
Почему на Кубани сильно 
подорожали огурцы, разбираемся 
с Анастасией Степановой - 

11:00

«Первая ласточка» 

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Читайте на стр. 3 ‣

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 12 ‣

Денис КОРСАКОВ

8 февраля замечательная 
актриса отпраздновала 
день рождения.

ИЗ ВЕЧЕРНЕЙ ШКОЛЫ - 
В АНГЛИЙСКИЙ ОСОБНЯК

Странно сейчас об этом думать, но когда 
Ирине Муравьевой было 17, ее не взя-
ли ни в один московский актерский вуз. 
Везде она провалилась. Много лет спустя 
объясняла это полным отсутствием опыта: 
она ведь никогда не выступала в школьной 
самодеятельности, не выходила на сцену 
в драмкружке, только умела худо-бедно 
читать стихи вслух, «с выражением».

Ирина Муравьева 
в 75 лет - самая 
обаятельная  
и привлекательная
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Что грозит  
на Западе 

Такеру 
Карлсону  

за интервью 
с Путиным

Реклама

Досрочная подписка «КП» на II полугодие 2024

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА II ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

 

Основана в мае 1925 года

12+

Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

Еженедельник 
с телепрограммой

Ежедневная газета

Ежедневная газета +
еженедельник 
с телепрограммой (комплект)

ЦЕНЫ ДЛЯ ПОСТОЯННЫХ 
ПОДПИСЧИКОВИЗДАНИЕ

2660,34 руб.

910,86 руб.

1799,70 руб.

Газета нашего региона  Кубань

В любом почтовом отделении

Газета нашего региона ★ Кубань

Полностью 
беседу  

с президентом 
слушайте на Радио 

«КП» 9 февраля  
в 10:00 (мск)  
и читайте на 
сайте KP.RU.

Вся правда  
о драконах
Встречаем 
китайский  
Новый год  
грамотно
Читайте на стр. 11 ‣

5 425 000

№ 10 (27560) 2024 год

Пятница
9 февраля
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ЭКОНОМИКА
Как мошенники 
обманывают россиян: 
семь сценариев 
отъема денег

ЗДОРОВЬЕ
Без ограничений 
и подсчета калорий: 
как питаться 
интуитивно и худеть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Поздним вечером в среду Владимир Путин принял в Кремле главного раввина России Берла Лазара 
и президента Федерации еврейских общин России Александра Бороду. Говорили о войне на Ближнем 
Востоке. Российский лидер отметил, что Россия делает все, чтобы помочь людям, которые оказались 
в заложниках: 

«Мы, конечно, прежде всего обращаем внимание на граждан России, но не только. В том числе это ка-
сается пожилых людей и членов их семей, которые прошли холокост», - отметил Владимир Путин. 
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 09.02.2024 Картина дня: в верхах

Александр ГРИШИН

С дистанции 
сошли Надеждин 
и Малинкович - 
ЦИК отказала им 
в регистрации.

После подсчета поданных в ЦИК 
подписей за выдвижение Бориса 
Надеждина из почти 105 тысяч 
действительными были признаны 
95 587 из них. Более 9 тысяч (око-
ло 9%) были забракованы. А по 
закону недействительных подписей 
не должно быть больше 5%. Более 
того, выяснилось, что подписыва-
лись за Надеждина даже мертвые. 
Как минимум 11 человек.

В листах другого кандидата, 
Сергея Малинковича  - лидера 
«Коммунистов России», - тоже были 
подписи 8 умерших. Ну и недей-
ствительные. Его тоже не зареги-
стрировали.

В итоге в выборах президента 
остались только уже зарегистри-
рованные кандидаты: Владислав 
Даванков от партии «Новые лю-
ди», Леонид Слуцкий от ЛДПР, 
Николай Харитонов от КПРФ, 
и самовыдвиженец Владимир 
Путин.

«ВСТРЕТИМСЯ В СУДЕ»
Главный «коммунист России» вос-

принял поражение стоически.
- Мы уважаем решение ЦИК, у 

нас нет претензий, - сказал он, по-
сетовав лишь на сложность проце-
дуры регистрации, но не преминул 
подчеркнуть: «Наши подписи были 
собраны честно».

А вот «либеральная надежда» 
Борис Надеждин пообещал пойти 
в Верховный суд:

- Я не согласен с решением ЦИК. 
Я собрал 200 тысяч подписей по 
всей России. За очередями в наши 
пункты сбора следил весь мир,  - 
заявил он.

Еще он говорил, что 45 тысяч 
человек пожертвовали на его из-
бирательный счет 102 миллиона 
рублей. Надеждин предложил ЦИК 
отложить до 10 февраля решение 
о регистрации, чтобы донести на 
проверку новые подписи, которых 
у него еще «вагон и тележка».

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ КОСЯК
Удивительно, что Надеждин за-

был путаницу в его штабе, из-за 
которой часть подписей, в том 
числе и его самого, и членов его 
семьи, не могла быть признана - в 
ЦИК просто не привезли папку со 
списком сборщиков подписей. А 
без этого никуда, там нотариально 
подтверждаются сведения тех, кто 
собирал подписи.

«То есть, видимо, мы их сюда 
не привезли?  - спрашивает он на 
видео из ЦИК у кого-то из соратни-
ков. - Мы их ищем, но косяк просто 
фантастический».

Даже в не испытывающей сим-
патии к российской власти «Новой 
газете - Европа»* были вынуждены 
признать, что «нарисованные и не-

проверенные подписи появились 
из-за желания «старых друзей» 
Надеждина (навальнистов. - Ред.) 
поучаствовать в кампании». А «с 
друзьями Надеждина были установ-
лены «особые» финансовые взаи-
моотношения». Попросту говоря: 
пилили собранные на кампанию 
деньги.

ГРЯДУТ НОВИНКИ
Надежды Надеждина «сторго-

ваться» в пух и прах разбила глава 
ЦИК Элла Памфилова:

- Борис Борисович, поздно, вы 
исчерпали все процедурные воз-
можности, которые у вас были,  - 
разъяснила она. - У вас есть пол-
ное основание обратиться в суд, 
если, простите, слишком поздно 
взялись, не довели до ума провер-
ку подписей.

А ведь ЦИК и так пошла навстре-
чу кандидату, сдвинув рассмотре-
ние с 7 февраля на 8-е. Но и этот 
шаг не помог.

Кстати, Памфилова также заяви-
ла, что ЦИК предложит разрешить 
сбор подписей в поддержку канди-
датов дистанционно. То есть через 
«Госуслуги». Что, кстати, должно 
снять большую часть вопросов и 
претензий к качеству этой работы.

Олег АДАМОВИЧ

А старые импортные 
самолеты нужно 
заменить на новые 
российские.

Владимир Путин обсудил 
с Кабинетом министров, 
как обстоят дела с авиаци-
ей и какие планы в этой от-
расли на будущее:

- В прошлом году отече-
ственный авиационный 
транспорт перевез свыше 
105 миллионов пассажи-
ров. Прирост составил 
10,7%. Это больше, чем 
ранее прогнозировалось, 
мы думали, что перевезем 
где-то 103 миллиона чело-
век. Почти 83 миллиона 
человек воспользовались 
внутренними авиалиния-
ми. Таким образом, пасса-
жиропоток в этом сегменте 
более чем на 13% превысил 
показатели 2019-го, то есть 
доковидного года, - рас-
сказал президент.

А вот полеты за рубеж, 
после того как целый ряд 
стран отказался летать 
в Россию, такого роста 
не показал. Оно и понят-
но: одни лишь турпоездки 
не смогут заменить про-
шлые объемы.

Владимир Путин расста-
вил важные акценты для 
отрасли:

Стареющий авиапарк 
надо менять 
на новые борта

- Непростая задача, от-
даю себе в этом отчет, 
но мы должны интенсив-
но над этим работать. Рос-
сийские самолеты должны 

отвечать всем требовани-
ям по качеству, комфорту 
и безопасности перелетов, 
быть действительно гло-
бально конкурентными 
по характеристикам, а их 
передача авиакомпаниям 
должна проходить в согла-
сованные сроки, без опо-
зданий и задержек, - по-
ручил он.

Билеты не должны 
дорожать

- Важно не допускать 
чрезмерного роста цен 
на билеты при безуслов-
ном обеспечении качества 
обслуживания пассажиров 
и безопасности полетов. 
Эти вопросы должны быть 
в приоритете, - отметил 
российский лидер.

Не исключено, что в бли-
жайшее время перевозчики 
попросят у правительства 
субсидий под это.

Самые важные 
новости, 
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Эксперты объясняют, что 
главная проблема российских 
самолетов - это не их качество 
или комфорт (тут все в поряд-
ке), а постпродажное обслу-
живание. «Боинг» и «Эйрбас» 
имеют специалистов по  ре-
монту по всему миру и сеть 
складов с запчастями, откуда 
любую деталь можно привезти 
в считаные дни. Наши произ-
водители из-за несоизмеримо 
меньших объемов производ-
ства такого позволить себе 
не  могут, поэтому запчасть 
на  самолет доставляют не-
сколько недель. А для любого 
перевозчика борт, простаиваю-
щий на земле, - это убытки.

Цены 
на авиабилеты 
расти 
не должны!

СПРАВКА «КП»

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ 
НА СОВЕЩАНИИ

 � В прошлом году через биржи труда работу нашли 1,3 млн 
человек. В Красноярском крае, Волгоградской области и в Та-
тарстане нашлось больше всего рабочих мест для инвалидов.

 � Власти проиндексировали с 1 февраля субсидии для 20 млн 
человек.

- С 1 февраля на 7,4% проиндексировано более 40 различных 
выплат для почти 20 млн человек, - отметил Путин. - Это мате-
ринский капитал на первого ребенка - он теперь стал 630 тыс. 
рублей, на второго ребенка - 833 тыс. рублей.

Кандидатов 
осталось четверо

*Нежелательная в России ор-
ганизация.

 � ВЫБОРЫ-2024
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Андрей БАРАНОВ

Знаменитый 
американский 
журналист 
остался в восторге 
от российской 
столицы.

За пять с полови-
ной дней, что самый 
популярный тележур-
налист Америки Та-
кер Карлсон пробыл в 
Москве, он не только 
сумел выполнить свою 
главную задачу - взять 
интервью у Владимира 
Путина (его должны бы-
ли опубликовать сегодня 
ночью по московскому 
времени, полный раз-
бор читайте на сайте 
KP.RU), но и проявил 
себя как заядлый ту-
рист, успевший с го-
ловой окунуться в ат-
мосферу российской 
столицы, где оказался 
впервые. Поселился он 
поближе к Кремлю - в 
знаменитой гостини-
це «Москва», теперь, 
увы, сменившей назва-
ние на заморское Four 
Seasons. Кстати, имен-
но оттуда, из открытого 
кафе «Огни Москвы» 
на 15-м этаже здания, 
Карлсон на фоне сия-
ющего ночного города 
и озвучил анонс своей 
предстоящей встречи с 
Президентом РФ.

В первый же вечер 
гость пешком отпра-
вился в расположенный 
рядом Большой театр - 
смотреть классический 
советский балет «Спар-

так». Проблемы с биле-
тами у него, совершен-
но очевидно, не было, 
как Такер ее решил - 
неизвестно, но спекта-
клем наслаждался, сидя 
в удобной ложе.

Сам он по приезде со-
общил поймавшим его 
журналистам, что хо-
тел бы многое увидеть, 
пообщаться с людьми, 
чтобы понять, «как тут 
все устроено». И на 
следующий день от-
правился на ВДНХ - в 
павильоны проходящей 
там сейчас мегавыстав-
ки «Россия». Видимо, 
кто-то посоветовал 
познакомиться таким 
образом с огромной 
страной, не выезжая 
за пределы столич-
ного мегаполиса. Там 
Карлсона, визит кото-
рого уже был разрекла-
мирован по ТВ, стали 
узнавать окружающие. 

Продавщица одного из 
сувенирных киосков 
бежала за американцем 
ползала и не упустила 
шанс сделать с ним сел-
фи. Потом таких фото с 
москвичами появилось 
много. Такер с радо-
стью щелкался с же-
лающими и на улицах, 
и в тех местах, куда за-
ходил по своему выбо-
ру. Во-первых, посетил 
одно из заведений сети 
закусочных «Вкусно - и 
точка», занявшей место 
сбежавшего из страны 
«Макдоналдса». Там 
он за 566 рублей купил 
два бургера, картош-
ку фри и колу, сказав 
по-русски: «Спасибо». 
Затем наведался в ги-
пермаркет «Ашан», с 
удивлением посмотрел 
на забитые всяческой 
снедью полки, взял 
хлеб, молоко, тортик 
и еще кое-какие про-

дукты. Сложил все это 
в тележку и дисципли-
нированно оплатил на 
кассе.

Гастрономическая 
программа включала в 
себя посещение по ве-
черам нескольких ре-
сторанов разной кухни. 
Карлсон признался, что 
остался доволен отве-
данными им русскими 
яствами.

Перед отъездом до-
мой гость сообщил, что 
Москва ему понрави-
лась. «Очень красивый 
город. Я поражен ко-
личеством архитекту-
ры ХIХ века», - сказал 
он. И намекнул, что не 
прочь побывать у нас в 
гостях еще раз - посе-
тить Санкт-Петербург 
и Сибирь, увидеть Бай-
кал.

Что ж, прилетайте, 
дорогой Карлсон. Мы 
будем вам рады!

t.m
e

Телеведущий не особо представлял, чего ждать от похода 
в московский гипермаркет. В итоге тележку загрузил основательно. 

Александр КУДЕЛЯ

Грозят посадить 
под санкции и объявить 
иноагентом.

И поклонники, и враги Такера 
Карлсона рассуждают на тему, что 
ему будет на Западе за интервью с 
Владимиром Путиным. Попадет 
под санкции ЕС? А может, в Штатах 
его признают иноагентом? 

Евродепутат Ги Верхофстадт, 
экс-премьер Бельгии, призвал Ев-
росоюз ввести против Такера санк-
ции. Павел Шариков, ведущий 
научный сотрудник Института Евро-
пы РАН, эксперт РСМД, в беседе с 
«Комсомолкой» не исключил такой 
возможности: «Мы видим, как рас-
тет тенденция принимать абсолютно 
беспрецедентные решения». 

Но, чтобы посадить Карлсона под 
санкции, сперва служба внешних 
действий ЕС должна изучить доказа-
тельства. И лишь затем окончатель-
ный вердикт вынесет Евросовет. В 
санкционном списке Евросоюза сей-

час лишь 6 граждан США, которых 
обвиняют в терроризме и пиратстве. 
Выходит, еврочиновникам придется 
поставить журналиста в один ряд 
с пособниками Усамы бен Ладена. 
Учитывая возможное возвращение 
Трампа в президентское кресло, 
Евросоюз этим жестом сильно обо-
стрит и так непростые отношения 
с республиканцами, которые, воз-
можно, будут править балом в США 
с конца следующего года.

Признание Карлсона ино агентом 
в Америке маловероятно. Его интер-
вью с Путиным будет крайне трудно 
подтянуть под положения американ-
ского закона об иноагентах. Придет-
ся доказать, что Такер действовал 
«по приказу, просьбе или под контро-

лем России», получил за это больше 
$10 тысяч от российской стороны и 
что его действия были направлены на 
продвижение российских интересов, 
а не являлись работой журналиста. 

Политолог, американист Миха-
ил Синельников-Оришак уверен: 
«Нет ни одного американского за-
кона, по которому Карлсона можно 
было бы как-то юридически привлечь 
за интервью с Владимиром Путиным. 
Кстати, Карлсон еще и постарается 
выжать из этого максимум, создав 
себе такой ореол гонимого муче-
ника».

«Да, он пошел на риск, - говорит 
Павел Шариков. - Но Карлсон хочет 
больших просмотров, и он их по-
лучил».

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Картина дня: визит

Карлсон улетел, 
но обещал вернуться

Что грозит телеведущему 
за интервью с Путиным?

Полностью беседу 
американского журналиста 
с Президентом России 
читайте на сайте KP.RU

Искусственный интеллект Алиса:
- Я бы выделила следующие открытия: 1. Разработка 

вакцины от COVID-19: благодаря вакцине «Спутник V» мир 
получил возможность эффективно бороться с пандемией 
коронавируса; 2. Советский ученый Игорь Курчатов и его 
команда внесли огромный вклад в разработку и создание 
ядерного оружия, а также развитие ядерной энергетики; 
3. Российские ученые проводят важные исследования в 
Арктическом регионе, что позволяет лучше понимать кли-
матические изменения и их влияние на окружающую среду.

Виталий ЗВЕРЕВ, советский и российский 
микробиолог, академик РАН:

- Мы сильно продвинулись в создании лекарств от рака. 
В России проводятся уникальные операции в урологии, 
на предстательной железе. У нас большие достижения в 
определении генотипа новых бактерий. Это крайне важно 
при разработке новых лекарств.

Салават ЩЕРБАКОВ, народный художник, 
академик Российской академии художеств:

- Отвечу по-школьному: я горжусь таблицей Менделеева 
и нашим Циолковским. Это так удивительно, что самоучка 
смог предсказать развитие ракетной техники, что космос 
будет осваиваться через орбитальные станции.

Михаил РЫЖАКОВ, академик 
Российской академии образования:

- Физиолог Иван Павлов, создатель науки о высшей нерв-
ной деятельности, расширил наши представления о биоло-
гии. Открытия Жореса Алферова повысили эффективность 
солнечных батарей.

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы:
- Надо отдать должное русскому изобретателю XIX века 

Пафнутию Чебышеву. Он создал механизм приближения к 
прямолинейному движению. Сначала обосновал его матема-
тически, а потом и сделал во плоти. На Всемирной выставке 
в Париже 1878 года большим успехом пользовался первый 
в мире шагающий механизм, созданный как раз Чебышевым.

Анатолий КУДАКТИН, биолог-охотовед, 
академик Российской академии 
естественных наук:

- Владимир Вернадский сделал выдающееся открытие 
о биосфере и ноосфере. Мне кажется, это открытие еще 
недостаточно понятно, что биосфера постепенно перехо-
дит в ноосферу, в сферу разума. И мы еще не понимаем 
своего места в этой сфере. Надо этим заниматься, потому 
что от этого зависит выживание всего человечества, а не 
создавать новые атомные бомбы.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Наша Академия наук празднует 300-летие 
(читайте на стр. 10).

Какими открытиями 
российских ученых 
вы гордитесь?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Картина дня: Кубань

13 февраля не пропустите

«Зеленый номер»  
«Комсомолки»

Каждому покупателю 
пакетик семян  

в подарок

В этом выпуске:
Лунный календарь

Как защитить рассаду

Отдых и красота на даче

Краснодар пойдет  
по Восточному 
коридору Новый 

магистральный 
выезд из краевой 
столицы начнут 
строить уже 
в этом году.

ру
ст

ам
 Н

ар
ХО

Д
Ж

аЕ
в/

«к
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а»
 

Галина КОПЫЛОВА

Уже в этом году в Краснодаре при-
ступят к реализации необходимого 
жителям и инвесторам Восточного 
транспортного коридора. Восточный 
выезд по улице Тихорецкой - от Во-
лодарского до федеральной автомо-
бильной дороги М-4 «Дон» поможет 
разгрузить город. 

Сам проект был готов несколько 
лет назад, но приступить к строи-
тельству не удавалось из-за сложно-
стей с переводом участков на пути 
магистрали в муниципальную соб-
ственность. К настоящему времени 
большинство этих задач решены.

Автомобилистам станет проще вы-
езжать из крайцентра и заезжать в 
него. Например, магистральная до-
рога сократит время пути к центру с 
восточного направления. Также из 
восточной части не нужно будет ехать 
через город на выезд - будет прямая 
дорога на М-4 «Дон».

- Новый въезд обеспечит транспорт- 

ную доступность улицы Восточно-
Кругликовской, микрорайона Ново-
знаменского, поселков Знаменского, 
Пригородного, Лорис и Индустри-
ального, - сообщили в краевой ад-
министрации.

Транспортный коридор протянется 
с улицы Тихорецкой, пройдет вдоль 
Плодородного, через Индустриаль-
ный и Лорис выйдет на Восточный 
обход, затем транспортная развяз-
ка позволит беспрепятственно до-
браться к международному аэропорту 
Пашковский и трассе М-4 «Дон».

Масштабный проект будут вопло-
щать в жизнь несколькими этапами. 
К первому приступят в этом году. 
И начнут с реконструкции в районе 
улицы Тихорецкой. Когда трассу до-
тянут до Индустриального, начнет-
ся следующий этап с развязкой на 
Восточном обходе. Заключительным 
станет вывод дороги к федеральной 
трассе. По разным данным, строи-
тельство нового въезда может занять 
от трех до шести лет.
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30 ПРОЦЕНТОВ ВСЕГДА 
ГОТОВЫ «СТУКАНУТЬ»

- Анатолий, могу назвать те-
бя пропагандистом?

- (Смеется.) У меня есть 
проект «Пропаганда», так 
что можешь.

- Скажи мне как специалист, 
почему на Украине не видно 
антивоенного партизанского 
движения? Почему люди не 
выходят на новый майдан, не-
довольные Зеленским?

- Скажу не как пропаган-
дист, а как человек, актив-
но поддерживающий связь 
с Украиной. Моя версия та-
кая. Учитывая, что мои со-
беседники стирают всю нашу 
переписку и меняют префикс 
моего телефонного контак-
та с +7 (российского) на +38 
(украинского и других стран 
Восточной Европы), то кар-
тина ясна. Если там тебя на 
улице встретят, проверят мо-
бильник и обнаружат контакт 
с префиксом +7, мало не по-
кажется. На Украине жесткие 
репрессии! Пожестче люби-
мого либералами 37-го года. 
Ребята, 37-й давно наступил! 
На Украине!

Или еще один пример. Са-
ша Семченко (украинский 
публицист. - Авт.) долго пы-
тался уйти с Украины, хоро-
нился по знакомым, друзьям, 
хуторам. К счастью, сумел 
выбраться в Россию и рас-
сказывает мне: «Знаешь, ка-
кое главное чувство сейчас у 
людей на Украине? Страх». 
Люди сидят в кафе, а погово-
рить о политике не могут. Ес-
ли что-то брякнешь, напри-
мер: «А может быть, русских 
действительно вынудили на-
чать специальную военную 
операцию?», то спор сразу 
закончится.

- Почему?
- Потому что кто-то «стука-

нет» в СБУ.

- То есть идей-
но поддерживаю-

щих украинские 
власти достаточно 

много, чтобы 
«стукануть»?

- Да, их там 
немало. 30% - убеж-

денные заукраинцы, 30% - 
убежденные прорусские, 
30% - так называемые жду-
ны. Ждуны не в циничном 
смысле, дескать, подлецы... 
Обычные люди - они свои-
ми делами занимаются, их 
ничего не парит, ждут, чья 
возьмет... Еще 10% болтаются 
между «лагерями»... Но ак-
тивные 30% всегда готовы 
стукануть, испортить жизнь 
остальным 70 процентам.

- Что с этим делать? Москва 
пытается работать с обще-
ственным мнением Украины?

- Это главный и сложный 
вопрос... Убежден, в 2014 го-
ду нас встречали бы хлебом-
солью в городах типа Харь-
кова, Одессы. Сейчас другая 

ситуация… Ответа я не знаю. 
Наш телеканал там отключен. 
Но пассионарии на Украине 
находят возможность что-то 
подкрутить и все-таки нас 
смотреть... Не так давно в 
Одессе даже взяли «банду на-
стройщиков российских кана-
лов». То есть люди хотят полу-
чать точку зрения из России, 
и местный бизнес готов им 
настроить наши каналы в об-
ход запретов. Но спецслужбы 
Украины следят, чтобы все там 
сидели в скорлупе киевской 
пропаганды. И не рыпались.

- Есть способ украинцев пе-
реубедить?

- (Задумывается.) Сегодня, 
наверное, нет ничего убеди-
тельнее организации достой-
ной жизни на наших новых 
территориях. Без репрессий и 
истерик, которые делают не-
выносимой жизнь на Украи-

не. Сарафанное радио работа-
ет безотказно, а нормальная 
жизнь - лучшая реклама.

«МЫ ОТРЫДАЕМ, 
ОТПЛАЧЕМ  
КАЖДЫЙ СВОИХ»

- Горячие головы предлага-
ют дойти до Львова… Но не 
отвечают: а что дальше? Что 
делать с людьми, многие из 
которых потеряли своих род-
ственников. Как говорить с 
украинцами?

- Военные кладбища на 
Украине - страшная трагедия. 
И аплодировать: смотрите, мы 
столько украинцев положи-
ли, смотрите, как у них клад-
бища растут, - нельзя, не по-
человечески, не по-русски. У 
украинцев и у Зеленского пер-
сонально есть огромная ответ-
ственность. В марте - апреле 
2022 года мы были в полуша-
ге от подписания мирных со-
глашений. Для Украины все-
го лишь была бы прописана в 
конституции невозможность 

вступления в НАТО. И люди 
были бы живы. Кто ответстве-
нен за десятки тысяч погиб-
ших после этого людей? Это 
же Зеленский не стал ничего 
подписывать, решил воевать.

- Ты же понимаешь, что 
история любит победителей?

- Да, так всегда бывает. По-
этому и бессмысленно нытье: 
прекратить, уйти, хватит…

- Что будет дальше?
- Украинцы мне пишут 

жесткие вещи. Молодцы, они 
не забыли русский язык, осо-
бенно мат русский.

- Да, это нас объединяет.
- Но ругают украинцы не 

нас. У многих из них есть 
ощущение, что кто-то кон-
фликт спровоцировал и 

должен за это ответить. Жи-
вотной ненависти, которую 
мы, по мнению многих, бу-
дем испытывать несколько 
поколений друг к другу, я 
не чувствую. Помнишь, как 
у Высоцкого - «И отплака-
ли те, кто дождались, не до-
ждавшиеся - отревели». Мы 
отрыдаем, отплачем каждый 
своих. Понятно, что это не 
быстро и не сразу… Но потом 
мы попытаемся осознать, что 
же произошло между нами. 
И, мне кажется, все вернется.

«СОБЕРЕМ 
ВЫБИТЫЕ ЗУБЫ, 
СЯДЕМ НА ЛАВОЧКУ  
И БУДЕМ РЕШАТЬ»

- Bloomberg утверждает, что 
стороны ищут компромисс. 
Например, такой - Украина 
жертвует территории по су-
ществующей линии фронта, 
а взамен получает членство в 
НАТО…

- Допускаю, что Bloomberg 
участвует в информацион-

ной войне. У нас есть Кон-
ституция, согласно которой 
Запорожская, Херсонская 
области, ДНР и ЛНР - это 
Россия. Но сейчас на части 
этих регионов стоят посто-
ронние войска. Есть ли у нас 
возможность пренебречь 
Конституцией и сказать, что 
это пустяки, дело житейское? 
Мне кажется, нет.

- Украина лишь частный 
случай разбалансировки все-
го мира, в котором меняются 
правила игры?

- Это иллюзия, их не бы-
ло. Нас обманывали. Мы на 
это купились. Картинка была 
уж больно хорошая, благост-
ная. А оказывается, правила 
написали игроки для себя. 

Всегда сильный рулил. Толь-
ко сейчас появилось ощуще-
ние, что сильный, оказыва-
ется, не такой уж и сильный. 
Миша Леонтьев еще в 2014-м 
говорил: они, конечно, ду-
раки, что вводят против нас 
санкции. Страх их примене-
ния гораздо страшнее, чем 
сами санкции. А когда санк-
ции ввели, ты понимаешь - с 
этим можно и нужно рабо-
тать. И работаешь. Понятно, 
что Штаты и их коалиция - 
великие державы. Но и им 
можно так ответить, что мало 
не покажется.

- Ты описываешь ситуацию, 
в которой участковый заболел 
и двор погрузился в анархию.

- Скажу по-другому. Двор 
держали бандюки, и ты бо-
ялся слово сказать. А тут 
нашелся какой-то борзый, 
сказал слово. Стали драться. 
А бандюк не из железа ока-
зался. Вот у него коленка по-
догнулась, в челюсть попали. 
Нормально…

- А как этот двор дальше бу-
дет жить? По каким правилам?

- Двор, после того как он 
будет весь усыпан чьими-то 
зубами, соберется, сядет на 
лавочку и, сплевывая слюну 
с кровью, скажет: надо как-то 
решать. В 1945 году придума-
ли Ялтинскую конференцию, 
ООН, до этого - Лигу Наций 
после Первой мировой. Зна-
чит, сейчас будет еще какая-
то лига ООН. Договорятся. И 
попытаются опять сформули-
ровать, что это должны быть 
принципы справедливые, 
честные, для всех обязатель-
ные. И это опять будет рабо-
тать лет 70, а потом твои и мои 
внуки будут сидеть и говорить: 
а что же нам с этим делать? И 
так до бесконечности…

- И с этим ничего не сдела-
ешь? Разумные же существа…

- Какие мы разумные?! Де-
кабрь 2021 года, мы послали 
Штатам свое последнее рос-
сийское предупреждение с 
просьбой-требованием поду-
мать о том, что у нас тоже есть 
свое представление о безо-
пасности, нас не устраивают 
их подходы. Нас в традици-
онной высокомерной манере 
послали. Было бы человече-
ство разумное, наверное, нас 
пригласили к диалогу. А нас 
послали. Мы ответили…

- Действительно, как дворо-
вая разборка...

- Большинство аналитиков 
полагают, что этот год будет 
последним либо решающим 
в этом конфликте. Страшно, 
что гибнут люди. Но остано-
вить это можно только нашей 
победой.

«США, как бандюки, держали этот двор.  
       Пришлось подраться»Почему на Украи-

не не выходят на май-
дан против Зеленского, 
когда закончится 
СВО и возможно 
ли между нами 
и украинцами 
примирение?

Об этом в 
эфире Радио 
«Комсомоль-
ская правда» (radiokp.ru)
рассказал известный жур-
налист и продюсер, веду-
щий программы «Время по-
кажет» на Первом канале 
Анатолий КУЗИЧЕВ.

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

Никита Данюк и Владимир Ворсобин подводят итоги недели  
и с оптимизмом смотрят в будущее. Включайте Радио 

«Комсомольская правда» каждую пятницу в 19.00 
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Чебурашка -  
наша мягкая сила  

в конфликте с Западом 
на Украине. Он родной 

и для русских,  
и для украинцев.  

И Микки-Мауса выбьет  
из игры одной левой.

91.0 FM
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Елена МАТВЕЕВА

Хотели как лучше, а получи-
лось... Именно так могут сказать 
идейные вдохновители западных 
санкций против России, которые 
по известной русской поговорке 
взяли да назло бабушке отморо-
зили себе уши. По итогам двух 
лет, в течение которых против 
России ввели невиданное до это-
го количество санкций, можно 
констатировать: они не сработа-
ли так, как задумали их инициа-
торы. К такому выводу пришли 
в Центре финансовой аналитики 
Сбера. А ряд мер имели прямо 
противоположный эффект и по-
могли российской экономики. 
Разберем их по пунктам.

Демонстративный уход де-
сятков западных компаний 

из России привел к росту вну-
треннего производства. Особен-
но активно импортозамещение 
продвинулось в машиностроении, 
авиационной отрасли, химиче-
ской промышленности, пищевой 
и в сельском хозяйстве. По оцен-
ке Росстата, в 2023 году рост 
реального ВВП составил 3,6%, 
а за 2022 - 2023 годы экономи-
ка выросла на 2,4%. Розничный 
оборот по российским брендам 
вырос на 25% к тому же периоду 
досанкционного 2021 года.
Освободившиеся с уходом запад-
ных компаний ниши быстро заня-
ли товары из третьих стран. Пусть 
не сразу, но были налажены новые 
логистические цепочки, к тому 
же правительство дало зеленый 
свет параллельному импорту (так 
называют поставку товаров без 
официального разрешения их про-
изводителей). В итоге дефицита 
товаров на российском рынке 
удалось избежать. А в 2023 году 
импорт полностью восстановился 
до уровня 2021 года.

По мнению авторов иссле-
дования, санкции позволили 

укрепить курс рубля и оставить 
валюту внутри страны. Да и сам 
рубль стал более привлекатель-
ным. По оценкам экспертов, доля 
национальных валют во взаимных 
расчетах России с зарубежны-
ми странами увеличится до 65% 
по итогам 2023 года, а с основ-
ными торговыми партнерами при-
близится к 70%.

При этом санкции в от-
ношении России и целого 

ряда ее граждан, прежде всего 
бизнесменов, арест и изъятие 
активов подпортили репутацию 
западных стран. Они переста-
ли считаться тихой гаванью для 
хранения сбережений. В итоге 
больше средств стало оставать-
ся внутри страны. А именно это-
го долгие годы добивались вла-
сти, в том числе вводя амнистию 
капитала.

Более того, экономики за-
падных стран сами пострадали 
от  введенных против России 
санкций. Свою роль сыграла 
зависимость от производства 
российских товаров и энерго-
носителей. Страны ЕС все еще 
продолжают покупать россий-
ских газ, хоть и декларируют 
намерение отказаться от него 
полностью, а также нефтепро-
дукты, произведенные в третьих 
странах из российской сырой 
нефти.

Кстати, в руководстве Евро-
союза уже давно признают, что 
испытывают серьезные трудности 
в процессе реализации антирос-
сийских санкций. Более того, как 
сообщила американская газета 
Politico, ряд компаний ЕС создают 
филиалы за пределами юрисдик-
ции сообщества, где производят 
подсанкционную продукцию. Не-
смотря на это, снимать санкции 
или хотя бы идти по пути их осла-
бления ЕС не намерен. Там по-
прежнему считают, что морозить 
уши гораздо эффективнее.

Наталья ВАРСЕГОВА

Как скажется на ценах 
прекращение поставок 
тропических фруктов 
из Эквадора и чем 
их можно заменить.

Старшее поколение по мнит 
те времена, когда бананы бы-
ли в дефиците. Если их вдруг 
«выбрасывали» (да, было та-
кое понятие) на прилавки, в 
магазинах тут же выстраива-
лись очереди. Продавщицы 
громогласно предупрежда-
ли: «По одной связке 
в руки!» Сейчас такое 
сложно представить. 
Бананы есть в любом 
магазине - бери сколь-
ко хочешь.

Однако с на-
чала года у 

российских 
покупателей появил-
ся уже второй повод 
для беспокойства. В 
начале января из-за граждан-
ского конфликта в Эквадоре, 
основной стране - экспорте-
ре бананов, президент Нобоа 
ввел чрезвычайное положе-
ние на 60 дней, и это могло 
отразиться на поставках бана-
нов в другие страны, включая 
Россию.

Сейчас - снова здравствуй-
те! Россельхознадзор прио-
становил поставки бананов 
из Эквадора: «В связи с систе-
матическими выявлениями 
в эквадорских бананах опас-
ного карантинного для Рос-
сии и стран - членов ЕАЭС 
объекта - многоядная муха-
горбатка (Megaselia scalaris 
(Loew)) - Россельхознадзор 
обратился к министру сель-

ского хозяйства и животновод-
ства Эквадора г-ну Франклину 
Данило Паласиосу Маркесу 
с просьбой приостановить 
с 5 февраля сертификацию 
бананов пяти эквадорских 
экспортеров, допустивших 
наибольшее количество нару-
шений (эти компании пред-
ставляют около 30% эква-
дорского экспорта бананов в 
Россию. - Ред.)». Между про-
чим, совпали эти меры с заяв-

лением властей этой страны о 
том, что она готова передать 
оружие Украине.

- 90% бананов, которые 
можно купить в России, по-
ступают из Эквадора, - гово-
рит председатель правления 
Ассоциации экспертов рынка 
ритейла Андрей Карпов. - От-
зыв сертификатов у конкрет-
ных поставщиков создаст 
сложности.

Директор ИА FruitNews Ири-
на Козий уверена, что пробле-
мы возникнут, только если в 
черный список попадут но-
вые эквадорские поставщики.

- Речь идет пока о части по-
ставщиков, а их в Эквадоре 
несколько десятков, - пояс-
няет Ирина Козий. - Если 
ограничение не расширят, 
то поставки бананов пере-
распределятся между дру-
гими экспортерами. Но они 
могут подорожать из-за до-
полнительной логистики и 
бумажной нагрузки. А вот 
если ограничения расширят, 
то у российских потребителей 
будут сложности.

По словам эксперта, ба-
нан - все-таки важная состав-

ляющая 
н а ш е г о 

р а ц и о н а . 
Около 20 - 25% 

объема всех по-
требляемых фрук-

тов занимают именно 
бананы.

- Начать сотрудничество 
с другими экспортерами в 
Эквадоре тоже будет не-
просто, - дополняет Ан-
дрей Карпов. - Это дли-
тельный процесс. А цена 

на бананы не может быть 
слишком высокой, ина-
че потребитель не будет 
их брать. В России бананы 

конкурируют с яблоками. 
Если первые дорожают, уве-
личивается спрос на вторые.

И все же без бананов Россия 
не останется. Пресс-служба 
Россельхознадзора сообщила, 
что освободившуюся нишу мо-
гут занять фрукты из Индии.

Первая партия бананов 
из этой страны в Россию 
уже отправлена, следующая 
поставка запланирована 
до конца февраля текущего 
года. Далее объемы экспорта 
индийских бананов на рос-
сийский рынок обещают на-
ращивать.
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Трудно не увидеть главное 
конкурентное преимущество 
яблок перед экзотическими 
фруктами - они у нас растут!

С бананов 
перейдем на яблоки

Обратный эффект: 
Почему санкции 
Запада не сработали

 � РАЗОБРАЛИ ПО ПОЛОЧКАМ
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3

Эксперты назвали причины, по которым 
антироссийские ограничения не навредили, 
а помогли нашей экономике.

Картина дня: денежки
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Как живет Лисичанск 
после кровавого 
теракта ВСУ в пекарне.

МАЛЕНЬКИЕ РАДОСТИ
- Срочно! Все на улицу, от-

ходим на безопасное рассто-
яние. Ракетная опасность, - 
спокойно, но убедительно 
командует сотрудница ли-
сичанской администрации.

Вместе с чиновниками 
выбираюсь из подвального 
полумрака на белый свет и 
начинаю быстро, но с досто-
инством удаляться от здания. 
Команда дана для всех, и по-
следним из своего временно-
го подземного офиса выходит 
глава города Эдуард Сахненко. 
В этот момент что-то приле-
тает по окраине города, обо-
значая место взрыва черным 
дымом. Связи здесь нет, опе-
ративно узнать, куда попало, 
невозможно. Артиллерия ба-
хает снова и снова. Затем в об-
лаках приближается звук само-
лета, который, видимо, зашел 
на цель и сбросил авиабомбы 
на позиции противника.

- Часто у вас такое? - спра-
шиваю Эдуарда Валерьевича.

- К сожалению, это типич-
ная обстановка. Бывает боль-
ше, бывает меньше. Но линия 
боевого соприкосновения к 
Лисичанску очень близко. С 
Нового года постоянно стра-
даем от обстрелов. Прилега-
ющим селам достается...

- Зато людей, кажется, стало 
больше, - обращаю внимание 
на прохожих на улице.

- Это так. Появилась воз-
можность работать и в му-
ниципальных учреждениях, 
и на обслуживании жилого 
сектора. Причем есть и мо-
лодежь - семьями возвраща-
ются. Жизнь, пусть и медлен-
нее, чем хотелось бы, снова 
приходит в Лисичанск, не-
смотря ни на что. Сейчас в 
округе около 38 тысяч граж-
дан.

- Пекарня с кафе, наверно, 
была одной из немногих точек 
притяжения?

- Абсолютно точно. Мест, 
где можно собраться с дру-
зьями, родственниками, по-
общаться, не очень много. 
Трагедия настигла целые 
семьи. Это горе для всех жи-
телей Лисичанска.

Здесь готовили лучшие 
торты в городе. Да что там, 
их просто больше нигде и не 
пекли. И если хочешь приоб-
рести не магазинное, а прак-
тически домашнее - только 
сюда. Небольшая пекарня с 
кафе на втором этаже. Сюда 
любили водить детей, чтобы 
отвлечь от серых прифронто-

вых будней, больше-то особо 
некуда. Ясли и школу отре-
монтировали, но дети учатся 
дистанционно.

Здесь справляли дни рож-
дения. Рядом - ни казарм, 
ни огневых позиций. Уют-
но, пусть и не очень тихо - 
канонада слышна, как и в 
любом другом конце города. 
Взял выпечку, кофе, присел 
у окошка. Маленькие радо-
сти, которые ценишь, как 
саму жизнь, когда она - на 
линии огня.

МИНУТА, КОТОРАЯ 
СПАСЛА ЖИЗНЬ

3 февраля этот островок 
цивилизации в Лисичанске 
взлетел на воздух - прямо в 
кафе прилетела американ-
ская ракета, выпущенная из 
«Хаймарса». Из-под бетон-
ных плит достали 28 тел, в том 
числе - шестилетнего ребен-
ка. Сегодня в Киеве заявля-
ют, что били по заранее раз-
веданной цели. А в пекарне 
проходило чуть ли не заседа-
ние военного совета. Но фак-
ты говорят о том, что ВСУ в 
очередной раз совершили акт 
государственного террориз-
ма, жертвами которого стали 
безоружные люди.

Маргарита Волкова подъ-
ехала к пекарне на своей ма-
шине за мгновение до взрыва. 
Она владеет небольшой заку-
сочной в Лисичанске, думала 
расширяться, присматривала 
площади. А тут под кафешкой 
на первом этаже как раз мож-
но было бы открыть вторую 
точку. Спрос-то в последнее 
время растет. Основные кли-
енты - строители, которые в 
боевых условиях ведут точеч-
ное восстановление города. 
Сам видел, как вдоль мно-
гоэтажек аккуратно сложе-
ны штабелями пластиковые 
стеклопакеты. А суровые ра-
ботяги «Единого заказчика в 
сфере строительства» фомка-

ми выламывают старые де-
ревянные рамы и заменяют 
на новые. Вне зависимости 
от того, жилая квартира или 
нет. Хозяин вернется, а до-
ма - новый ремонт.

Маргарита приехала про-
вести переговоры об аренде. 
Минутой раньше, и ее бы из-
решетили осколки.

- Как ее муж рассказывал, 
она успела только выставить 
ногу из машины. Ранение 
легкое, Риточка сегодня уже 
на работу убежала, - расска-
зывает мне соседка женщи-
ны. За окном ухает, но она 
даже не моргает, как будто 
не замечает гул артиллерии.

Полдня я езжу по Лисичан-
ску в поисках родственников 
погибших и пострадавших. 
Но кто-то - на опознании, 
кто-то - на работе, кто-то ор-
ганизует похороны или на-
вещает родственника в боль-
нице Луганска. Зато ближе 
узнаю Лисичанск, в котором 
люди пока живут не благода-
ря, а вопреки.

БЕЗ БЛАГ, НО С УЛЫБКОЙ
Здесь еще не вернулись при-

вычные нам блага цивилиза-
ции. Во-первых, отсутствует 
отопление. Его подключили 
лишь в нескольких десятках 
домов. Там, где это позволяла 
сделать «оперативная обста-
новка». А она тут такая, что 
большие строительные бри-
гады, как в Мариуполе, сюда 
не завезти - их очень быстро 
«размотают» артиллерией. 
На каждый звонок в дверь 
(да, электричество есть, но с 
перебоями) открывают оди-
наково укутанные в теплые 
вещи жители. С одинаково 
необъяснимым оптимизмом: 
«Ну а что, руки теперь опу-
скать? Газ дали, электриче-
ство есть. Теперь хоть кон-
векторами греться можно. А 
то от керамических печек от-
сырело все прошлой зимой, 
грибок пошел».

Во-вторых, тяжело с водой. 
Верный признак того, что в 
квартире кто-то живет, - это 
десяток пятилитровок: по 
пять в два ряда на лестнич-
ной клетке. Воду подвозят 
местные власти, но тащить 
до квартиры надо на себе - 
лифты не работают.

В-третьих, нет связи - ни 
интернета, ни мобильной. 
Остаются обычные городские 
телефоны. А по городу, на 
улицах, развесили, казалось, 
оставшиеся в прошлом веке 
таксофоны. По ним можно 
бесплатно вызвать экстрен-
ные службы или связаться 
с любым лисичанским або-
нентом.

И при этом люди все-таки 
возвращаются: «Ну а как - 
родной дом». Тем более когда 
есть вера, что город возродит-
ся. Программа восстановле-
ния составлена и постепен-
но выполняется, насколько 
позволяет обстановка. Мас-
штабные работы, как заявил 
на днях вице-премьер России 
Марат Хуснуллин, начнутся, 
как только отодвинется ли-
ния соприкосновения: «Мы 
уже на примере Мариуполя 
зайдем в штабном режиме и 
будем все восстанавливать».

НЕ «ЗАКОННЫЕ ЦЕЛИ»
Жители же города пытают-

ся устроиться в новой жизни. 

Кто-то работает в муници-
пальных учреждениях, кто-то 
в общепите, кто-то держит 
салон красоты. Как Елена 
Лихая, которая волею судеб 
в ту субботу тоже оказалась 
в пекарне. Теперь ее салон 
закрыт, выжить у владелицы 
шансов не было...

- У нас здесь погибла се-
мья родственников, три че-
ловека, - рассказывает уро-
женец Лисичанска по имени  
Виктор.

Он давно переехал из горо-
да, но периодически навещал 
родных.

- Сергей Жушма, его жена 
Инна и их сын Ваня. Приш-
ли в выходной в кафе, люди 
гражданские, местные. Сер-
гей всю жизнь работал на ско-
рой помощи, потом ушел на 
пенсию, торговал запчастя-
ми. Ваня был предпринима-
телем.

Иван Жушма был не про-
сто предпринимателем, но 
и местным муниципаль-
ным депутатом. Как и Артем 
Тростянский, который по-
гиб под этими же плитами. 
Среди жертв теракта - глава 
МЧС ЛНР Алексей Потеле-
щенко. Все они пришли на 
праздничное мероприятие в 
кафе. Стоило ли его прово-
дить здесь, в опасной близо-
сти от фронта? Попробуйте 
окунуться в нутро стылой 
панельки, в которой из раз-
влечений - только телевизор, 
если есть «тарелка». Вам бы 
не хотелось собирать там род-
ных на торжество.

Жизнь на улицах замирает 
уже после трех. Дети учатся на 
дистанционке. Каждая про-
гулка во дворе может окон-
читься трагедией. Семейный 
поход в кафе в «детское вре-
мя» - это все-таки не банкет 
со стриптизершами в феше-
небельном ресторане. А по-
пытка не забыть, что есть дру-
гая, мирная жизнь, которая 
обязательно вернется в этот 
настрадавшийся город.

Офицер МЧС, который 
спасает жизни, не может быть 
легальной целью. Как и му-
ниципальные депутаты, ко-
торые решают простые про-
блемы маленького человека. 
И уж тем более их пожилые 
родители. Ровно как и слу-
чайные прохожие с детьми.

- А даже если бы там были 
военные, разве так можно? - 
с вызовом смотрят в сторону 
гаубичных залпов две жен-
щины. - У меня целая семья 
знакомая там погибла, вот с 
этого дома. Девушка бере-
менная, девочка шести лет…

Среди жертв не было ни 
одного человека с оружием. И 
это главное, что нужно знать 
о произошедшем теракте.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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У Виктора в пекарне 
погибла родня - семья 
из 3 человек. Никто 
из них не воевал, 

работали на скорой.
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Среди жертв не было 
ни одного с оружием Авторская программа 

военкора Александра Коца 
на Радио «КП»  

по четвергам в 19.00

91.0 FM

Глава Лисичанска Эдуард 
Сахненко говорит, что ВСУ 
обстреливает город часто. 

Но чтобы так цинично, 
с десятками жертв мирных 

людей, - это впервые...
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Любое 
оправдание  
их бы 
не устроило»

Новые подробно-
сти по делу Валие-
вой мы попросили  
прокомментировать 
олимпийскую чем-
пионку, депутата 
Госдумы Светлану 
ЖУРОВУ.

 - Когда я услыша-
ла про разделочную 
доску, то сразу пой-
мала себя на мысли: я сама на ней перио-
дически делю лекарство пополам. И, честно 

говоря, ее не мою… Я понимаю, что мой сын 
может на ней потом мясо или булку порезать. 
Теперь буду об этом думать…

Раньше такое объяснение спортсмена они 
спокойно брали во внимание - там ложка, во-
дичка, поцелуи, секс… А здесь было сразу 
понятно, что все равно, что бы она ни ска-
зала, что бы ни придумала, вплоть до того, 
что ей допинг подмешали, все равно бы это 
не сработало. Нужно было по ней принять 
такое решение. Все. Что бы она ни говори-
ла - правду, неправду - не важно, им правда 
не нужна. Другие истории их устраивают, 
а эта история их не устроила, давайте так. 
Сколько там было этих микродоз и вот таких 
случаев  - огромное количество, когда они 
вставали на сторону своих спортсменов. 
А здесь - нет, - говорит Журова.

Заслуженный тре-
нер России Александр 
ЖУЛИН  тоже не верит, 
что Валиева могла быть 
допингисткой.

- Уже не знаю, что и ду-
мать. Все наваливается как 
снежный ком. Сначала го-
ворили про триметазидин, 
сейчас говорят о других 

препаратах. Какая-то очень странная история. 
Я все равно сторонник того, чтобы Камилу 
так сильно не наказывали. Потому что мне 
кажется, что здесь есть какая-то нечистая 
ситуация. Пусть разбираются, - сказал Жулин.

Евгений НЕСЫН, 
Андрей ВДОВИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Главный вывод, кото-
рый можно сделать по-
сле изучения 129 страниц 
решения, - Валиеву и ее 
адвокатов просто зада-
вили в суде более верт-
кие юристы от стороны 
обвинения. Доходило до 
заявлений даже уровня 
«мы не уверены, что ваш 
дедушка вообще суще-
ствует».

Итак, главное - в сво-
их показаниях Камила 
Валиева заявила, что ее 
дедушка, которого зо-
вут Геннадий Соловьев 
и который принимает 
триметазидин от серд-
ца, приготовил ей перед 
чемпионатом России в 
декабре 2021 года клуб-
ничный десерт. Однако 
же для нее как для фи-
гуристки та порция бы-
ла слишком большой, 
поэтому она кусочек за 
кусочком ела его в по-
следующие дни. Едет в 
поезде - кусочек, в гости-
нице - кусочек, во вре-
мя обеда - тоже кусочек. 
На этом базировалась 
основная часть показа-
ний фигуристки.

А попал этот запре-
щенный ВАДА препарат 
в пирожное с разделоч-
ной доски, на которой 

дедушка 
разрезал 
ф р у к т ы 
для десер-
та, а перед 
этим мог и 
измельчать 
таблетки.

Эта версия 
суд не убеди-
ла. Но из объ-
яснений своего 
приговора междуна-
родные чиновники до-
говорились до того, что 
россиянка виновна по 
определению.

- Даже если объясне-
ние дедушки спортсмен-
ки принять за чистую 
монету, уровень вины 
Валиевой значителен. 
Нет никаких доказа-
тельств, что она сверяет 
свои лекарства и добавки 
с запрещенным списком.

Там же написано, что 
РУСАДА получило от 
МВД России докумен-
ты, где говорится, что 
они провели проверку и 
выяснили, что никто не 
склонял Камилу к упо-
треблению запрещенных 
веществ. А Этери Тутбе-
ридзе в показаниях суду 
заявила, что не контро-
лирует и не обсуждает ра-
боту врачей ее команды.

Словом, другой вер-
сии, как допинг мог по-
пасть фигуристке, до сих 
пор нет...

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS

 ■ НУ И НУ!

Месси вляпался в политику
Андрей ПЕТРОВ

Лучшего футболиста 
мира в Китае обвинили 
в демарше из-за пропуска 
матча в Гонконге.

Удивительная история случилась с 
Лионелем Месси во время турне его 
«Интер Майами» по странам Востока. 
Государственные СМИ Китая и гонконг-
ские политики резко осудили участие 
аргентинской звезды в матче с японской 
командой «Виссел Кобе». А скандал раз-
разился из-за того, что Месси за пару 
дней до этого так и не вышел на поле 
в матче против сборной Гонконга (4:1), 
который с нетерпением ждали многие 
тысячи китайских болельщиков. Китай-
ские СМИ уверены, что это был поли-
тический поступок, ведь Месси сейчас 
выступает за американский клуб, а США 
всячески стараются обострить ситуа-
цию со «спорными» территориями Китая.

Масла в огонь подлили инсайдеры, 
раскопавшие, что Лионель должен был 

сыграть 45 минут, но так и не выполнил 
условия контракта.

Месси и его окружение бросились 
тушить пожар, и в китайских соцсе-
тях появился пост на китайском и 
испанском языках, где аргентинец 
объяснил, почему не вышел на поле 
в Гонконге.

«Привет всем поклонникам и дру-
зьям в материковом Китае и Гонконге. 
Как я уже говорил ранее на пресс-
конференции, мне жаль, что я не смог 
сыграть в товарищеском матче в Гон-
конге из-за травмы паха. Моя травма 
развилась, и это причиняло болезнен-
ные чувства. Друзья, которые меня зна-
ют, поймут, что я хочу выкладываться 
на полную в каждой игре.

Надеюсь, что у меня еще будет воз-
можность посетить Гонконг и порадо-
вать болельщиков своей игрой. Также 
я с нетерпением жду возможности 
скоро вернуться в материковый Китай 
и разделить радость футбола с вами», - 
написал Месси, который, похоже, уже 
тяготится своей популярностью.
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Лионель Месси (слева)  
на Олимпийском стадионе в Токио  
сыграл в матче против японской  

«Виссел Кобе», после чего грянул скандал.
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Спортивный арбитражный суд (CAS) 
опубликовал полную версию решения  

по допинг-делу фигуристки 
Камилы Валиевой.

Клубничный 
допинг

Спорт

Камила Валиева 
выразила на льду 
свое отношение 

ко всем этим 
ВАДА и МОК.
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Неолимпийские игры
Доклад по Валиевой опубликовали ровно 
на десятилетие церемонии открытия Сочи-2014.

Спортивный арбитражный суд (CAS) опубликовал мотивировоч-
ную часть решения по делу Камилы Валиевой. Сделано это точно 
через десять лет после открытия Олимпиады-2014 в Сочи. День 
в день. И как-то совсем не верится, что это происходит случайно.

«Странные случайности» с этим делом происходили с самого 
начала. Прежде всего с тем, как положительная проба лидера 
сборной России «затерялась» в лаборатории Стокгольма, была 
исследована с огромным запозданием и нашлась в самый под-
ходящий момент - когда российская команда с Камилой Валиевой 
взяла золото.

Между тем в 129-страничном докладе CAS сообщается, что 
допинг-проба Валиевой дала положительный результат еще 11 
января! Что же потом происходило в лаборатории Стокгольма? 
Оказывается, они не были удовлетворены «стандартом доказа-
тельств». И перепроверяли почти месяц, и даже разработали 
некий специальный новый метод определения. И вот когда Ва-
лиева выиграла золото вместе со сборной России, этот метод 
волшебным образом оказался правильным и подтвержденным.

КСТАТИ
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«СПРАШИВАТЬ НАДО 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ С СЕБЯ»
Вячеслав Володин зарядил 
своей энергией не только 
Госдуму, но и союзный 
парламент
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В России столько жилья, сколько сейчас, 
не строили даже в СССР

ЖЕСТЬ КАК ОНА ЕСТЬ
Белорусы поставляют 
металл на рынок РФ

ВСУ ЗАДОНАТИЛ - 
ИМУЩЕСТВО УТРАТИЛ
Предатели лишатся 
денег, активов и званий

МНЕ БЫ СЫГРАТЬ 
НОВУЮ РОЛЬ В КИНО
Татьяна Пилецкая 
в 95 выходит на сцену 
и бегает на каблуках

Распространяется бесплатно

8

А ДОМА ЛУЧШЕ!
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Борис ОРЕХОВ

■■ Специальная■ во-
енная■операция■по-
казала,■что■у■нашего■
общества■ прочная■
основа,■а■вся■«пена»■
постепенно■ смыва-
ется.

на встрече со сво-
ими доверенными 
лицами в качестве 
кандидата в прези-
денты тема свО была  
одной из главных. 
И конечно, жуткий по 
цинизму и жестокости 
эпизод с уничтожени-
ем всУ российского 
самолета с украин-
скими военноплен-
ными.

- самолет сбит, это 
уже установлено точ-

но, американской 
системой Patriot. 
Экспертиза уже уста-
новила. Это преступле-
ние в любом случае, - 
заявил президент. - мы 
настаиваем на том, 
чтобы было проведе-
но международное 
расследование. Же-
лающих из междуна-
родных организаций 
нет. вот я официально, 
пользуясь случаем, го-
ворю: мы просим при-
слать международных 
экспертов и провести 
этот анализ.

Россия не станет 
прекращать обмены 
пленными:

- У нас соотношение 
людей, которые нахо-
дятся в России, и на-
ших ребят, которые 

находятся на Украи-
не,  - один к десяти. 
может, даже больше, 
у нас тысячи, у них 
несколько десятков.  
но мы все равно сво-
их ребят будем заби- 
рать.

еще вопрос из зала: 
где пройдет та самая 
линия демилитаризо-
ванной зоны, после 
чего мирные жители 
в Донецке, Белгороде, 
других приграничных 
районах смогут нако-
нец чувствовать себя 
спокойно?

- Эта линия должна 
быть на таком уда-
лении от нашей тер-
ритории, которая бы 
обеспечила безопас-
ность, имею в виду 
дальнобойные орудия, 
иностранного прежде 
всего производства, 
которые украинские 
власти применяют 
для обстрела мирных 
городов. Ал
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Владимир ПУТИН - о сбитом 
самолете с пленными:

■■ К■2030■году■уро-
вень■жизни■в■новых■
регионах■должен■до-
стигнуть■ общерос-
сийского.

необходимые предпо-
сылки для этого есть, го-
ворилось на заседании 
президента с правитель-
ством.

- В целом социально-
экономическое разви-
тие и интеграция в вос-
соединенных регионах 
набрали хороший темп, - 
заявил глава государ-
ства.  - на регулярной 

основе выплачиваются 
пенсии, пособия, реа-
лизуются другие меры 
социальной поддержки. 
ими уже охвачено более 
двух миллионов чело-
век, а к следующему го-
ду такие выплаты будут 
получать порядка трех 
миллионов. постепен-
но восстанавливается 
экономика, в том числе 
промышленность, ин-
дустрия. Возобновили 
работу свыше полуто-
ра сотен предприятий 
машиностроения, ме-
таллургии, горнодобы-

чи, других важнейших 
отраслей. налажена 
поддержка аграриев, 
действуют банки и ма-
газины. Что касается 
банков, то просил бы 
обратить внимание на-
ших коллег из крупных 
финансовых организа-
ций. они нас услышат 
наверняка. бояться не-
чего. Все и так,  - то, 
чего боялись раньше, 
санкций, - все уже слу-
чилось. Что бояться-то? 
надо заходить на эти 
территории и активно 
там работать.

■■ Владимир■Путин■побывал■в го-
стях■у■семьи■тульских■врачей.

- полина, не пугайся, они хорошие, до-
брые, не обидят тебя, - с улыбкой обра-
тился Владимир путин к четырехлетней 
девчушке, испуганно жавшейся к маме.

В гости к семье тульских врачей Ярос-
лава■и■Альбины■Швецовых■президент 
приехал вместе с губернатором■Алек-
сеем■Дюминым. пригласил глава семей-
ства, когда президент осматривал новый 
суперсовременный онкоцентр.

Швецовы переехали в тулу из орла. 
Власти им предоставили коттедж в от-
дельном поселке.

Владимир путин заглянул из коридора 
в детскую.

- Да вы проходите, - предложила хозяй-
ка дома.

- не-не, не пойду туда в ботинках. слу-

шай, а как здорово у тебя здесь, - осмо-
трел он уютную комнату, набитую мягки-
ми игрушками.

- Вот вам зайчик за победу! - вручила 
плюшевого зверя полина. гость ей явно 
понравился.

Владимир путин, у которого у самого 
внуки, не остался в долгу - преподнес ей 
детский компьютер и большого белого 
медведя.

- здравствуй, полина, - закивал голо-
вой мишка, говоря голосом президента, 
и помахал ей лапой. Девочка тут же при-
строила косолапого на самую видную 
полку. и, вдохнув побольше воздуха, про-
читала стихотворение про родину. а по-
том станцевала.

- здорово! - похлопал ей президент.
после чего настало время подкрепить-

ся. на столе в просторной кухне гостей 
ждал чай и яблочная пастила.

■■ Российские■зенитки■
нарасхват.

В тулу Владимир путин 
приехал не только для 
знакомства с новым он-
коцентром - вручил учреж-
денный по его указу ор-
ден «за доблестный труд» 
коллективу нпо «сплав», 
которое производит леген-
дарные системы залпово-
го огня «град», «ураган», 
«смерч», «торнадо».

- наше новейшее воо-
ружение явно всех пре-
восходит. Это очевидный 
факт. наши зенитные ком-
плексы «панцирь», кото-
рые также делают у вас 
в туле, на международных 
рынках вооружения - на-
расхват, как горячие пи-
рожки, только давай, - рас-

сказал российский лидер 
на встрече с заводчана-
ми и активистами форума 
«Все для победы», про-
ходившего в городе ору-
жейников.

медики из Донецка рас-
сказали, как Всу охотятся 
на врачей скорой помощи, 
которые приезжают спа-
сать людей из-под обстре-
лов.

- Всу превратились 
в террористическую ор-
ганизацию. стреляют по 
машинам скорой помощи. 
Что же это такое, как не 
неонацизм, - заметил пре-
зидент.

крымчанин Кирилл■
Беспалов всегда верил, 
что полуостров вернется 
на родину:

- и когда началась сВо, 

я не мог остаться в сто-
роне, как и любой патри-
от, любой русский. на 
передовую здоровье не 
позволяет. решил возить 
для парней грузы на своей 
машине.

- если бы я не был уве-
рен, что и в крыму, и на 
всей территории нашей 
огромной родины - пода-
вляющее большинство на-
ших граждан думают так, 
как вы, я бы ничего не стал 
делать и в крыму, - отве-
тил Владимир путин. - но 
я был уверен, что и крым-
чане, и вся россия хотят 
возвращения на родину. 
мне больно сейчас об этом 
говорить, но когда наши 
подразделения из Харь-
ковской области отошли, 
мы же знаем, что творили 
эти подонки. только неона-
цисты так могут поступать.

■■ Глава■государства■спел■с■ре-
бятами■гимн■страны.

самые амбициозные школьники 
и студенты собрались в москве на 
ВДнХ. Чтобы встретиться с ними, 
на выставку «россия» приехал Вла-
димир путин, именно он был ини-
циатором создания молодежного 
«Движения первых».

по пути в зал президент осмотрел 
стенд VK. его попросили расписать-
ся на символе популярной соцсети - 
собаке. российский лидер оставил 
свой автограф и в шутку дорисовал 
собаке нос и усы.

появление президента зал - три 
тысячи ребят и девчонок из разных 
уголков страны - встретил оглуши-
тельной овацией. Владимир путин 
поблагодарил активистов за помощь 
участникам спецоперации и жителям 
в новых регионах:

- три миллиона писем только за 
прошлый год вы направили нашим 
бойцам на передовую, людям, кото-
рые себя не жалеют, не щадят себя, 

защищая интересы родины. собра-
ли четыреста тысяч книг для своих 
сверстников и направили в Донбасс 
и новороссию. Это все совершенно 
конкретные, абсолютно осязаемые 
вещи.

Детям важно чувствовать под-
держку взрослых.

- и ваши наставники, и ваши ро-
дители - они были и будут с вами 
всегда. мне очень хочется сказать 
им слова благодарности. но будет 
лучше, если мы с вами сделаем это 
вместе. на счет «три». Вдохнули. 
раз. Два. три!

- спа-си-бо! - грянул хором много-
тысячный зал.

ребята на сцене спонтанно нача-
ли петь гимн россии. зал подхва-
тил. президент тоже пел, а потом 
держал микрофон для одного из со-
листов. парнишка запомнит это на 
всю жизнь. ну действительно, кто из 
артистов, даже из самых заслужен-
ных, может похвастаться, что ему во 
время выступления ассистировал 
глава государства.

РЫВОКбанкам неЧего боятЬся

ДВиЖение ВпереД ДЕРЗАЙТЕ, ЮНЫЕ

горяЧий «сплаВ»

«Вот Вам зайЧик!» пО-сЕмЕЙНОму

ЭТО ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ

Маленькой Полине было что 
рассказать Владимиру Путину.

ЩИТ И мЕЧ

Владимир путин своим 
указом наградил Предсе-
дателя■Парламентского■
Собрания■Союза■Бела-
руси■и■России,■спикера■
Госдумы■Вячеслава■Во-
лодина орденом «за за-
слуги перед отечеством» 
I степени. 

- за большой вклад 
в укрепление российской 
государственности, раз-
витие парламентаризма 
и многолетнюю добросо-
вестную работу, - говорит-

ся в документе, подписан-
ном президентом страны.

ранее, в 2006 году, Вя-
чеслава Володина награж-
дали этим орденом,   но 
IV степени, «за большой 
вклад в законотворческую 
деятельность и  много-
летнюю добросовестную 
службу». орден III  сте-
пени получил в 2012 го-
ду - в должности первого 
замглавы администрации 
президента.

также заслуги Вячеслава 

Володина перед страной 
отмечены орденом поче-
та, орденом Дружбы.

еще одну награду в день 
60-летия спикер пс полу-
чил от патриарха москов-
ского и всея руси кирилла:  
церковный орден алексан-
дра невского I степени. 

- Во внимание к ваше-
му вкладу в развитие 
церковно-государственных 
отношений, - говорится 
в поздравительной теле-
грамме.

за ВЫДаюЩиеся заслуги НАгРАДА
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■■ Регионы■активно■укреп-
ляют■ и■ расширяют■ связи■■
с■братской■страной.

МОРЕ ЗАДАЧ
Для Владимира■Солодова■

это был первый визит в Си-
неокую в качестве главы даль-
невосточного региона.

- Первый, но очень надеюсь, 
что не последний, хоть рас-
стояние и неблизкое, - улыб-
нулся белорусский лидер, - вы, 
кстати, правильно сказали: 
«если едешь к хорошим лю-
дям, расстояние уменьшает-
ся». Географическая отдален-
ность Камчатки от Беларуси 
не должна препятствовать 
дружбе, сотрудничеству и ре-
шению разноплановых задач.

А задач этих - как охотское 
море, которое омывает Кам-
чатку. одна из самых мас-
штабных задумок - возведе-
ние на шельфе Пенжинской 
приливной электростанции. 
К ее созданию могут вполне 

подключиться белорусские 
специалисты:

- определенные компетен-
ции у нас есть. если мы вам 
пригодимся в плане проекти-
рования и строительства, бу-
дем рады участвовать в этом 
знаковом строительстве,  - 
сказал лидер рБ.

РЫБКА ужЕ  
нЕ ЗОлОтАя
Камчатка - бесценная кла-

довая морепродуктов. И это 
еще одна перспективная тема 
для взаимодействия.

- Будет очень правильно 
и выгодно, если мы попробу-
ем и здесь наладить сотрудни-
чество в этой сфере, - считает 
Александр Лукашенко.

По его словам, бывая на 
Дальнем востоке, он часто 
интересовался темой постав-
ки в Беларусь даров моря из 
таких отдаленных регионов:

- Мне все в один голос го-
ворят, что можно добывать, 
продавать, закупать где-то 
поближе. но нам хотелось 

бы, чтобы мы попробовали 
поставлять от вас такую про-
дукцию. у нас в этом плане 
большой дефицит.

И предложил, чтобы специ-
алисты проработали вопрос 
прямых поставок рыбной про-
дукции с Камчатки без уча-
стия ненужных посредников, 

что неминуемо скажется на 
ее цене в магазинах - поде-
шевеет.

Перерабатывающие произ-
водства можно создать непо-
средственно в Беларуси:

- если это будет выгод-
но - можно попробовать. Мы 
обеспечим самый благопри-

ятный режим для работы 
и  поставки вашей продукции 
в любую точку, куда вам будет 
удобно. Тем более что у нас 
инвестиции добросовестного 
бизнеса надежно защищены 
государством. Сами захотите 
что-то здесь построить - ока-
жем соответствующую под-
держку.

ДВЕРИ ОтКРЫтЫ
Среди перспективных сфер 

сотрудничества, представля-
ющих взаимный интерес, - аг-
ропромышленный комплекс.

- С учетом ваших планов 
по увеличению самообеспе-
ченности Камчатки молоком 
и мясом мы готовы предоста-
вить нужное оборудование 
для сельскохозяйственных 
и молочно-товарных комплек-
сов. Мы имеем богатый опыт 
по созданию производств 
молочной продукции, в том 
числе детского питания. Сло-
вом, владимир викторович, 
мы готовы обсудить любые 
вопросы, которые вас инте-
ресуют, и принять решение. 
если вас интересуют какие-
то предприятия - все двери 
открыты, на все заводы, фа-
брики. Посмотрите, что вам 
понравится, мы готовы вам 
подставить плечо и сотруд-
ничать с вами взаимно - по-
купать и продавать, - резюми-
ровал Александр Лукашенко.

Александр ЛУКАШЕНКО - губернатору Камчатского края:

■■ Обеспечивают■продовольственную■безопасность■в■Зим-
бабве.

помните, как год назад александр лукашенко побывал в зимбабве 
и подарил Эммерсону■Мнангагве трактор «беларус» для личного 
подсобного хозяйства? президент зимбабве в ответ передал чучело 
африканского льва.

- Хочу поблагодарить американцев и весь западный мир за то, что 
они ввели против нас санкции. В противном случае на этом огромном 
поле стояли бы не белорусские тракторы, а американские и немец-
кие, - сказал тогда глава рб.

и пообещал помочь зимбабвийцам, которым было нечем сажать 
и убирать урожай. В стране острая нехватка продовольствия, не-
доедают миллионы.

беларусь уже поставила на территорию у реки лимпопо больше 1,8 
тысячи тракторов и 80 зерноуборочных комбайнов. В ближайшие годы 
привезут еще три с лишним тысячи сельскохозяйственных машин.

■■ Глава■РБ■поздравил■с■юбилеем■спи-
кера■Госдумы,■Председателя■Парла-
ментского■Собрания■Союза■Беларуси■
и■России.

- присущая вам целеустремленность, 
ваши глубокие знания и умение работать 
с полной отдачей способствуют успешно-
му решению важных задач в сфере зако-
нотворчества, отстаиванию национальных 
интересов на наиболее трудных и ответ-
ственных направлениях государственной 
политики, - говорится в правительственной 
телеграмме.

по мнению главы государства, Вячес-
лав Володин  - убежденный сторонник 
белорусско-российской интеграции, ее по-
ступательного развития на благо двух брат-

ских стран и народов:
- под вашим опытным руководством 

эффективно расширяется межпарламент-
ское сотрудничество в рамках союзно-
го государства и организации Договора 
о коллективной безопасности. призна-
тельны за поддержку и содействие про-
дуктивной реализации инициатив рб на 
этих авторитетных площадках в двусто-
роннем и многостороннем форматах. 
александр лукашенко пожелал предсе-
дателю пс доброго здоровья, счастья, не-
иссякаемой жизненной энергии и новых 
профессиональных свершений.

О работе Вячеслава Володина  
в союзном парламенте -  

на стр. 4.

■■ Тон■общей■работе■задают■ма-
шиностроители.

РОДнАя ЗАгРАнИцА
брянская область, в отличие от кам-

чатки, ближайший сосед беларуси. за 
околицей, по-народному говоря. и взаи-
мовыгодные завязки с синеокой давние 
и прочные.

- еще с советских времен у нас самые 
теплые и дружеские, добрые, братские 
отношения. слава богу, что мы не на-
чертили границу, через которую на-
до проходить и создавать неудобства 
для наших людей, как это случилось 
с польшей, странами балтии, еще  
хуже - с украиной, - сказал александр 
лукашенко на встрече с губернато-
ром■Брянщины■Александром■Бого-
мазом.

президент напомнил о другом бли-
жайшем соседе - Черниговской области:

- на границе трех республик всегда 

царил дух добрососедства, дружбы 
и  сотрудничества. - сейчас все наобо-
рот, к глубокому нашему сожалению. 
В этой ситуации белорусы абсолютно 
солидарны с вами, сопереживают, го-
товы помочь всем, чем только можем.

РАВнЕнИЕ  
нА флАгМАнОВ
В основе решения и нынешних, и воз-

можных будущих проблем, по его сло-
вам, лежит экономика:

- как говорили в советские времена: 
есть экономика, производство - и пар-
тийная, и комсомольская, и профсо-
юзная работа добавятся. так оно есть 
и сейчас.

В 2020 году ставилась задача под-
нять товарооборот беларуси и брян-
ской области до одного миллиарда 
в долларовом эквиваленте:

- В прошлом году мы немножко сни-
зили темпы по разным причинам. но 
теперь полны решимости восстановить 
эту цифру. миллиард далеко не пре-
дельный показатель. главный резерв - 
реализация крупных кооперационных 
промышленных проектов.

пример - сотрудничество белорус-
ских машиностроительных флагманов 
«амкодора» и «гомсельмаша», орга-
низовавших в соседнем российском 
регионе свои производства.

- мы готовы дальше развивать дан-
ный опыт, включая создание в брян-
ской области других предприятий по 
изготовлению техники, материалов, 
оборудования - всего, что вам понра-
вится и мы сможем предложить, - обо-
значил перспективы александр лука-
шенко.

отличные возможности открывает 

и  сотрудничество в строительной от-
расли. и такой опыт уже есть:

- Вы хорошо знаете, как работают 
белорусские специалисты. В прошлом 
году реализован инвестпроект по стро-
ительству шестнадцатиэтажного жило-
го дома в брянске. если вас устраива-
ют наши строители, мы будем с вами 
в этом плане и дальше сотрудничать. 
знаю по переговорам с президентом 
россии - огромные задачи стоят в стро-
ительстве. от дорог до строительства 
культурных, промышленных объектов, 
в том числе и прежде всего жилья.

беларусь, по словам александра лу-
кашенко, готова подключится к реа-
лизации самых масштабных проек-
тов. тем более что это выгодно, как 
показал опыт сотрудничества в этой 
сфере с другими российскими регио-
нами.

ВЫ ПРИЕХАлИ К САМЫМ нАДЕжнЫМ 
Для РОССИян лЮДяМ

миллиарД - Далеко не преДел ТОВАРООБОРОТ

нА ниВе сОТРудничесТВА

«беларусЫ» пашут В аФрике
к Делу толЬко с полноЙ отДаЧеЙ ПОЗдРАВЛение

Руководителям 
субъектов РФ 
Александр Лукашенко 
предложил усилить 
кооперацию.
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■■ Вячеслав■Володин■своей■
энергией■зарядил■не■толь-
ко■Госдуму,■но■и■союзный■
парламент.

ВЕРНОСТЬ ДЕВИЗУ
Председателю Парламент-

ского Собрания вячеславу 
володину 4 февраля 2024 
года исполнилось шесть-
десят лет. Что о нем мож-
но сказать? выдающийся 
государственный деятель. 
тяжеловес. Профессионал. 
Союзный законодательный 
орган возглавляет больше 
семи лет. За эти годы ПС 
здорово, говоря спортив-
ным языком, прибавило. 
темп работе парламентари-
ев задает непосредственно 
спикер. Человек дела, прин-
ципиальный и бескомпро-
миссный - таков его стиль. 
«У политиков отпусков не 
бывает»,  - повторял он не 
раз. и сам неизменно сле-
дует этому девизу. Поража-
ешься, как он все успевает. 
возглавлять Госдуму рФ, 
которую он своей энергией 
вывел из состояния сонного 
царства, когда законопро-
екты годами пылились без 
рассмотрения, и превратил 
в динамичный государствен-
ный механизм. и с таким же 
успехом, продуктивным эф-
фектом руководит союзным 
парламентом россии и Бела-
руси. темп, темп, темп. вре-
мя не ждет. Засучить рука-
ва и активизировать работу 
ПС он призвал практически 
с ходу, возглавив его:

- Парламентам двух стран 
необходимо расширить фор-
маты совместной работы, 
которые позволят сделать ее 
более динамичной. работа 
комиссий должна стать бо-
лее эффективной, нацелен-
ной на результат, - заявил 
он на заседании Совета ПС 
в минске.

результат - вот ключевое 
слово. и он был достигнут.

НЕИСчЕРпаЕмый 
РЕСУРС
Объем работы парламента-

риям предстоял действитель-
но огромный. 28 союзных 
программ, утвержденных 
Владимиром■ Путиным■
и Александром■Лукашен-
ко, требовали оператив-
ной разработки и утверж-
дения больше четырехсот 
нормативно-правовых актов. 
Для прежней организации 
ПС задача казалась неподъ-
емной. вячеслав володин 
предложил усовершенство-
вать структуру, чтобы она со-
ответствовала задачам дня. 
Увеличить число профиль-
ных комиссий. включить со-
юзных депутатов в составы 
межведомственных рабочих 
групп по гармонизации за-
конодательства в отраслях 
экономики.

- Это позволит подключить 
депутатский корпус к разра-

ботке решений, но главное - 
видеть перспективы развития 
той или иной сферы зако-
нодательства. Белорусско-
российские отношения носят 
взаимовыгодный и доброже-
лательный характер. надо 
сделать все, чтобы парламент 
Союзного государства, дру-
гие структуры работали на 
конечный результат, чтобы 
люди это почувствовали. Это 
касается экономики, социаль-
ных прав и других вопросов, 
что однозначно сделает наши 
страны сильнее и повысит ка-
чество жизни граждан, - обо-
значил ключевые задачи вя-
чеслав володин.

в итоге 28 союзных про-
грамм выполнили за два го-
да. Понятно, что без законо-
дательной базы, оперативно 
заложенной депутатами бла-
годаря стратегическим ини-
циативам спикера, это было 
бы невозможно.

Ответственность за дело - 
еще одна черта володина-
политика. Он никогда не 
пеняет на какие-то внешние 
обстоятельства. и такого же 
подхода предлагает всегда 
придерживаться депутатам:

- нам крайне важно спра-
шивать в первую очередь с се-
бя, для того чтобы решались 
вопросы жителей россии и 
Беларуси. и в этом - неисчер-

паемый ресурс парламент-
ского взаимодействия. тем 
более мы говорим о создании 
нашего общего дома - Союз-
ного государства.

пЛЕчОм К пЛЕчУ
на россию и Беларусь се-

годня оказывается беспреце-
дентное давление со стороны 
Запада. Предпринимаются 
попытки разобщить наши 
страны. надо ли объяснять, 
какое значение в такой исто-
рически переломной ситуа-
ции имеет единство депу-
татов наших стран. и это 
единство - непоколебимо.

- Жизнь показала,  - на-
помнил спикер, - как важно 
быть вместе, чувствовать 
плечо друг друга, укреплять 
единство в рамках Союзного 
государства, чтобы противо-
действовать недружествен-
ной политике европейских 
государств и СШа.

Стоять плечом к плечу нам 
помогает в том числе и об-
щая история. Когда в годы 
великой Отечественной во-
йны наши деды и прадеды 
в едином строю отражали 
натиск, а затем и громили 
врага, стремившегося не про-
сто разорвать, а уничтожить 
наши страны. О  событиях 
тех грозных лет напомина-
ют обелиски и монументы в 

разных уголках рФ и рБ. их 
сохранение - задача из задач. 
и здесь именно вячеслав во-
лодин выступил с важнейшей 
инициативой:

- У нас,  - обратился он к 
парламентариям, - есть то 
общее, что мы с вами должны 
сохранять. Давайте в рамках 
бюджета СГ проработаем во-
просы, связанные с береж-
ным отношением к воинским 
захоронениям, мемориалам. 
Они все требуют ухода, ре-
монта. Пускай это будет то 
направление, за которое де-
путаты возьмут на себя от-
ветственность. и тогда вос-
становим то, что годами не 
благоустраивалось или во-
обще оказалось забыто.

Депутаты дружно поддер-
жали инициативу. и без 
раскачки взялись за дело. 
Сформировали перечень во-
енных мемориалов и памят-
ных мест в рФ и рБ, которые 
требуют деятельного внима-
ния в первую очередь. не ис-
ключено, что в последующем 
на этой базе появится целая 
совместная программа. ведь 
память о прошлом - не про-
сто дань нашей общей исто-
рии, но и обращение к моло-
дежи, тем, кому предстоит 
строить и укреплять Союзное 
государство. Чтобы знали и 
помнили.

«СпРаШИВаТЬ НаДО  
В пЕРВУЮ ОчЕРЕДЬ С СЕБЯ»

Вячеслав ВОЛОДИН:
- лидеры европейского союза, приняв 

решение о выделении нацистскому киев-
скому режиму пятидесяти миллиардов ев-
ро, обрекают свои страны на все большие 
проблемы. Это спусковой крючок, который 
приведет в движение политические про-
цессы в евросоюзе.

Деньги из бюджета ес потратят на раз-
жигание войны, вместо того чтобы на-
править их на помощь гражданам европы 
и  решение внутренних проблем. В бель-
гии, греции, италии, литве, нидерландах, 
польше, португалии, румынии, Франции 

и  германии тяжелая ситуация в сельском 
хозяйстве: из-за роста цен на топливо 
и  сокращения субсидий тысячи фермеров 
проводят забастовки и протесты.

В прошлом году количество банкротств 
в германии выросло на четверть, а во 
Франции закрылось рекордное за послед-
ние шесть лет число компаний.

политика уничтожения экономики ев-
ропы отвечает только интересам Ва-
шингтона. закрывающиеся европейские 
предприятия переезжают в соединенные 
Штаты.

можно предвидеть, чем все это закон-

чится. по данным соцопросов, 76 про-
центов немцев недовольны работой пра-
вительства Шольца. Во Франции рейтинг 
макрона упал до 24 процентов - самого 
низкого уровня поддержки. руководство 
евросоюза и государств, входящих в его 
состав, безответственно в принятии ре-
шений, действует вопреки национальным 
интересам.

В этой ситуации неизбежен приход 
к  власти новых лидеров европейских 
стран и депутатов европарламента, ко-
торые будут решать внутренние проблемы 
и бороться за благополучие европейцев.

В еВропе наЖали на спускоВоЙ крюЧок СКАЗАНО

Владимир Андрейченко и Вячеслав Володин посещают важные для наших стран предприятия.  
С руководством «Белвеста» они обсудили поддержку легкой промышленности в рамках Союзного  
государства.

 ■ Работа на российско-
белорусском треке занима-
ет огромное место в графике 
Председателя Парламентско-
го Cобрания. 

лишь в прошлом году почти де-
сяток только крупных мероприя-
тий. так, 16 мая встретился в мо-
скве с министром иностранных 
дел РБ Сергеем Алейником, 
а уже на следующий день приле-
тел с рабочим визитом в минск, 
где участвовал в па оДкб и встре-
тился с александром лукашенко.  
В середине июня, опять в белару-
си, в Витебске, провел сессию пс. 
В  сентябре заседание пс прошло 
уже в пскове. В декабре провел 
в москве очередную сессию пс.

насыщенность не удивляет. 
Должность обязывает, с одной 
стороны. с другой - ситуация в ми-
ре требует нашей сплоченности и 
развития интеграции по всем на-
правлениям. но раньше мы видели 
много примеров, когда и самые 
суровые обстоятельства не могли 
заставить политиков хоть как-то 
начать шевелиться. сами собой 
просятся слова о роли личности 
в истории. будем скромнее, обой-
демся без лишней патетики. и все-
таки нашим странам, признаемся, 
повезло, что в  такое непростое 
время союзный парламент воз-
главляет Вячеслав Володин.

В парламентском собрании 
сейчас диалог возможен с лю-
бым собеседником. а с друзьями 
и союзниками из беларуси можно 
откровенно обсудить любой во-
прос на тему интеграции и прий-
ти к консенсусу. неудивительно, 
что с председателем Палаты 
представителей Национально-
го собрания Республики Бела-
русь, его первым заместителем  
в ПС Владимиром Андрейчен-
ко у Вячеслава Володина теплые, 
дружеские отношения. Взаимо-
отношения первых лиц, как учит 
история, неизменно сказывают-
ся на совместной работе. а здесь 
у российских и белорусских пар-
ламентариев полный консенсус. 
потому что строим общий дом - 
союзное государство. а он будет 
крепким, только когда есть согла-
сие. иного не дано.

мОСКвА - миНСК

крепкиЙ 
ФунДамент 
интеграции
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 � Союзных проектов в соци-
альной сфере и здравоохране-
нии станет еще больше.

РАБОТА КИПИТ
Нижний Новгород встре-

тил союзных парламентариев 
легким морозцем. Но это ка-
салось только погоды, градус 
российско-белорусского сотруд-
ничества никто понижать не 
собирался. Скорее наоборот.

Комиссия Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохране-
нию - одна из самых активных. 
Об этом можно судить даже по 
числу мероприятий, которые 
она курирует. Подводя итоги 
прошлого года, заместитель 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Елена Богдан рас-
сказала, что по линии комис-
сии должны были выполнить 
восемь мероприятий на 580 
миллионов российских рублей. 
Кассовое исполнение по всем 
проектам почти идеальное  - 
96,55 процента. На лечение де-
тей из районов, пострадавших 
от аварии в Чернобыле, ветера-
нов и инвалидов Великой Оте-
чественной войны, к которым 
теперь добавились и участники 
СВО, и граждан наших стран 
с использованием протонной 
терапии. После долгого пере-
рыва снова прошел фестиваль 
«Творчество юных». Он сменил 
анапскую прописку на москов-
скую, и удалось сэкономить на 
логистике. Для учащихся в ДНР 
и ЛНР оснастили классы, купи-
ли машины, интерактивные до-

ски, двести ноутбуков. В этом 
году продолжат привозить гу-
манитарную помощь.

Новый год только начал-
ся, а проекты уже вовсю фи-
нансируют. Генеральный 
директор Федерального 
научно-клинического цен-
тра радиологии и онкологии 
Юрий Удалов пояснил, что бук-
вально накануне заседания ко-
миссии продлили программу 
протонной терапии, и первые 
шесть пациентов уже начали 
лечиться в Димитровграде. В 
прошлом году курс там прошли 
по 32 больных из России и Бе-
ларуси. На этот год запланиро-
вано 76 пациентов, а на 2025-й 
уже сто. Курс очень эффектив-
ный - у девяноста процентов 
онкобольных положительная 
динамика и ремиссия.

ПЕНСИОНЕРАМ - 
ПОЧЕТ И УВАЖЕНИЕ
Мероприятия есть для граж-

дан всех возрастов. Сейчас ра-
ботают над союзным слетом 
граждан старшего поколения 
«Мы - за активное долголетие» 
для пенсионеров, волонтеров, 
членов Совета пожилых граж-
дан. Белорусы предлагают про-

вести его в сентябре 2025 года 
в Витебске. Союзные парламен-
тарии предложили проект до-
работать.

- Мероприятие нужно, чтобы 
изучить лучшие практики на-
ших стран в этой сфере. Какие 
новшества появились, как их 
внедрять. Это не фестиваль, мы 
работаем с профессионалами и 
говорим о том, как сделать так, 
чтобы наши пенсионеры оста-
вались молодыми не только в 
65 лет, но и в 75, и в более стар-
шем возрасте. В активностях 
задействовали лишь малень-
кую категорию пенсионеров, а 
надо ее расширить, - отметила 
председатель Комиссии ПС 
по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению Елена 
Афанасьева.

В этом году в Могилеве дол-
жен пройти и Фестиваль твор-
чества инвалидов «Вместе мы 
сможем больше». Его проводят 
раз в два года и, увы, со скри-
пом. В последний раз органи-
зовали в 2022 году, во многом 
усилиями членов комиссии. 
Сейчас они хотят, чтобы фести-
валь устраивали каждый год, но 
пока сталкиваются с непонима-
нием минкультов двух стран.

ЗДОРОВО ЖИВЕМ

Елена АФАНАСЬЕВА, пред-
седатель Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоохранению:

- Уникальное пространство Союзного государства 
дает человеку возможности для развития.

Любой молодой человек или девушка могут сво-
бодно жить и работать в Беларуси и России. Им га-
рантированы все социальные права. Пенсионное 
обеспечение, медицинское обслуживание. То есть на 
уровне законодательства мы практически все вопросы 

урегулировали. Об этом люди должны знать, чтобы спокойно передви-
гаться по огромному пространству Союзного государства.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению:

- Работаем над повышением качества жизни людей. 
А для того чтобы она была качественной, очень важ-
но, насколько здоров народ. У нас в Беларуси 2024-й 
объявили Годом качества, в России - Годом семьи. И мы 
прекрасно знаем, насколько сможем обеспечить себя 
оборудованием, технологиями. И у нас есть возмож-
ность это все разработать самим.

 � Россиян приглашают на 
конкурс в Молодечно и на 
«Дожинки».

В этом году у Нижнего Нов-
города - важная миссия. Город 
избрали культурной столицей 
России. Если у нас такое по-
четное звание присваивают 
впервые, то в Беларуси это 
уже традиция. В 2024 году культурной 
столицей республики стали Белыничи.

Союзные парламентарии предложили 
поддержать эти конкурсы и с 2025-го 
проводить акцию «Культурные столицы 
Союзного государства».

- Дело не в значках и красивых зна-
менах, такие инициативы стимулиру-
ют социально-экономическое развитие 
наших стран, - уверен член Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 

и здравоохранению Николай 
Новичков.

Решили и дальше раскручи-
вать клубок культурных связей 
с сябрами: устраивать, напри-
мер, молодежные обмены. Одна 
группа едет в Брестскую кре-
пость, а другая в обратном на-
правлении - в Нижегородский 
кремль.

Член Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике 
и здравоохранению 
Людмила Кананович 
пригласила нижего-
родцев на фестива-
ли тружеников села 
«Дожинки» и Нацио-
нальной белорусской 
песни и поэзии в Мо-
лодечно.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

vk
.c

om
/m

ak
ar

in
ak

ib
ak

ДОСЛОВНО КУЛЬТУРНЫЕ СТОЛИЦЫ

du
m

a.
go

v.
ru

pl
to

ut
.b

el
ta

.b
y

Бе
лТ

А

t.m
e/

gl
eb

ni
ki

tin
_n

n

 � Нижний Новгород 
и   РБ расширяют со-
трудничество.

К пункту назначения 
меня вез «МиНиН». Вну-
три  - тепло и комфортно. 
Российско-белорусский 
трамвай, который произво-
дят в шестидесяти киломе-
трах от Нижнего Новгорода 
в городе Ворсма, стал на-
глядным примером сотруд-
ничества региона с сябрами. 
(Название и сложилось из 
сочетания «Минск + Ниж-
ний Новгород» и как дань 
уважения местному купцу, 
национальному герою Рос-
сии, возглавившему народ-
ное ополчение, которое сме-
ло интервентов в Смутное 
время. - Ред.). Таких трам-
ваев выпустили десять, а 
планируют поставить еще 
тридцать вагонов. Линейку 
городского транспорта по-
полнили и электробусы под 
тем же названием.

«МиНиН», конечно, сим-
вол сотрудничества, но да-
леко не единственный. По 
словам министра между-
народных и  межрегио-

нальных связей Нижего-
родской области Ольги 
Гусевой, больше тысячи 
местных компаний экспор-
тируют свою продукцию 
в   Беларусь, а шестьсот 
предприятий заняты им-
портом из Синеокой: это 
и автокомпоненты, и меди-
цинские препараты, и сель-
хозтехника.

- Белорусские товары 
всегда отличного качества и 
пользуются популярностью 
у нижегородцев, - призна-
лась Ольга Гусева.

Нижний  - единствен-
ный российский регион, у 
которого есть свое пред-
ставительство в Минске. 
В этом году в городе долж-
ны открыть и  белорусское 
генконсульство. В  Ниже-
городской области есть 
и единственная в России 
трехлетняя программа по 
развитию межрегионально-
го сотрудничества, уже за-
ключили 35 побратимских 
договоров с Синеокой. Ко-
личество перерастает в ка-
чество. В следующем году 
Форум регионов Беларуси 
и России пройдет в Нижнем 
Новгороде, в этом его при-
нимает Витебская область.

РЕГИОНЫДОГОВОРИЛИСЬ 
ПО-КРУПНОМУ

Российско-белорусский 
трамвай не только 
комфортный, 
но и очень красивый.

На лечение детей из районов, пострадавших 
от аварии в Чернобыле, средств не жалеют.

Товарооборот 
Нижегородской 

области 
и Синеокой

(в долларах США)

2005

2011

2022

2023

267 миллионов

678,3 миллиона

720 миллионов

больше 1 миллиарда
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Синеокая привлекает российского 
туриста: добраться легко, языково-
го барьера нет и можно без проблем 
оплатить покупку картой.

КРОВНЫЕ УЗЫ
Где еще, как не в Смоленске, почти 

на границе с Беларусью, говорить о ту-
ризме. В Союзном государстве этот го-
род - знаковый, и все благодаря геогра-
фическому положению. Расположен он 
посередине между двумя столицами. 
Трасса М1, проходящая мимо, - главный 
транспортный коридор между нашими 
странами. И трафик по ней весьма ожив-
ленный. Едешь в Минск из Москвы, а то 
и с Урала или из Сибири, мимо него ни-
как не проскочишь. А еще 105 лет назад 
именно в Смоленске объявили о созда-
нии БССР - такие исторические узы ни-
чем не разорвать.

- У каждой третьей семьи в Беларуси 
есть родные из наших краев. Есть преце-
денты, когда собственник бизнеса в  на-
шей области живет в соседней стране. 
В прошлом году к нам приехали больше 
пятидесяти тысяч белорусских туристов. 
Смоляне тоже любят соседское гостепри-
имство и с удовольствием ездят в  гости, 
а в приграничных районах  - так вообще 
живут одной семьей, - рассказал смо-
ленский губернатор Василий Анохин 
на парламентских слушаниях «Разви-
тие сотрудничества в сфере туристской 
деятельности в рамках Союзного госу-
дарства».

А раз так, нужно создать в Смоленске 
первый туристско-информационный 
центр СГ - Союзный Дом.

- Эту инициативу поддержали и ми-
нистр экономического развития России, 
и Министерство экономики Беларуси. 
У нас должен быть выставочный кон-
тактный центр для обмена актуальной 
информацией о наших странах и регио-
нах, чтобы популяризировать нашу куль-
туру, - заявил глава региона.

ОКНО В БЕЛАРУСЬ
Замглавы Минэкономразвития Дми-

трий Вольвач уверен, что этот проект 
состоится и станет окном в Беларусь для 
разных регионов. Как и наоборот. Спрос 
велик, и он растет. Например, за первые 
шесть месяцев прошлого года россияне 
совершили 419 тысяч поездок в Сине-
окую - почти столько же, сколько за весь 
2022-й.

- Этому поспособствовало отсутствие 
языкового барьера, возможность совер-
шать безналичные оплаты картой «Мир» 
и свобода перемещения между нашими 
странами, - отметил он.

Дмитрий Вольвач напомнил, что ту-
ризму много уделили внимания в 28 
союзных программах (одна программа 
целиком посвящена отрасли, и она была 
полностью выполнена), не забудут про 
него и в течение следующих трех лет.

Увеличение турпотока невозможно без 
улучшения логистики, считает замести-
тель министра спорта и туризма Бела-
руси Олег Андрейчик. И с ним сложно 
поспорить. Тут дело постепенно сдвигает-
ся с мертвой точки. Из Беларуси (аэропор-
тов Минска и Гомеля) самолеты летают 
уже в четырнадцать российских городов, 
а скоро добавится еще и Махачкала (до 
пандемии таких точек на карте было все-
го девять), между странами курсируют 
26 пассажирских поездов, развивается 
регулярное автобусное сообщение.

- Нужно признать туристический поток 
между Россией и Беларусью внутрен-
ним, - считает член Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и ту-
ризму Антон Ткачев. - Операторы, за-
нимающиеся «выездным» туризмом, 
обязаны платить повышенный взнос 
финансовой гарантии. Для внутренне-
го туризма взнос - пятьсот тысяч рублей. 
Для внешнего - пятьдесят миллионов. 
Разница более чем ощутима!

ТОНКИЕ МОМЕНТЫ
И это не единственные ухабы на пути 

туриста. Хотя и ратифицировано двумя 
странами, но так пока и не заработало 
Соглашение о взаимном признании виз. 
А ведь какая классная вещь - туристам из 
других государств нужно поставить лишь 
один штамп в паспорт, чтобы посетить 
сразу две страны. Но слишком много тех-
нических моментов, которые приходится 

сглаживать разным ведомствам. Сейчас 
речь идет о запуске соглашения с 2025 
года. А пока, как заметил председатель 
Комиссии ПС по молодежной поли-
тике, спорту и туризму Артем Туров, 
гостям, вместо того чтобы лететь с ве-
терком по трассе М1, для попадания из 
России в Синеокую приходится делать 
крюк через Псков и другие пропускные 
точки, где есть пункты пограничного 
контроля. А это не только туристы, но 
и грузоперевозчики.

Ждут с нетерпением, по его словам, 
жители приграничья решения вопроса 
со страховкой авто в Беларуси. Мини-
мальный срок ее действия для россиян 
сократили с пятнадцати суток до пяти, 
но пока страховщики из Синеокой таких 
карт не получили. А значит, водителям 
приходится и дальше переплачивать, 
ведь в основном люди едут на два-три 
дня.

Еще один тонкий вопрос - стоимость 
путевки в белорусские санатории для 
россиян на десять-пятнадцать процентов 
выше, чем для сябров (хотя надо при-
знать, что цена все равно привлекатель-
на, отсюда и спрос). Но если у нас, у жи-
телей от Бреста до Владивостока, единые 
права, то это выглядит немного странно. 
Сябры объясняют такую разницу допол-
нительными тратами на рекламу.

Артем ТУРОВ, председатель Ко-
миссии ПС по молодежной полити-
ке, спорту и туризму:

- Сегодня важно говорить 
и о межрайонном транспорт-
ном сообщении, где большие 
возможности для работы. 
Пока транспортных потоков 
недостаточно. Вопрос на 
контроле у союзных парла-
ментариев.

РЖД на наш запрос уже 
отреагировала: вновь запу-
стили поезд Смоленск - Санкт-Петер-
бург, который идет через Рудню и Ви-
тебск.

Что касается авиасообщения, по-
явление межрегиональных рейсов, 

не завязанных на больших 
хабах, позволяет гражданам 
Беларуси и России напрямую 
путешествовать в отдален-
ные регионы наших стран. 
Есть несколько авиакомпа-
ний, которые ушли в этот 
сегмент. Благодаря государ-
ственной поддержке и субси-
диям они могут привлекать 
авиатуристов. Как известно, 

региональные аэропорты Беларуси 
используют эту возможность для пере-
возок пассажиров в авиагавани Рос-

сии. Это перспективное направление, 
которое дает возможность создавать 
новые маршруты, новые туристиче-
ские продукты.

Дмитрий БАСКОВ, член 
Комиссии ПС:

- В Союзном государстве не-
обходимо больше уделять вни-
мания развитию молодежного 
туризма, в том числе патрио-
тического. Если сегодня не 
посвящать новое поколение 
в историю, которую пережи-
ли наши страны, в том числе 
в годы Великой Отечественной войны, 

если мы не передадим ему нашу исто-
рическую память, просто потеряем то, 
что имеем.

В наших странах очень 
много мест, которые с удо-
вольствием посещает на-
ша молодежь. И в условиях 
не обоснованного внешнего 
давления появляются жела-
ние и  возможность, чтобы 
увидеть и понять лучше свою 
страну, посетить много заме-
чательных мест, на которые 

мы раньше не обращали внимания.

 � Среди новых направле-
ний - спортивное.

Важная часть слушаний - 
презентации регионов. Тем 
более что турист нынче пошел 
импульсивный. В том плане, 
что восемь из десяти человек 
покупают путевки в послед-
ний момент. А значит, клюют 
на нестандартные ходы.

Псков снял яркое видео 
о  красотах и исторических 
памятниках города и обла-
сти. «Посмотрел его. И сразу 
захотелось поехать», - при-
знался один из участников 
мероприятия. Заместитель 
председателя Брянской 
области Владимир Пронин 
угостил всех местным лечеб-
ным чаем: мол, приезжайте, 
угощайтесь.

Брест гордится Беловеж-
ской пущей и крепостью. 
Витебск представил свое 
культурное лицо: музеи и фе-
стиваль «Славянский базар». 
Еще одна областная фишка - 
обширная сеть здравниц.

- Готовы ли вы принять 
у себя, например, участников 
СВО на реабилитацию? - по-
интересовался у представите-
ля Витебщины Артем Туров.

Они ответили, что никаких 
проблем с этим не должно 
возникнуть.

Участники семинара пред-
ложили развивать детский 
и  молодежный туризм, 
как в пат риотическом, так 
и в учебном направлении, 
а  также маршруты по ме-
стам воинской славы. Среди 
новых направлений - спор-
тивный туризм. Хоккейный 
клуб «Славутич» из Смолен-
ска со следующего сезона 
хочет заявиться в белорус-
скую Экстралигу. Вслед за 
хоккеистами подтянутся и бо-
лельщики.
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ВСЕ ВКЛЮЧЕНО
Вот уж в чем можно быть 
уверенным, отправляясь 
к сябрам, - накормят  досыта.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Международный■ суд■ ООН■
отказался■ признать■ Россию■
государством-агрессором,■а■ДНР■
и ЛНР -■террористическими■орга-
низациями.

СБОЙ ПОРОЧНОЙ 
СИСТЕМЫ
Удивительная вещь  - Междуна-

родный суд ООН встал на сторону 
России. Не секрет, что подавляющее 
большинство подобных структур под 
контролем США. Америка самая бога-
тая страна и денег дает больше дру-
гих. А кто девушку кормит… Но здесь 
произошел сбой системы.

Суд рассмотрел запрос Украины,  ко-
торый она подала еще до спецопе-
рации - в 2017 году. Киев обвинял 
Москву в дискриминации крымских 
татар и украинцев в Крыму. А так-
же потребовал компенсации за по-
луостров и чтобы Россию признали 
государством-агрессором.

Казалось бы, после 22 февраля 2022 
года шансы на удовлетворение любо-
го русофобского запроса резко воз-
росли. Вспомним возмутительный, 
хотя и ни на что не влияющий вер-
дикт Международного уголовного 
суда в Гааге, который выдал ордер на 
арест Владимира Путина. И за что?! 
За эвакуацию детей Донбасса из зо-
ны боевых действий в пансионаты 
и санатории России! Кстати, тот же 

суд трусливо отменил свой же вер-
дикт о расследовании американских 
преступлений в  Афганистане, когда 
Вашингтон пригрозил ему санкциями. 
Сейчас все иначе.

РЕСТАВРАЦИЯ - 
КАТАСТРОФА?
Суд ООН признал, что жители Кры-

ма имеют доступ к образованию на 
крымско-татарском и украинском 
языках. Никакого ущемления прав 
в отношении украинцев и крымских 
татар не существует. Россия действует 
на территории полуострова в стро-
гом соответствии с Международной 
конвенцией о ликвидации всех форм 
расовой дискриминации. Черным по 
белому.

Украина также попыталась оспо-
рить признание Меджлиса крымско-
татарского народа экстремистской 
организацией, но и это не вышло. 
Официальным представителем крым-
ских татар на полуострове остается 
Курултай, а его никто не запрещал.

В потугах навредить России украин-
ские горе-юристы попытались выдать 
за российское преступление… рестав-
рацию Ханского дворца в Бахчисарае. 
Судьи не нашли в себе силы поддер-
жать такую глупость. А российский 
МИД прокомментировал бредовые 
обвинения так: «Реставрация оказа-
лась вовсе не «культурной катастро-
фой», как это подавали украинские 
представители, а необходимой мерой 

по устранению последствий халат-
ности властей, которые довели этот 
памятник истории и культуры до по-
луразрушенного состояния».

Но самым болезненным для Украи-
ны стал отказ признать ДНР и ЛНР 
террористическими организациями, 
а Россию - агрессором. Все требования 
Киева о компенсации отвергнуты.

ДОБРОВОЛЬНЫЙ ВЫБОР
Чтобы подсластить пилюлю, Между-

народный суд ООН обратил внимание, 
что количество школ, где обучают на 
вышеупомянутых языках, резко со-
кратилось. А это все-таки нарушение, 
нехорошо, мол.

- Достаточно спорное суждение, - 
прокомментировал российский 

МИД, - особенно если учесть вывод 
суда, что выбор крымчан обучаться 
на русском языке был сугубо добро-
вольным. Неужели российские власти 
должны были насильно «затаскивать» 
детей в украинские школы? Так или 
иначе, всем желающим и далее предо-
ставят возможность учиться на укра-
инском языке в соответствии с дей-
ствующим законодательством.

Разумеется, работу с судом, кото-
рый повел себя «неправильно» с точки 
зрения США, проведут. Аналитики не 
исключают, что он в качестве оправда-
ния вынужден будет постановить, что 
и Украина в Донбассе тоже никаких 
преступлений не совершала. Но по-
ка здравый смысл и международное 
право торжествуют.

■■ Нелюди■из■ВСУ■атако-
вали■ одно■ из■ самых■ по-
пулярных■мест■у■жителей■
Лисичанска.

луганский лисичанск в тра-
уре. американская ракета 
«Хаймарс» унесла жизни 
28 человек, среди них бере-
менная женщина и ребенок. 
может, это ошибка? может, 
целились в военный объект, 
а произошла «досадная» на-
кладка? ничего подобного. 
нет рядом никаких складов с 
оружием, заводов, казарм. би-
ли целенаправленно по пекар-
не и ресторану - здесь всегда 
были люди.

лисичанск довольно дале-
ко от линии соприкосновения, 

и российские войска взяли его 
практически без разрушений. 
бежавший враг теперь созна-
тельно мстит тем, кто принял 
россию и налаживает мирную 
жизнь со всеми ее радостями, 
как, например, замечательные 
торты, которые делали в этой 
пекарне.

Для режима зеленского все, 
кто остался с россией, - измен-
ники, недочеловеки, которых 
не жалко. как и украинские 
пленные, которые были в рос-
сийском ил-76, сбитом амери-
канскими ракетами «пэтриот». 
когда нет других успехов, киев 
просто убивает мирных жите-
лей бывшей украины, ведь это 
сделать легче всего. будьте вы 
прокляты!

■■ Губернатор■ посоветовал■ Байдену■
брать■пример■с■Президента■России.

техас - один из самых влиятельных амери-
канских штатов. Энергетические ресурсы - 
нефть, газ, возобновляемые источники энер-
гии. Вторая по величине экономика в стране. 
38 голосов выборщиков, которые могут решить 
исход президентской кампании (больше толь-
ко у калифорнии - 55). и вот этот ключевой 

штат продолжает бунтовать. губернатор грег 
Эббот в эфире «Фокс ньюс» неожиданно для 
многих сравнил американского президента 
с российским. упомянув миграционный кри-
зис, он заявил:

- если бы только Джо байден занимался на-
стоящими внутренними проблемами страны 
и  не пытался играть с путиным, у которого ему 
следовало бы поучиться работать в интересах 
своих граждан, тогда все было бы иначе.

■■ США■ обрушили■ ра-
кетный■дождь■на■Сирию■
и Ирак.

ДЕСЯТКИ ЖЕРТВ
пять дней американцы жда-

ли, чтобы отомстить за атаку 
на военную базу сШа в иор-
дании, в результате которой 
погибли трое военных и около 
сорока ранено. американцы 
уверяют, что дрон запустили 
проиранские боевики. В ответ 
янки поразили 85 целей иран-
ского корпуса стражей ислам-
ской революции и связанных 
с ним формирований.

- наш ответ начался сегод-
ня, - заявил Джо байден. - он 
продолжится, когда и где мы 
выберем. соединенные Шта-
ты не стремятся к конфликту 
на ближнем Востоке или где-
либо еще в мире. но пусть все, 
кто может намереваться при-
чинить нам вред, знают: если 
вы навредите американцу, мы 
ответим.

координатор совета нацио-

нальной безопасности Джон 
кирби пояснил:

- Эти цели тщательно отби-
рали, чтобы избежать гибели 
мирных граждан.

но жертвы среди мирных 
жителей были, и они исчис-
ляются десятками. при этом 
министр обороны ллойд остин 
предупредил, что «это только 
начало». 

РАЗРУШЕНИЕ  
И ХАОС
миД россии осудил амери-

канские удары по ираку и  си-
рии.

- авиаудары специально рас-
считаны на дальнейшее раз-
жигание конфликта, - заявила 
официальный■представитель■
ведомства■Мария■Захарова. - 
Вашингтон, уверовав в свою 
безнаказанность, продолжа-
ет сеять разрушения и хаос 
на  ближнем Востоке. сШа 
целенаправленно пытаются 
втянуть в конфликт крупней-
шие страны региона.

сомнения в том, что эти 
удары напугают противников 
сШа, высказывают и в самой 
стране.

- они решили не бить по 
ирану, - обращает внимание 
генерал-лейтенант сШа в от-
ставке кит келлог. - то есть 
мы ударили по второстепенным 
целям, а главную не трогаем. 
и  при этом надеемся, что иран-
цы скажут: ладно, мы больше 
не будем этим заниматься. но 
это же неправда.

Действительно, проиранские 
хуситы уже пригрозили сШа, 
что если те не перестанут бить 
по объектам Йемена (местно-
му аэропорту тоже досталось), 
они взорвут оптоволоконный 
кабель, который проложен по 
дну красного моря. он питает 
коммуникационные каналы, 
связывающие европу, афри-
ку и ближний Восток. если его 
вывести из строя, это ударит по 
глобальным финансовым рын-
кам. последствия даже трудно 
себе представить.

«агент кремля» В теХасе ДЕБАТЫ

не оШибка, а теракт

империя наносит отВетнЫЙ уДар КРИЗИС
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Стихийный мемориал 
на месте взрыва.

На выпад хамский у нас есть 
красавец-дворец Ханский!

фАшИЗм
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Многоэтажки■ в■ России■
растут■как■грибы.■Таких■тем-
пов■не■было■со■времен■СССР.

У меня недалеко от дома 
лет пятнадцать, а то и боль-
ше, стояла огороженная пло-
щадка. На заборе долго висел 
плакат, что тут что-то долж-
ны построить. Со временем 
плакат истрепался и выцвел, 
а потом и вовсе исчез. Терри-
тория заросла травой по по-
яс. А полтора года назад на 
площадке неожиданно появи-
лась техника, закипела жизнь. 
И  сейчас уже вырос дом. еще 
два элитных проекта по со-
седству стартовали незадолго 
до февраля 2022-го. казалось 
бы, их могут заморозить, но 
они тоже выходят на финиш-
ную прямую. потихоньку про-
ходит и реновация в Москве. 
причем это столичное ноу-хау 
подхватили по всей стране.

РАЙОНЫ-КВАРТАЛЫ
«Не кочегары мы, не плот-

ники, но сожалений горьких 
нет как нет, а мы монтажники-
высотники». привет из про-
шлого, из фильма «Высота» 
1957 года, сейчас звучит осо-
бенно актуально. Это же было 
как раз начало строительного 
бума в СССр, когда в стране 
начали массово строить хру-
щевки, переселяя людей из 

коммуналок. Вот и сейчас 
можно говорить о цифрах 
в строительстве, сравнимых 
с  теми временами, когда у нас 
была одна большая страна. 
как заявил российский■вице-
премьер■Марат■Хуснуллин, 
в  прошлом году возвели 110,1 
миллиона квадратных метров 
жилья, что на 7,5 процента 
больше результата 2022 года. 
прогресс и по многоквартир-
ному жилью, и индивидуаль-
ному. Президент■Владимир■
Путин■поставил задачу «удер-
жать рекордную планку», 
а к 2030 году поднять ее до 
120 миллионов квадратов.

россия превратилась в боль-
шую стройку. при этом рынок 
становится более сбалансиро-
ванным. Активность не только 
в Москве и Санкт-петербурге, 
но и по всей стране. один из 
регионов-лидеров - Якутия, 
там ввели свыше семисот ты-
сяч квадратов, больше мил-
лиона - в приморье. И отрасль 
как локомотив тянет за собой 
остальные: от металлургии до 
химии. Хотя псевдоэксперты 
два года назад прогнозирова-
ли ее коллапс, впрочем, как 
и всей нашей экономике, во 
многом из-за санкций и по-
дорожания материалов, ин-
женерии и логистики. А оно 
вон как вышло.

- объемы жилищного стро-
ительства в стране действи-
тельно значительные. А чего 

тут удивляться? для отрасли 
фактически создали режим 
максимального благоприят-
ствования и поддержки в по-
следние годы, и это не могло 
сказаться на результатах,  - 
считает вице-президент■Рос-
сийской■гильдии■риэлторов■
Олег■Самойлов.

ипОТеКА 
пОВЫшАеТ спРОс
Международные санкции 

если и притормозили, но не 
остановили развитие отрасли. 
доля импорта в жилищном 
строительстве еще до февраля 
2022 года была невелика. по 
разным оценкам, использова-
ли порядка 90 - 95 процентов 
российских материалов. ко-
нечно, показатель снижается, 
если речь идет о премиальных 
жилых комплексах, но и там 
ситуация меняется. Сейчас 
в россии активно развивает-
ся собственное производство, 
создают новые логистические 
цепочки.

Цены на жилье, увы, тоже 
растут. Но спрос на него под-
держивала ипотека. В услови-
ях высокой ключевой ставки, 
которую устанавливает ЦБ, 
льготные ипотечные про-
граммы стали самым защи-
щенным от турбулентности 
механизмом. Ведь ставки по 
ним сохраняют на доступном 
уровне. Наиболее популярны 
льготная ипотека на ново-
стройки под восемь процен-
тов и семейная - под шесть. 
действие обеих программ 
продлили до 1 июля 2024 го-

да. И как минимум семейную, 
по словам Владимира путина, 
сохранят и дальше. кроме то-
го, по программе дальнево-
сточной ипотеки заемщики 
могут рассчитывать на кредит 
по ставке до двух процентов 
годовых. Сельская ипотека 
позволяет взять средства на 
строительство или покупку 
жилого дома по ставке до 
трех процентов. Сотрудники 
IT-компаний могут восполь-
зоваться льготным кредитом  
под пять процентов.

другое дело, что за этим 
прорывом нарастают и про-
блемы, которые уже заявили 
о  себе в полный рост. к со-
жалению, есть и рекордные 
цифры по нереализованному 
жилью за прошлый год - боль-
ше сорока процентов.

пРОБЛеМЫ РОсТА
- В классической экономике 

такая проблема называется 
кризисом перепроизводства, 
который усугубляется тем, 
что главный драйвер спроса, 
успешно работавший послед-
ние годы, - программа льгот-
ной ипотеки на новостройки - 
фактически прекращена. об 
этом не заявлено, но так как 
изменились условия (объем 
максимального кредита со-
кратили вдвое, а размер пер-
воначального взноса повыси-
ли), она постепенно сходит на 
нет. А ведь льготная ипотека 

порой обеспечивала до вось-
мидесяти процентов спроса 
в стране и особенно хорошо 
работала на самых крупных 
рынках: в Москве и Санкт-
петербурге, - констатирует 
олег Самойлов.

по семейной ипотеке пока 
изменений не произошло, но 
таких объемов спроса она не 
обеспечит. Слишком много 
дополнительных требований 
для заемщиков.

Но поскольку процесс стро-
ительства не одномоментный, 
а проектов запустили много, 
и в 2024 году их еще реали-
зуют. проще построить, чем 
бросить посередине. Но опять 
же, спрос, по мнению вице-
президента российской гиль-
дии риэлторов, эти объемы 
вряд ли переварит.

- даже несмотря на это, 
сильного снижения цен на 
жилье я не ожидаю. В нем, 
кроме покупателей, больше 
никто не заинтересован, - уве-
рен олег Самойлов. - И тому 
есть масса объяснений, на-
чиная с банальной себестои-
мости и заканчивая тем, что 
у застройщиков руки связаны 
проектным финансировани-
ем со стороны банков. И эти 
параметры, если есть желание 
поменять, надо с ними согла-
совывать. А банки не всегда 
готовы идти навстречу. по-
скольку опасаются банкрот-
ства застройщиков. 

■■ В■новых■регионах■за■три■года■возведут■
сотни■зданий.

когда наши войска освободили мариуполь, 
там более-менее уцелело около пятисот домов 
из пяти-шести тысяч. сейчас город не узнать. 
работа кипит круглосуточно, по-стахановски. 
ремонтируют дома, проводят капитальный ре-
монт: вставляют окна, проводят тепло, благо-
устраивают подъезды. стараются восстановить 
все, что можно: жилье, инфраструктуру, со-
циальные объекты. и так во всех новых рос-

сийских регионах, где позволяет обстановка. 
Для желающих приобрести жилье действует 
льготная ипотека - под два процента.

В первом полугодии 2023 года построили 
двадцать многоквартирных домов, восста-
новили больше двух тысяч. на арабатской 
стрелке в геническом районе вообще строят 
новый город.

В 2024 - 2026 годах планируют ввести в экс-
плуатацию порядка миллиона квадратных ме-
тров жилья в новых регионах. больше полови-
ны - шестьсот тысяч квадратов - в мариуполе.

поДоШли по-стаХаноВски ударным темпом
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КВАДРАТНЫЙ БУМ

Яркие фасады зданий украсили 
города по всей стране.
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Денис КРАВЧЕНКО, заместитель 
председателя Комиссии ПС по эко-
номической политике:

- За строительство в нашей стране 
отвечает мощная профес-
сиональная и компетентная 
связка в лице вице-премьера 
Марата Хуснуллина и мини-
стра строительства и ЖКХ 
Ирека Файзуллина, резуль-
татом работы которой стала 
прекрасная эффективная си-
стема взаимодействия всех 
ответственных за строитель-
ство сторон. От строителей до-
рожного полотна, которые формируют 
прилегающую инфраструктуру, до про-
ектировщиков, технических заказчиков 
и подрядчиков.

Кроме того, государство создало 
большое количество стимулирующих 
мер. Они позволяют семьям, в особен-
ности с детьми, покупать жилье, поль-
зуясь льготами от государства, которые 
снижают процентную ставку по ипотеке 
и тем самым дополнительно стимулиру-
ют застройщиков вкладываться в новые 
проекты.

Стоит еще сказать, что опережаю-

щие темпы строительства жилья по 
всей стране - это один из краеугольных 

камней привлечения и сохра-
нения профессиональных ка-
дров, в особенности инженер-
ных, и специалистов рабочих 
профессий в наших регионах. 
В  разрезе государственной по-
литики по стимулированию раз-
вития регионов, а также всеоб-
щего тренда на урбанизацию, 
на развитие крупных агломера-
ций, возведения жилья стано-

вится мощным фактором укрепления 
человеческого потенциала. Уже сейчас 
видим и количественный, и качествен-
ный рост проектов в разных регионах 
страны. К примеру, новые жилые ком-
плексы в Екатеринбурге вполне могут 
соперничать с московскими по уровню 
комфорта.

Высокий уровень импортозамещения, 
запрос людей на собственное жилье, 
а также устойчивая бюджетная обе-
спеченность отрасли - предпосылки 
к тому, что высокие темпы строитель-
ства сохранятся.

 � Белорусские специалисты уже 
давно работают по российским 
стандартам.

В России достаточно квалифициро-
ванных строителей, но белорусские 
специалисты все равно очень вос-
требованы. Строят сябры в России от 
Калининграда до Дальнего Востока. 
На Сахалине они под ключ построили 
агрогородок Корсаковский: пятьдесят 
коттеджей, а рядом - коровник. В Кали-
нинградской области возводят жилые 
дома силами «Брестжилстроя», в Кур-
ской - «Мозырского ДСК», а в Брян-
ской - «Гомельским ДСК». Все домо-
строительные комбинаты в Синеокой 
уже перестроились под российские 
стандарты.

Калужская область давно превра-
тилась в ударную стройплощадку для 
белорусских компаний. Двести тысяч 
квадратных метров сябры возвели 
в  регионе, еще шестьдесят тысяч ква-
дратов на подходе. Самый большой 
квартал, «Веснушки», появится в об-
ластном центре - больше тридцати до-

мов. Тут в планах и торговый комплекс, 
и даже церковь.

Бросишь взгляд на карту - это не толь-
ко Калуга, но и Балабаново, и Обнинск, 
и Медынь. Внешне новостройки отли-
чаются от окружающих кварталов - не 
серые многоэтажки, а разноцветные до-
мики. Еще один плюс - районы выбрали 
зеленые. Строят быстро, качественно 
и из своих материалов.

В Воронежской области реализуют 
три проекта на общую сумму почти 
семь миллиардов российских рублей. 
В Лушниковке скоро появится экопосе-
лок «Белорусский квартал» из сорока 
домов.

Когда у губернатора Воронежской 
области Александра Гусева спросили, 
почему выбирают белорусов в качестве 
партнеров, он озвучил две причины:

- Для нас было важно показать, в том 
числе нашим строителям, что есть та-
кие организации, которые даже в слож-
ных условиях никогда не теряются, всег-
да делают в срок и очень качественно. 
Уверенность в том, что все исполнят, - 
первая причина. А вторая - то, что мы 
хотим наши партнерские, экономиче-
ские связи укреплять.
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КОМПЕТЕНТНО

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЙ 
АРГУМЕНТ

ГАРАНТИЯ КАЧЕСТВА АРЕНДУЙ И В УС НЕ ДУЙ
Кристина ХИЛЬКО

 � В РБ военным, медикам, педа-
гогам предлагают съемное жи-
лье, а тем, кто улучшает демогра-
фию - льготы.

ДОСТУПНЫЕ КРЕДИТЫ
Новые рекорды по сделкам купли-

продажи устанавливают практически 
каждый месяц. Сейчас популярность 
набирает вторичка, но не убитые хру-
щевки, а свежие дома, которым по 
пять-десять лет. Оформил документы, 
получил ключи - и можно заезжать.

- Свежих предложений очень мно-
го. Только в прошлом году в столице 
совершили восемнадцать тысяч сде-
лок купли-продажи недвижимости на 
вторичном рынке. Плюс количество 
строящихся домов постепенно сокра-
щается. При этом свободных квартир 
в них заметно меньше, а те, что есть, 
поднимаются в цене по мере роста до-
мов, - рассказал о тенденциях Андрей 
Чернышев, заместитель начальни-
ка отдела консалтинга и аналитики 
одного из столичных агентств не-
движимости.

Поддерживают продажи и доступные 
кредиты, которыми пользуются больше 
35 процентов покупателей вторички 
и свыше шестидесяти процентов тех, 
кто выбирает новостройки. Учитывая 
тот факт, что с начала прошлого го-
да в стране не раз снижалась ставка 
рефинансирования, а сейчас она 9,5 
процента годовых, займы на покупку 
жилья многим по карману.

Спрос  на «неквартирную» жизнь 
растет. В первом полугодии 2023 года 
в Беларуси построили 870,9 тыся-
чи квадратных метров до-
мов - это поч-
ти половина 
от общего 
в в о д а 
ж и л ь я . 
Сегодня 
купить землю можно 
на вторичном рынке 
или через аукцион, 
а нуждающимся и 
многодетным семьям 
выделяют участки. Вот 
все и ринулись возво-
дить свои дома.

Да и обустроить пустые 
комнаты стало проще. 
С нового года Беларусбанк 
запустил кредит «На родныя 
тавары». На три года всего лишь 
под четыре процента годовых мож-
но купить мебель, холодильники, 

стиральные, кухонные, посудомоеч-
ные машины, микроволновки, плитку 
и утварь от белорусских производи-
телей. В  результате только за три не-
дели на полезные «хотелки» выдали 
больше пятнадцати миллионов бело-
русских рублей.

ТЕПЛО ОТ РОЗЕТКИ
Собственные квадратные метры по 

карману не всем. Один из вариантов 
решения проблемы - аренда. Но не 
у частника, а у государства. Спрос рас-
тет. Только в Минской области на одно 
объявление - около тридцати - пятиде-
сяти желающих. В 2024 году в Белару-
си планируют построить пятьсот тысяч 
квадратных метров съемного жилья.

Ключи от недорогой однушки, двуш-
ки или трешки в первую очередь по-
лучают военные, врачи, учителя, моло-
дые специалисты, судьи, спортсмены. 
Договор заключают на пять лет с воз-
можностью продления. Главное - не 
мешать соседям, платить вовремя и не 
портить имущество.

Еще один тренд - электродома. За-
пуск БелАЭС не только укрепляет 
энергетическую безопасность стра-
ны, но и делает жизнь на местах более 
комфортной. Плюсы электроновостро-
ек: за окном похолодало - настроил 
нужный режим и подобрал оптималь-
ную температуру. Да и готовить, при-
нимать душ стало проще и удобней.

- Например, в Слонимском микро-
районе на улице Евфросинии Полоцкой 
собираются построить 21 дом, - рас-

сказал Геннадий 
Хомич, предсе-

датель Сло-
нимского рай-
исполкома.  - 

Н о в о с т р о й к и 
рассчитаны на 4,7 тысячи 

человек. Во всех домах для отопления, 
подогрева воды будет электричество, 
в квартирах - электроплиты.

Лишь в прошлом году здесь выросло 
три многоквартирных 

электродома. Полу-
чили квартиры 168 
военных,  25 моло-
дых специалистов 

соцсферы.

 � Больше пяти тысяч квартир для многодетных семей - на под-
ходе.

Семьям, в которых воспитывают больше трех детей, предлагают льготное 
кредитование, участки под индивидуальное строительство, продвижение 
в очереди на квартиру.

Подспорьем стала и программа «Семейный капитал». С 1 января выпла-
ты выросли до 31 480 белорусских рублей. Получить деньги семья может за 
каждого третьего и следующего ребенка.

Средства можно снять с депозита, когда ребенок становится совершенно-
летним. Но забрать деньги раньше разрешат, если кому-то в семье срочно 
понадобится медпомощь, нужно будет оплатить учебу или переехать в про-
сторное жилье. На 1 января 2024 года для многодетных семей открыли 
133 795 депозитных счетов. На досрочную «разморозку» уже подали больше 
восьмидесяти тысяч заявлений. Из них около 66 тысяч связаны с решением 
квартирного вопроса.

КАРАПУЗЫ - НЕ ОБУЗА ПОДДЕРЖКА

БелТА

Счастливчикам остается только 
дождаться заветного ключа.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

■■ Жители■Пловдива■
хотят,■ чтобы■ мону-
мент■остался■на■сво-
ем■месте.

советские лю-
ди очень люби-
ли болгарию. 
В народе ее 
даже называли шестнадцатой совет-
ской республикой. за путевками на 
местные курорты стояли в очередях, 
а болгарские фрукты, перцы, горошек, 
томаты, вино, сигареты, трикотаж, об-
увь доминировали на огромной терри-
тории от курил до карпат, от баренцева 
до Черного моря. 

роль советского союза в превра-
щении разрушенной Второй миро-
вой войной бедной аграрной страны 
в развитое и процветающее аграрно-
индустриальное государство огромна.

а если подсчитать жертвы русских 
воинов, положенных на алтарь родства 
с болгарами, неоспоримым становится 
факт, что единство наших народов - 
основная гарантия их национального 
суверенного будущего.

и на западе, и на востоке все это 
хорошо понимают. а поскольку само-
стоятельность какого-либо националь-
ного субъекта не входит в замыслы 
англо-саксонской ложи, вырывать из 
народной памяти все святое для них 
привычное дело.

Да, исторические факты - деликат-
ная субстанция. мы тоже в свое время 
«подзабыли», что болгарские власти 
в лихие времена воевали на стороне 
гитлера, но зато помнили, что четы-
реста тысяч болгар воевали против 
фашистов. и море цветов, которыми 
встречал красную армию в 1944 году 
болгарский народ, помним.

за семьдесят лет жизни каменного 
алеши его трижды пытались снести по-
литики. но сделать это не давали сами 
болгары. и этот факт ярче всего про-
чего говорит о том, насколько далеки 
тамошние политические выскочки от 
предпочтений своего народа.

Четвертую атаку на эту человече-
скую высоту алеши, предпринятую на 
минувшей неделе, отбили. Враги от-
ползли на свои позиции и намерены 
объявить общенациональный рефе-
рендум по этому поводу.

Видимо, надеются, что, когда в при-
нятии решения будут участвовать не 
только жители пловдива, буквально 
воспитанные «алешей» (скульптурная 
композиция - доминанта в общей ар-
хитектуре города), легко проголосуют 
за снос монумента.

а может, они собираются попросить 
денег на уничтожение каменного воина 
у ес? переписывать историю - дело 
дорогостоящее. зато тогда еще легче 
будет претворить в жизнь темное дель-
це. Ведь главная европейская ценность 
звучит так: все продается.

понятно - если эти политики вновь 
готовятся послужить фашистам, то за-
чем им в тылу русский воин? 

Держитесь, болгары, и помните: не 
просто каменного героя хотят из вашей 
земли вырвать - это они крест-оберег 
с  тела страны сорвать хотят.

кто протиВ 
болгарского нароДа?

точка зрения
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Возможно,■так■придет-
ся■переделывать■знамени-
тую■песню■про■памятник,■
который■собираются■сне-
сти.

СТО СТУПЕНЕЙ 
ВВЕРХ
Белеет ли в поле пороша, 

пороша, пороша,
Белеет ли в поле пороша 

иль гулкие ливни шумят,
Стоит над горою Алеша, 

Алеша, Алеша,
Стоит над горою Алеша - 

в Болгарии русский солдат.
Песню на стихи поэта 

Константина Ваншенки-
на и композитора Эдуарда 
Колмановского знали все 
в СССР, в том числе и дети. 
Памятник советскому солда-
ту установили в Пловдиве, 
втором по величине городе 
Болгарии. Это было в дале-
ком 1957 году - по инициа-
тиве местных жителей, как 
дань памяти героической 
Красной армии. Любые со-
мнения в ее освободитель-
ной миссии тогда воспри-
няли бы как неслыханное 
кощунство.

Выбрали проект группы 
скульптора Васила Радо-
славова. Монумент и сейчас 
возвышается на Холме осво-
бодителей (Бунарджик). 
Шестиметровый пьедестал 
украсили барельефами «Со-
ветская армия бьет врага» 
и «Народ встречает совет-
ских воинов». К памятнику 
ведет широкая лестница из 
ста ступенек. Алешу видно 
практически из любого ме-
ста. Более того - песня стала 
официальным гимном Плов-
дива. 

Кстати, а почему именно 
Алеша? Прототип памятни-

ка пережил Великую Отече-
ственную. Им стал рядовой 
сводной роты 3-го Украин-
ского фронта Алексей■Скур-
латов. Стрелка лыжного 
батальона из-за тяжелого 
ранения перевели в связи-
сты. Он устанавливал теле-
фонную связь между Софией 
и Пловдивом, когда совет-
ские войска вошли в Болга-
рию осенью 1944 года. Там 
солдат и познакомился с ра-
бочим телефонной станции 
Методи Витановым, участ-
ником болгарского Сопро-
тивления. А уж тот передал 
его фотографию своему дру-
гу - скульптору Радославову, 
который искал подходящий 
типаж для своего замысла.

В середине восьмидесятых 
ветеран Скурлатов приехал 
в Пловдив, где его встреча-
ли как героя. Прямо как в 
песне: «Цветы он не дарит 
девчатам, они ему дарят цве-
ты». Его объявили почетным 
гражданином города. А за-
тем настали другие времена. 
В  1989 году песня перестала 
звучать по радио. А потом 
и вовсе раздались призывы 
уничтожить величествен-
ный монумент.

ЗАЩИТНЫЙ 
АМУЛЕТ
Городской  совет признал 

памятник «символом со-
ветской оккупации». И по-
становил его снести. Но дух 
российско-болгарской друж-
бы еще был силен. Жители 
города установили круглосу-
точное дежурство на Холме 
освободителей. А болгар-
ские женщины сплели для 
Алеши из красных и белых 
нитей гигантскую мартени-
цу на шею - защитный аму-
лет у балканских народов. 
Тогда варвары отступили.

В 1993-м градоначальник 
Пловдива самолично решил 
демонтировать памятник. 
Но и тут поднялась огром-
ная волна протеста, солда-
та опять оставили в покое, 
впрочем, ненадолго. В 96-м 
опять на сцену вышли ру-
софобы.

Решение отменил окруж-
ной суд. А затем и Верхов-
ный суд Болгарии поста-
новил, что этот памятник 
Второй мировой войны не 

может быть разрушен. Побе-
да? К сожалению, не совсем. 
Если разрушить нельзя, надо 
его убрать с глаз долой, что-
бы не маячил над городом.

Депутаты прозападной 
партии «Демократы за силь-
ную Болгарию» Владимир 
Славенски и Йоно Чепилски 
призвали до конца 2024 го-
да избавиться от Алеши, со-
слав его в какой-нибудь от-
даленный парк или спрятав 
в музей.

- Памятник «Алеша» силь-
но отличается от других мо-
нументов в городе своими 
размерами,  - утверждают 
они. - Он не является частью 
культуры и истории города 
по сравнению с памятника-
ми болгарским героям, уча-
ствовавшим в национально-
освободительной борьбе 
в XIX и XX веках.

Эти деятели явно стра-
дают ис торическим 
склерозом, потому что 
никакое национально-
освободительное движе-
ние не достигло бы успеха 
без России. Болгария из-
бавилась от османского 

ига в 1877 году, когда Рос-
сийская империя объявила 
войну туркам.

Вопрос о переносе памят-
ника вынесли на рассмо-
трение городского совета 
Пловдива. На это жестко от-
реагировал Председатель■
ПС■Вячеслав■Володин:

- Мы никогда им этого не 
простим. Для нас памятник 
«Алеша» - наша память, на-
ша боль. Это наше уважение 
к советскому солдату, к Крас-
ной армии. Но на самом деле 
этот памятник нужен также 
и гражданам Болгарии, что-
бы у них больше фашизм не 
приходил к власти.

Пока здравый смысл воз-
обладал  - мэр Пловдива 
Димитров заявил, что у го-
рода есть более насущные 
проблемы, и снял вопрос 
с рассмотрения. Алеша, 
«привычный, как солнце и 
ветер», согласно словам пес-
ни, остается на своем месте. 
Но атаки на него продолжат-
ся, можно не сомневаться. 
Очень уж он мешает кое-
кому в перепрошивке мозгов 
болгарских граждан.
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■■ Болгария■во■время■Второй■мировой■была■союз-
ницей■фашистской■Германии. 

королевство воевало на стороне гитлера. неохотно и не 
слишком активно, но факт остается фактом - вплоть до 1944 
года болгары де-факто были сообщниками преступлений 
нацистов. Хотели их бросить и против красной армии, но 
этому воспротивился местный царь борис III.

- есть риск, что все они перейдут на сторону русских, - 
сказал он гитлеру.

Фюрер задумался и отменил просьбу. Да, простые люди 
в  большинстве своем всегда относились к русским с симпа-
тией, но продажная элита старалась душить эти настроения 
на корню. когда красная армия подошла к  границе коро-
левства, в софии произошел переворот и страна тут же 
объявила войну германии. прямо скажем, очень вовремя.

По ГаМБУрГСкоМУ СчетУ

ВероломнЫе братуШки

Алексей Скурлатов в окружении пионеров (1987 год).

НЕ СТОИТ НАД ГОРОЮ АЛЕША...

Болгарии 
русский солдат 
возвышается 
над  
городом.
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Елена БЕГУНОВА

■■ «Металлопрокатная■компания»■
справилась■с■кризисом■и■теперь■по-
ставляет■продукцию■на■российский■
рынок.

У поистине уникального завода - 
а это единственный в Беларуси про-
изводитель жести электролитического 
лужения и холоднокатаного листа - 
трудная судьба. Миорский металло-
прокатный завод, заточенный под 
импортозамещение, не без проблем 
вышел на запланированные мощно-
сти: в 2020 году предприятие запу-
стили, а вскоре после старта были вы-
нуждены остановить работу. В августе 
2022-го туда приехал Александр Лука-
шенко. Вывод от знакомства был кате-
горичным: «Идеальное предприятие 
превратили в банкрота. У нас таких 
больше нет. Это суперпредприятие. 
Тут просто надо засучить рукава, про-
изводить продукцию и сбывать».

Слова президента услышали, раз-
работали программу выхода из кри-
зиса, получили господдержку. В бли-
жайшие два года в основной капитал 
Миорского металлопрокатного завода 
инвестируют около шести миллионов 
белорусских рублей.

кризис закалил
Вместе с Сергеем■ Исаевым,■ за-

местителем■гендиректора■по■про-
изводству■ «Металлопрокатной■
компании», идем по цеху. Даже для 
дилетанта очевидно: деловой ритм, 
завод работает как часы. Склады за-
полнены сырьем, на выходе - штабе-
ля сверкающей серебром 
тончайшей белой же-
сти. Рулоны готовы 
к отправке заказ-
чикам.

- Трудим-
ся только по 
конкретным 
заявкам,  - 
р а с с к а з а л 
Сергей Пе-
трович. - Та-
кова специфи-
ка. У каждого 
потребителя  - 
свои технические 
требования. Прак-
тически до весны обе-
спечены заказами: опре-
делили объемы, завезли 
сырье. В 2023-м закончи-
ли переход на собствен-
ное производство белой жести.

Что такое самостоятельная работа? 
«ММПЗ-групп» (так раньше называ-
лось предприятие) признали банкро-
том. Отказались от работы с посред-

н и к а м и  и 
закрыли «доч-

ки». Создали 
новое юрли-
цо, а  учре-
д и т е л е м 
стал «Бел-
ц в е т м е т » : 

чтобы проще 
было обеспе-

чить завод сы-
рьем.
Маховик завер-

телся быстрее, стало 
больше «оборотки»: 
появилась возмож-
ность проводить пла-
новый ремонт обору-

дования, заниматься модернизацией, 
закупать материалы. Предприятие 
еще и получило статус резидента 
свободной экономической зоны «Ви-
тебск». И теперь преференции по на-

логам и пошлинам экономят ему со-
лидные суммы.

- Получается, что стратегия выхода 
из кризиса оказалась верной?

Сергей Исаев осторожен в прогно-
зах:

- О радужном итоге говорить пока 
рано. Но промедление было бы чре-
вато еще большими потерями. Сейчас 
все идет по плану. Программа раз-
вития рассчитана на десять лет впе-
ред. Для выхода на производствен-
ные мощности предстоит еще многое 
сделать.

ГлаВНЫЙ кОзЫрЬ
Сейчас восемьдесят процентов про-

изведенного компания экспортирует 
в Россию. Конечно же, конкурировать 
с китайцами и Магнитогорским ме-
таллургическим комбинатом миор-
скому заводу непросто. Как-никак там 
свое сырье, расходов меньше и пол-

ный цикл переработки. Магнитогорск, 
например, закрывает половину рос-
сийского рынка, выпуская каждый 
год около 150 тысяч тонн белой жести. 
И тем не менее у предприятия свои 
козыри.

- Наше преимущество в том, что 
настолько тонкой жести россияне 
не делают. А это значит, что произ-
водителям пищевых, парфюмерных 
и косметических товаров все равно 
выгодно с нами сотрудничать, - объ-
ясняет Сергей Исаев. - У конкурентов 
толщина жести - от 0,17 миллиметра, 
а у нас - от 0,13. Значит, из каждой 
тонны можно получить большее ко-
личество готовых изделий, причем 
лучшего качества. Этим и берем. 
И если в 2022 году доля нашей же-
сти на рынке России была всего 6,5 
процента, то в прошлом уже 15,6. 
Выросли почти в 2,5 раза!

Около двадцати процентов белой 
жести  поставляют белорусским за-
казчикам. В прошлом году ею заинте-
ресовались Армения и Азербайджан,  
и теперь они тоже в числе покупа-
телей. Первые экспортные поставки 
ушли косметическим и фармацевти-
ческим предприятиям Узбекистана.

Рынок постепенно расширяется, 
улучшаются и экономические пока-
затели. В 2023-м миорские металлур-
ги произвели 62,6 тысячи тонн белой 
жести. Сейчас здесь полный штат - 740 
человек. Кадровый дефицит устрани-
ли быстро.

- Сохранили костяк коллектива - лю-
дей, которые строили завод, а потом 
участвовали в пусконаладке. Они зна-
ют все нюансы работы оборудования, 
специфику производства. А теперь мы 
разработали свою систему обучения 
новобранцев, - объясняют специали-
сты. - Готовим их прямо на местах 
с помощью опытных наставников-
практиков. В итоге штаб стратегиче-
ских кадров крепкий, качественный, 
надежный.

■■ Многое■пришлось■сделать■
для■замены■импортных■мате-
риалов■и■комплектующих.

оказалось, что по некоторым по-
зициям даже выгоднее использо-
вать товары из беларуси и россии. 
и по качеству, и по цене. В первую 
очередь это касается прокатных 
масел, валков, химических про-
дуктов. с помощью научных инсти-
тутов организовали исследования  
и испытания. и в результате ана-

логи успешно внедрили в произ-
водство.

- задача на этот год - произвести 
как минимум 72 тысячи тонн белой 
жести, а в 2025-м выйти на 120 
тысяч, - подводит итог руководи-
тель предприятия. - Цифры - уже 
в бизнес-плане.

параллельно прорабатывают 
рынки сбыта. В прошлом году при-
гласили в миоры всех действую-
щих и потенциальных партнеров. 
обсудили пожелания, замечания 
и предложения по поводу ассорти-
мента и качества продукции.

■■ Завод■переходит■на■собственные■
технологии■и■оборудование.

Это только человеку несведущему мо-
жет показаться: новое предприятие - что 
там модернизировать? но то и дело про-
являются «белые пятна», которые ухуд-
шают производительность. например, ро-
лики на линии лужения нужно регулярно 
шлифовать. раньше завод пользовался 
услугами посредников и платил немалые 
деньги. теперь купили свои станки и де-
лают это сами.

- В планах на ближайшее время - уси-
лить парк подъемных механизмов. по-

купаем еще один электромостовой  
кран для перемещения полуфабрикатов 
и готовых рулонов,  - рассуждает сер-
гей исаев. - поняли, что задействовать 
на определенном участке только один 
кран - значит терять драгоценное время.  
пока он занят одной операцией, проста-
ивает другая. установим дополнитель-
ное оборудование - станем мобильнее:  
быстрее будем передавать продукцию 
на склад и отгружать ее. Хотим купить  
станок лазерного текстурирования,  
что позволит улучшить адгезию сталь-
ной основы и внешний вид белой  
жести.

заполнили белЫе пятна РАЗВИТИЕ ПЕРСПЕКТИВЫнаше ДешеВле  
и каЧестВеннее
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ЖЕсТЬ как ОНа ЕсТЬ

БелТА

Больше всего металла 
приходится на консервную 
промышленность: из нее 
делают банки и крышки.

Рентабельность завода 
растет - в прошлом году 
она составила больше 
восьми процентов.

Одно из достижений в том, что удалось 
сберечь коллектив. Даже в трудные времена 
за ключевыми сотрудниками сохраняли места.
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- В последнее время 
все чаще стала появ-
ляться реклама о про-
даже самогонных ап-
паратов. Я обратил внимание, 
что так они называются в Рос-
сии. В Беларуси их называют 
дистилляторами. Получается, 
что в России самогон гнать 
можно, а в Беларуси нельзя?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Совершенно верно. Зако-
нодательство РФ не содер-

жит конкретного запрета на 
самогоноварение. Делать это 
можно, но только для личных 
целей.

Производить алкоголь и про-
давать его в России вправе 
только индивидуальные пред-
приниматели и юридические 
лица. 

Для реализации своей про-
дукции третьим лицам необ-
ходимо зарегистрировать ИП, 
получить лицензию и разреше-
ние. Если после уплаты сборов 
документы не получены, са-
могонное оборудование кон-
фискуют.

Ответственность за реали-

зацию самогона может варьи-
роваться от административной 
до уголовной.

Если субъект  - не юрлицо 
или ИП, то ему грозит штраф 
от тридцати до пятидесяти ты-
сяч рублей. При реализации 
в статусе ИП, но без лицен-
зии, размер штрафа - от ста 
до двухсот тысяч.

Если же изготовление с це-
лью сбыта и реализации клас-
сифицируют как «незаконное 
предпринимательство» либо 
«производство, хранение, пе-
ревозка либо сбыт товаров и 
продукции, выполнение работ 
или оказание услуг, не отве-

чающих требованиям безопас-
ности», наступает уголовная 
ответственность.

В отличие от России в Бе-
ларуси изготовление крепких 
спиртных напитков запрещено.

Производство физически-
ми лицами самогона, браги, 
хранение аппаратов, исполь-
зуемых для их изготовления, 
влекут штраф до пяти базо-
вых величин с конфискацией 
напитков, полуфабрикатов и 
аппаратов.

К административной от-
ветственности в Белару-
си привлекут не только то-
го, кто производит самогон, 

но и того, кто покупает его.
Производство алкогольных 

напитков разрешено толь-
ко на предприятиях. Исклю-
чение - несколько компаний. 
К ним относятся, например, 
этнографический музей «Ду-
дутки» и национальный парк 
«Беловежская пуща», которые 
используют этот напиток в ка-
честве элемента экскурсион-
ной программы для туристов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Сябры будут маркировать 
товары высшего качества.

«Как в Советском Сою-
зе, только лучше» - такое 
часто можно услышать о 
белорусской продукции. 
Поэтому и  с  маркиров-
кой для образцовых то-
варов страны мудрить не 
стали. Современный знак ка-

чества, который учредили в РБ, - 
пятиугольник красного цвета. 

В  центре  - изображение 
перевернутой буквы «К» 
и  надпись «Беларусь». 
Пять углов символизиру-
ют безопасность, эколо-

гичность, инновационность, 
технологичность и эстетич-

ность.
Обсуждали аж двадцать 

разных вариантов, но для финального 
отобрали несколько проектов на основе 
всем известного изображения.

- В том советском знаке придраться 
не к чему. Там все минимально. Искус-
ственно не надо уходить от хорошего, я 
считаю. Излишеств не должно быть, - 
сказал Александр Лукашенко.  - Ни 
цветовая гамма, ни рисунки не должны 
перегружать сам знак.

Первые знаки качества найдут 

своих владельцев уже в конце года. 
Побороться за него стоит не только 
ради красивой маркировки: произво-
дителям обещают льготы и преферен-
ции.

ПОДАЙ ЗНАК

В ТЕМУ
Российский знак качества утвер-

дили в 2015 году. Символ - тоже 
красный пятиугольник, но «К» вну-
три не перевернута.

СОВЕТСКИЙ ОПЫТ

Анатолий МАКСИМОВ

 � Для китайцев организуют комботуры в Се-
верную столицу и Минск.

В Союзном государстве у китайских туристов масса 
возможностей для отдыха. И они отвечают взаимностью. 
В прошлом году по сравнению с 2022-м поток путеше-
ственников из Поднебесной в Беларусь увеличился 
вдвое. Больше приехало только россиян.

Самые востребованные у китайцев - деловой, агро- 
и историко-культурный туризм. Популярностью пользу-
ются Мирский и Несвижский замки, а также объекты, 
связанные с историей СССР: Брестская крепость, «Ли-
ния Сталина», Дом-музей I съезда РСДРП.

Массово они устремились и в Россию, став первы-
ми среди иностранных туристов. За девять месяцев 
прошлого года совершили почти 106 тысяч поездок 
в РФ.

Увеличить популярность направления, по мнению ми-
нистра спорта и туризма РБ Сергея Ковальчука, мо-
гут так называемые комбопоездки. По такому принципу 
работают европейские операторы. Организовать туры 
по СГ теперь стало проще, после того как в прошлом 
году Москва и Минск одобрили соглашение о взаимном 
признании виз. Въезд в Россию дает автоматическое 
право на посещение Беларуси, и наоборот. Речь идет, 
например, о единой поездке в Санкт-Петербург и Минск. 
Обе локации пользуются популярностью у китайцев.

ПУТЕШЕСТВИЯ

НИХАО, ПЕТЕРБУРГ!
ВСУ ЗАДОНАТИЛ - ИМУЩЕСТВО УТРАТИЛ
Павел РОДИОНОВ

 � Предателям наступят на 
самое больное - лишат денег, 
активов и почетных званий.

- Закон о негодяях принят, - так 
коротко и емко спикер Госдумы 
Вячеслав Володин охарактери-
зовал документ о конфискации 
имущества за фейки об армии.

Российские депутаты не стали 
затягивать процесс и сократили 
время - приняли закон сразу во 
втором и третьем чтениях. Он 
предусматривает конфискацию 
имущества и лишение почетных 
званий, если словом и  делом 
вредишь своей стране. А так-
же за публичные оскорбления 
и дискредитацию армии.

- Неоднократно обсуждали 
с вами этот вопрос - абсолютное 
большинство выступает за не-
обходимость наказания предате-
лей, которые из-за рубежа льют 
грязь на нашу страну, солдат 
и офицеров, участвующих в СВО. 
Поддерживают и финансируют 
нацистский киевский режим, - 
сказал Володин. - Принятое ре-
шение позволит наказывать тех, 
кто ведет деятельность против 
своей страны, - лишать этих не-
годяев почетных званий, а также 
конфисковывать их имущество, 
деньги и иные ценности.

По его словам, нередко уехав-
шие граждане с целью «выслу-
житься и сохранить свое благо-
состояние за рубежом» открыто 
поддерживают «злодеев, наци-
стов и убийц».

Согласно документу, конфи-
скация предусмотрена в случае 
призывов к осуществлению дея-
тельности против государства, 
если преступление совершено 
из корыстных побуждений. В от-
личие от практики СССР, новая 
мера подразумевает не любые 
деньги и имущество, а только те, 
что нажиты преступным путем 

и применялись для финансиро-
вания незаконной деятельно-
сти. Например, за спонсорство 
ВСУ, что так любят делать наши 
отъехавшие не очень культур-
ные деятели с гонораров за свои 
книги и концерты, полученные 
в России.

- Уехавшие негодяи живут без-
бедно благодаря нашей стране. 
Находясь за границей, сдают 
в  аренду недвижимость, про-
должают получать гонорары за 
счет российских граждан. Чув-
ствуют свою безнаказанность, 
полагая, что правосудию до них 
не дотянуться, - еще раньше за-
являл Председатель ПС.

Теперь дотянутся даже до тех, 
кто считал себя неприкасае-
мым.  Поправки к законопроек-
ту предусматривают определе-
ние деятельности, направленной 
против безопасности России: со-
действие диверсионной деятель-
ности, прохождение обучения 
в  этих целях, организация ди-
версионного сообщества, а также 
совершение преступлений.

Россияне массово жаловались на магазины в многоэтажках, ко-
торые по ночам активно торгуют спиртным. Шум, гам, «алконавты» 
под окнами - «наливайки» отравляли жизнь местным жителям.

Теперь регионы смогут устанавливать требования о продаже 
пива, сидра и других алкогольных напитков в ресторанах, барах, 
кафе, буфетах. Заодно и ограничивать время продажи алкоголя 
в точках общественного питания, расположенных в многоквар-
тирных домах и на прилегающих к ним территориях. Исключение 
только для ресторанов.

«НАЛИВАЙКАМ» ЗАКРОЮТ КРАН КСТАТИ
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Расчехлившийся 
на днях писатель 
Михаил Веллер 
может потерять 
заработанное 
в России. По его 
признанию, он 
очень этого боится, 
так как больше 
нигде не нужен.

Как в Москве 
отпраздновать 

китайский Новый 
год - 

на стр. 16.
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Елена РОДИОНОВА

■■ Звезда■советских■филь-
мов■в■95■лет■играет■в■ше-
сти■ спектаклях,■ носит■
туфли■только■на■каблуч-
ках■и■до■сих■пор■получает■
письма■от■поклонников.■

«НИКАКИХ ДИЕТ»
актриса «Балтийского до-

ма» поделилась секретами, 
как в таком возрасте оста-
ваться бодрой и красивой.

- Потрясающе выгляди-
те! Что делаете, чтобы 
быть в такой форме?

- да ничего особенного 
я не делаю! ну вот зарядоч-
ку по утрам, конечно.

- Помимо зарядки что 
еще? Диета?

- Я никакой диеты не при-
держиваюсь. ем все. Слад-
кое люблю и чтобы посо-
лено нормально. не люблю 
половинчатости, уж если 
сладкое - значит сладкое!

- И никаких лишних ки-
лограммов!

- есть кое-что лишнее… 
Прихожу в театр, костюме-
ра спрашиваю: «Сойдется 
платье?» Костюмер засте-
гивает: «Конечно».

- Ну, если сходится, зна-
чит, все хорошо! Еще вы 
всегда на каб лучках.

- Я привыкла так. Конеч-
но, сейчас уже трудновато, 
особенно в «деревьях…» 
(спектакль «деревья уми-
рают стоя» . - Ред.)  - по 
лестнице туда-сюда. Са-
мый хороший, спокой-
ный спектакль - «Семья 
в подарок». «Рок-н-ролл 
на закате» - очень труд-
ный.  Текста столько! 
Много маленьких фра-
зочек. Пока память 
мне не изменяет.

- Сколько у вас сей-
час спектаклей?

- В январе еще од-
на премьера, и будет 
шесть.

- Видела после 
спектакля, как 

поклонники вам руки це-
луют. В любви признава-
лись? 

- Объяснения в любви, 
просьбы о встрече… И сей-
час письма приходят, весь 
стол завален. на улицу не 
могу выйти - «Здравствуйте, 
Татьяна львовна!» Это ме-
ня тоже держит. В магазине 
покупаю сосиски, фаршик - 
«Ой, это вы?!»

ДРОВА КОЛОЛА, 
ТРАВУ КОСИЛА
- С кем из актеров дру-

жите?
- Много с кем у меня хо-

рошие отношения. С Иго-
рем дмитриевым дружили 
много лет и снимались вме-
сте. С Ваней Краско вижусь 
каждое лето, посидим, по-
болтаем. Мы с Боренькой 
(муж актрисы, ушел из жиз-
ни пять лет назад. - Ред.) 
всегда проводили на даче 
отпуск. Сейчас редко езжу, 
далеко. Там же работать 
надо!

- Работали на огороде?
- Конечно. нужно же то-

пить печь, стирать, убирать, 
косить. С удовольствием 
все делала. У Бори был чуд-
ный папа, как-то приехал 
к нам: «Ребята, в Псковской 
области пустует дом». Мы 
сорок лет там жили летом. 
И теплицы были.

- На зиму банки зака-
тывали?

- а как же! Огурчики, 
помидорчики. недавно 

позвонили расспросить 
по поводу эвакуации 

во время Великой 
Отечественной. 
Я все до дня пом-
ню. Один эпизод 
был интересный. 
Встретились как-
то в Москве с Юри-
ем григоровичем, 
он учился со мной 
в балетном учили-
ще, был старше на 
год. Он: «Тата, ты 
помнишь, как 
мы баграми вы-
таскивали брев-
на из Камы?» Мы 

жили в селе Полазна, за Ура-
лом. надо же было топить, 
и мы вытаскивали бревна, 
высушивали, пилили.

- Еще и пилить умеете! 
На все руки.

- Я шила, вязала хорошо. 
В войну мы выдергивали 
нитки из фитилей для ке-
росинок, связывали, сматы-
вали в клубочки и вязали. 
Потом перетягивали узелки 
внутрь - и все, кофточка го-
това! У меня и сейчас есть 
платочек, зелененький. ду-
маю: неужели это я связа-
ла?

Мы же там обносились, 
а надо было одеваться. Пом-
ню, когда пригласили на 
первую картину, на встре-
чу заняла платье и туфли 
у подруги. У меня не было 
ничего.

- Новыми технология-
ми пользуетесь? Новости 
в интернете читаете?

- Я телевизор смотрю. не-
интересно, все то же самое. 
Вот сейчас повторяют «Тай-
ны следствия», я ждала, что 
моя сцена будет.

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ:

■■ Главное -■правильно■выбрать■
дело■и■спутника■жизни.

- Дайте совет, что делать, чтобы 
так выглядеть и так себя чувство-
вать?

- Во-первых, надо заниматься лю-
бимым делом. я прихожу в театр, ра-
ботаю, знаю, что нужна людям. не 
представляю, как можно жить без 
любимого дела. конечно, не всегда 
у всех так получается. Чтобы рядом 
был любимый человек, тоже очень 
важно. мы с мужем 45 лет прожили, 
до сих пор не могу прийти в себя, что 
его нет, хотя прошло уже пять лет… ну 
и, в-третьих, имеют значение условия 
жизни. Женщина должна ухаживать 
за собой.

- Кремики, масочки?

- масками не пользуюсь, а кремы - 
конечно. массаж, парикмахер, когда 
надо.

- Еще стихи пишете и книги, это 
тоже дает вдохновение к жизни? 

- но жизнь актера так неровна
и так зависима порой,
то за труды тебе корона,
то вдруг забвенье и покой.
Внучка лиза, она художник, рабо-

тает в русском музее, оформила мне 
книгу стихов. у меня пять книг, очень 
хотелось рассказать о маме с папой, 
о предках, о муже. на питерском канале 
вышел документальный фильм о боре, 
по моему сценарию, «пантомима - лю-
бовь моя». сейчас закончила сцена-
рий художественно-документального 

фильма о моей прапрапрабабушке, лу-
изе кессених-графемус. ее называли 
«второй надеждой Дуровой», героиня 
войны с  наполеоном, женщина-улан. 
В январе начнутся съемки. сколько я 
в архивах сидела!

- Новый год наступил високосный, 
значит, непростой…

- я не обращаю внимания на такие 
вещи. не верю в приметы, знаки, чис-
ла, гороскопы…

- Желание под бой курантов за-
гадали?

- Чтобы боженька всем дал здоро-
вья, бодрости. а мне - съемочку хоро-
шую! Хочу услышать слова «камера! 
мотор!» я так скучаю без этого! с удо-
вольствием еще поработаю.

■■ Балетная■осанка■позволила■ак-
трисе■выделиться■из■толпы■и■по-
пасть■на■экраны.

- к сожалению, меня в кино уже не так 
часто приглашают, как раньше. а мне 
очень жаль! люблю кинематограф, от-
дала ему много лет.

- Но в последние годы все время 
фильмы выходят с вашим участием.

- снялась у александра поздняко-
ва. он делал документальную карти-
ну «маяк петра I», пригласил меня на 
эпизод. я с удовольствием согласилась. 
уже прошла премьера.

- И кто вы в этом фильме?
- родственница петра I!
- Ради родственницы царя можно 

и эпизод! А говорите, не приглашают. 
В жизни были важные поворотные 
моменты, счастливые случаи?

- конечно. окончив балетную школу, 
поступила в театр музкомедии, в кор-
дебалет. там был замечательный ар-
тист анатолий королькевич. он много 
снимался в то время. как-то подходит: 
«тебе какую зарплату положили?» - 
«350 рублей». - «а чего так мало?» - 
«так кордебалет же». - «Давай фото-
графии отдам в актерский отдел. если 
пригласят, подзаработаешь». и вот 
через какое-то время меня пригласи-
ли в «золушку». моя первая картина! 
а там балы! 

- Вы как раз из балета, танцевать 
для вас одно удовольствие.

- Это адская профессия! Все пальцы 
скрюченные! на цыпочках же стоишь. 
как мама могла меня отвести в учи-
лище?! она выполнила совет кузьмы 
петрова-Водкина, моего крестного. на 
даче мы, дети, делали для взрослых 
концерты. кто-то пел, кто-то читал сти-
хи. я, конечно, танцевала. и кузьма 
сергеевич сказал: «ее надо отдать в хо-
реографическое училище». половина 
класса занималась у Вагановой, а моим 
педагогом была мария романова, это 
мама улановой. иногда я говорила: 
«марья Федоровна, я устала!» - «ну, 
постой у палочки».

- Но балетная выучка помогает?
- В актерском отделе «ленфильма» 

меня уже знали, и вот как-то в театр 
приезжает ассистент: «Вы на лошади 
катаетесь?» - «конечно!». а сама ду-
маю: какая лошадь?!

- Для роли можно и научиться! 
- я и научилась, все себе отбила! гри-

горий козинцев начинал картину «пи-
рогов». сшили мне чудную амазонку. 
Шлейф, цилиндр, серьги - с ума сойти! 
и вот, замечаю, козинцев на меня вни-
мательно смотрит. подходит: «мне го-
ворили, вы балетная. а разговаривать-
то умеете? костюмеры, прикиньте ей 
костюм Дарьи севастопольской!» 
(сестра милосердия, главная героиня 
фильма. - Ред.). Впервые в восемнад-
цать лет мое имя уже было в титрах. 
а дальше пошло-поехало.

- Это счастливый случай, что Ко-
зинцев вам дал дорогу в кино.

- но после «разных судеб» было зати-
шье. один творческий вечер, другой… 
и вот еще один счастливый, поворот-
ный момент: директор театра «ленком» 
предлагает: «не хотите попробовать 
себя в театре?» а у меня же нет дра-
матического образования. но я риск-
нула. рядом со мной такие артисты! 
училась у них.

ПОВОРОТ СУДЬБЫ

аДская проФессия

толЬко по любВи СЕКРЕТ МОЛОДОСТИ
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kpmedia.ru

С Иваном Краско артистка 
дружна до сих пор.

«Почему ж ты мне не встретилась, юная, нежная?» 
Песню Рощина из фильма «Разные судьбы» и ту, 
которой он ее посвятил, знала вся страна.

МНЕ БЫ ЕщЕ ОДНУ РОЛЬ В КИНО!
ИНТЕРВЬЮ  

СМОТРИТЕ ТУТ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
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Борис ОРЕХОВ 

 � Международный спортивный ар-
битраж (CAS) дисквалифицировал 
Камилу Валиеву.

СЮЖЕТ С ДУРНОЙ 
РЕЖИССУРОЙ
Четырехлетний запрет выступать во 

всех соревнованиях - самое суровое из 
возможных наказаний. При этом чи-
новники не приняли во внимание ни 
юный возраст спортсменки на момент 
нарушения, ни то, что обнаруженный 
у нее препарат, по свидетельству спор-
тивных врачей, никак не мог повлиять 
на улучшение результатов. Наконец, 
так и не получили самый главный от-
вет: как нелегальное вещество вообще 
попало в организм Камилы?

Сама история с дисквалификацией 
отдает дурной, явно предвзятой ре-
жиссурой. Положительную допинг-
пробу спортсменка сдала в день про-
извольной программы на чемпионате 

России 25 декабря 2021 года. В про-
бе якобы обнаружили запрещенный 
препарат триметазидин. Результат 
озвучили только после командного 
турнира на Олимпиаде в Пекине в се-
редине февраля 2022-го, где фигурист-
ка в  составе сборной России выиграла 
золотую медаль. То есть почти два 
месяца проба болталась в стокгольм-
ской лаборатории, где с ней могли 
сделать все что угодно. 

ПРИСТРАСТНЫЙ ВЕРДИКТ
По одной из версий, самой вероят-

ной, препарат попал в кровь спорт-
сменки из-за ее дедушки. Тот мог на 
кухне резать капсулу, и частички по-
пали в тарелку с супом, который съела 
Камила. Другой вариант - через БАД, 
как это чаще всего и бывает у спорт-
сменов.

Больше того, в середине 
уже этого января Россий-
ское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) оправдало 
Камилу, признав сам факт 
нарушения, но не найдя в ее 
действиях «признаков вины». 
Максимум, чего она заслужи-
вала, - лишения золотой ме-
дали чемпионки страны-2021 
и  предупреждения. Но WADA, 
лучший «друг» российского 
спорта, уперся рогом. И по-
дал апелляцию в CAS, на-
стаивая на максимальном 
наказании. И сработал на 
удивление оперативно - 
вынес жестокий вердикт 
всего через неделю.

В ОКР заявили, что рас-
считывать на беспристрастность 
и объективность CAS давно не при-
ходится:

- Можно верить в стечение обстоя-
тельств, когда результат пробы об-
народовали сразу же по окончании 
победного для России командного 
турнира фигуристов. По факту же 
российскому спорту объявили войну, 
и в ней, как мы видим, все средства 
хороши.

МЕДАЛИ ПРИДЕТСЯ 
ВЕРНУТЬ
Тренер спортсменки Этери Тутбе-

ридзе также заявила, что не сомне-
вается в невиновности подопечной. 
Жестче всего высказалась легендар-
ная Татьяна Тарасова:

- Мерзавцы и беспредельщи-
ки! Будь они прокляты, свиньи 

поганые! Всю злость к на-
шей стране вымещают на 
маленькой девочке.

Результаты Камилы 
с декабря 2021-го те-
перь недействитель-

ны. Ей придется вернуть 
кучу медалей. Больше 
всего этому радовались 
за океаном. Ведь теперь 
олимпийское «золото» в 
команде отдадут аме-
риканцам: 

- Два года с нетер-
пением ждали 

именно такого 
результата по 

делу Валиевой, - 
радостно потирает 

руки гендирек-
тор НОК США 

Сара Хиршланд. 
Ее восторженные 
эмоции не оставля-

ют сомнений, кто был 
главным заказчиком 

и режиссером всей 
этой истории. 

И  кто заста-
вил CAS про-
гнуться, на-
плевав даже 

на тот факт, 
что Валиевой 

на момент нару-
шения не было шестнад-
цати лет. Задним числом 
ей впаяли срок уже как 
взрослому спортсмену. 
Что это, как не беспре-

дел? 

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране окружаю-
щей среды:

- Триметазидин - препарат для сердца, вообще ни о чем. 
У  Камилы Валиевой было огромное количество доводов 
для защиты. Тем не менее в суде ее доводы не устроили. Но 
защищаться все равно надо. Из России делают пугало, кото-
рое якобы скоро нападет на Европу. Представляют грязной 

страной, которая не соблюдает никакие стандарты в спорте. Однако в США, Ис-
пании и других странах принимают более тяжелый допинг, и никто не говорит ни 
о санкциях, ни о государственной допинговой системе. Всемирное антидопинго-
вое агентство должно быть абсолютно чистой организацией. Но его президент, 
поляк Витольд Банька, транслирует политические антироссийские заявления, 
которые он намерен отстаивать. О какой чистоте спорта здесь можно говорить!

АВТОРИТЕТНО
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Татьяна ПАСТУШЕНКО

 � Юные атлеты из Моги-
левской области победили 
москвичей в финале «Лиги 
храбрых».

ЗАХВАТ 
С ПЕРЕВОРОТОМ
Второй сезон «Лиги хра-

брых» завершился. Накануне 
в  Минске прошли заключи-
тельные встречи борцовско-
го турнира. За «золото», как 
и в прошлом году, сражались 
ребята из Могилевской об-
ласти и российской столицы. 
В  первом сезоне чемпионские 
пояса увезли москвичи. В этот 
раз сябры взяли реванш.

В решающий этап вышли 
сильнейшие. Командные тур-
ниры в борьбе проводят не так 
часто, но это одна из изюми-
нок «Лиги храбрых». В каж-
дой сборной  - по тридцать 
ребят, представляющих греко-
римскую, вольную и женскую 
борьбу. Каждый поединок меж-
ду командами - тридцать ярких 
схваток. Финал получился за-
хватывающим. Его во второй 
раз приняла одна из лучших 
концертно-развлекательных 
площадок Минска - Prime Hall. 
Атмосфера царила невероят-
ная: полный зал болельщиков, 
ковер на сцене амфитеатра, 
огромный экран, на котором 
транслировали поединки.

Для ребят из Могилевской 
области финал складывался 

непросто. Еще до его начала 
они говорили: намерены за-
брать чемпионские пояса. Но 
и москвичи на турнир приехали 
заряженными: после первой 
трети схваток они вели в сче-
те - 8:2. Спортсмены из Мо-
гилевской области не сдава-
лись. Они выкладывались на 
ковре и постепенно сокращали 
отрыв от соперников. После 
сравняли счет и одержали по-
беду - 17:13. С таким же ре-
зультатом в первом сезоне по-

бедили спортсмены из сборной 
Златоглавой.

- После первой половины 
схваток, наверное, никто не 
ожидал, что мы сможем вы-
тянуть финал. Но получилось 
интересно и непредсказуе-
мо! - сказал тренер команды 
Могилевской области Сергей 
Лукомский.

- Перед соревнованиями го-
ворил ребятам: нужно биться 
за каждый балл. Легкий вес 
меня услышал, а парни из бо-

лее тяжелых весовых катего-
рий, наверное, подумали, что 
и так все сложится. Белорус-
ские спортсмены молодцы, они 
здорово настроились на схват-
ки - отсюда и результат, - под-
вел итоги соревнований глав-
ный тренер сборной Москвы 
Михаил Макаренко. - Это луч-
ший детский турнир, который 
я видел. Здесь проявляют ха-
рактер. Ведь нужно бороться 
и отвечать не только за себя, 
а за всю команду.

НАЧАЛО БОЛЬШОГО 
ПУТИ
В Prime Hall была не только 

борьба. Юные спортсмены за-
давали вопросы двукратному 
олимпийскому чемпиону, трех-
кратному чемпиону мира Ро-
ману Власову и серебряному 
призеру Олимпийских игр Ма-
гомедхабибу Кадимагомедо-
ву. Дагестанец, впервые ока-
завшийся на «Лиге храбрых», 
остался под впечатлением:

- Надеюсь, что традиция про-
должится и с каждым годом 
соревнования будут более мас-
штабными. Здесь юные спор-
тсмены начинают свой боль-
шой путь.

Ребята были рады пообщать-
ся с именитыми борцами.

- Одно дело видеть их по 
телевизору и совсем другое - 
иметь возможность подойти, 
сфотографироваться, полу-
чить ценный совет. Это доро-
гого стоит. В целом лига раз-
вивается. На нее хотят попасть 
многие детки, они ждут этих 
соревнований. Для нас турнир - 
возможность узнать получше 
резерв, - сказал председатель 
Белорусской федерации борь-
бы Алим Селимов.

На этот раз для судей, трене-
ров и атлетов была и образова-
тельная программа - семинары 
и сборы.

- Хотелось бы, чтобы было 
больше команд, причем не 
только из России, но и из дру-
гих государств.
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Поединки - как у взрослых. 
Тот же накал и упорство.

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТАЯ

РЕВАНШ НА КОВРЕ БОРЬБА
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худ. фильмы 
сериалы
док. фильмы

газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиителепрограмма

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 10.05, 11.05, 
12.05, 13.05, 15.05, 16.05, 
17.05, 18.05, 19.05, 20.05, 
21.05,  00.05, 01.05, 02.05, 
03.05, 05.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Выкса-Жлобин» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.40, 12.10, 21.10, 00.10, 05.10 

«Наши» (12+)
08.55 «Беларусь. Главное» (12+)
10.10, 19.10 «ЛоВушка» (12+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЗадерЖаННый В 

оЖидаНии Суда» (12+)
15.10 «карта родины» (12+)
16.10, 01.10 «НаруЖНое 

НаБЛюдеНие» (16+)
21.20 «Государственный интерес. 

андрей климов» (12+)
22.15, 03.10 «Майор» (18+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

калининград - Барановичи» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛоВушка» (12+)
13.10 «БаНда чеСтНых» (16+)
15.10 «карта родины. ростовская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «НаруЖНое 

НаБЛюдеНие» (16+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.20 «культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
22.20, 03.10 «иГра» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. тула - 

Могилев»» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 21.45, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25, 21.20 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛоВушка» (12+)
13.10 «иГра» (12+)
15.10 «карта родины. тверская  

область» (12+)
16.10, 01.10 «НаруЖНое 

НаБЛюдеНие» (16+)
22.20, 03.10 «Вот это ЛюБоВь» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

кронштадт - осиповичи» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛоВушка» (12+)
13.10 «Вот это ЛюБоВь» (12+)
15.10 «карта родины. калужская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «НаруЖНое 

НаБЛюдеНие» (16+)
21.10, 00.10,05.10 «Наши»» (12+)
21.20 «есть вопрос! Союзное 

государство. куда двигаемся 
дальше?» (12+)

22.20, 03.10 «Я Буду рЯдоМ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - орел» (12+)
07.45, 04.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Наши люди. юрий куклачев  

(с субтитрами)» (12+)
10.05, 19.05 «охота На Берию» 

(16+)
13.10 «Я Буду рЯдоМ» (16+)
15.10 «карта родины. республика 

адыгея» (12+)
16.10, 01.10 «ВойНа. оСтатьСЯ 

чеЛоВекоМ» (12+)
21.20, 00.25 «Факты на стол» (16+)
21.50 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.10 «ЗакаЗ» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «В НеБо... За Мечтой» (6+)
09.45 «карта родины. Ярославская 

область» (12+)
10.30 «анатоль» (12+)
11.30 «ЛоВушка» (12+)
15.30 «Стройка века» (12+)
15.45 «Городской роман. 

калининград - Барановичи» 
(12+)

16.20 «анатоль» (12+)
17.20 «Я Буду рЯдоМ» (16+)
19.00 «культ культуры» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «ЗаВиСть БоГоВ» (16+). 

1983 год. Соня и Андрэ 
встретились в Москве и полюбили 
друг друга. Она - телевизионный 
редактор, он - переводчик из 
Франции. У Сони есть муж, 
успешный писатель, и сын-
подросток. У Андрэ - семья 
в Париже. Внезапно для них 
исчезло все, осталась лишь 
нахлынувшая страсть. Несколько 
дней абсолютного счастья… а что 
скажут боги?

23.20 «НаруЖНое НаБЛюдеНие» 
(16+)

03.15 «ЗаВиСть БоГоВ» (16+)
05.30 «карта родины. ростов 

Великий» (12+)

06.00 «Мультфильмы (0+)
08.00 «оСеННие СНы» (12+)
09.30 «Стройка века» (12+)
09.45 «карта родины. Псковский 

кремль» (12+)
10.30 «Большое путешествие 

князя Николая христофора 
радзивилла Сиротки  
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ЛоВушка» (12+)
13.45 «охота На Берию» (16+)
15.45 «Городской роман. тула - 

Могилев» (12+)
16.20 «Большое путешествие 

князя Николая христофора 
радзивилла Сиротки  
(с субтитрами)» (12+)

17.15 «Фабрика кино. Летопись № 6» 
(12+)

17.35 «ЗакаЗ» (16+)
19.00 «Наши люди. Григорий 

азаренок» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЖеНа СтаЛиНа» (16+). 
23.20 «НаруЖНое НаБЛюдеНие» 

(16+)
01.45 «ВойНа. оСтатьСЯ 

чеЛоВекоМ» (12+)
03.35 «ЖеНа СтаЛиНа» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)
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Юлия НОВИЦКАЯ

Недавно прочитала исто-
рию о том, как Владимир 
соловьев написал заявле-
ние о зачислении его в отряд 
космонавтов.

Был вечер пятницы. Васи-
лий Павлович мишин рабо-
тал один в своем кабинете, 
секретаря уже не было. Про-
читав заявление, он поднял 
глаза на Соловьева и спро-
сил: «В космонавты собрал-
ся? А где слова, что хочешь 
отдать жизнь?» А Владимир 
отвечает: «А я вообще-то не 
хочу жизнь отдавать. Я  в  кос-
мос хочу слетать по делу 
и  обязательно вернуться!»

Российские «Союзы» счи-
тают самыми надежными 
кораблями. И заслуга этого - 
гениальные и в то же время 
простые королёвские идеи. 
На любом отрезке экипаж 
должен спастись!

Нештатные ситуации, к со-
жалению, происходят во вре-
мя пилотируемого запуска. 
Застраховаться от этого не-
возможно. Сохранить жизни 
членам экипажа в такие мо-
менты помогает САС - систе-
ма аварийного спасения. Все-
го в истории отечественной 
пилотируемой космонавтики 
подобное было трижды. Кос-
монавты остались живы, и это 
самое главное.

Первый раз это случилось 
в 1975 году. Перегрузки, ко-
торым подверглись Василий 
лазарев и олег макаров, 
были намного выше тех, что 
выдавали на тренировках. До-
стигали двадцати g. Лазарев 
рассказывал, что на несколь-
ко секунд перегрузка вырос-
ла до безумных 26 g. У ребят 
зафиксировали отказ зрения 
и остановку сердца. Но тре-
нированные организмы вы-
держали. И ребята спаслись.

Вторая авария случилась в 
1983 году. Пожар ракеты-но-
сителя начался за несколько 
секунд до старта. Система 
отработала на отлично, уве-
дя аппарат из опасной зоны. 
Владимир Титов и Геннадий 
стрекалов испытали пере-
грузки от четырнадцати до 
восемнадцати единиц. Их ра-
кета тогда развалила первую 
площадку - знаменитый гага-
ринский старт. Ее восстанав-
ливали потом полтора года.

В 2018 году система снова 
отработала на высшем уров-
не, и экипаж алексея овчи-
нина остался жив. Ник хейг 
стал первым американским 
астронавтом, спасшимся в ре-
зультате аварии.

МОЕ СЕРДЦЕ 
ОСТАНОВИЛОСЬ

ЧТО НЕ УСПЕЛИ ПРОЧИТАТЬ, ТЕПЕРЬ МОЖНО ПОСЛУШАТЬ
«Союзное вече» теперь можно не толь-

ко читать и смотреть, но и слушать. Мы 
запустили канал подкастов «СВ».

По QR-коду перейдите на сайт, где 
и размещен наш подкаст. О чем он?

Во-первых - это авторские мнения 
журналистов нашего издания на самые 
актуальные темы недели. Во-вторых - 
интервью с интересными ньюсмейкера-
ми. В-третьих - диалог с авторами. Вы 
можете оставлять комментарии и по-
желания в соцсетях.

Наш подкаст можно слушать в доро-
ге, дома, на работе, на прогулке или во 
время тренировки. Вот темы последне-
го из эпизодов. Почему распоряжение 
Путина выделить средства на юридиче-
скую защиту зарубежной недвижимости 

России переполошило весь западный 
гадюшник. Анализируем совершенный 
украинской хунтой теракт, следствием 
которого стало уничтожение нашего Ил-
76. НАТО на полном серьезе готовится 
к войне с Россией и отводит ключевую 
роль Германии. А дирижером будут, 
конечно же, США. Однажды они уже 
привели к власти Гитлера. Гонят вон 
комедианта - подлеца и релоканта. Рас-
скажем, как там нынче Родиной торгу-
ется. Схватка в Техасе: разминка перед 
президентскими выборами в США или 
что-то более существенное? Почему За-
пад испугался наших ледоколов?

и в каждом эпизоде спрятан ма-
ленький сюрприз. Приятного прослу-
шивания!

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM
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ПЯТЬ ПРИЧИН ВСТРЕТИТЬ 
КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД  

В МОСКВЕ

5. уВИДЕТЬ ШАНЬ 
ДАНЬ ЛАОЖЕНА

В Московскую усадьбу Деда Мо-
роза приедет китайский зимний 
волшебник - Шань Дань Лаожен. Он 
тоже носит бороду и одежду красно-

го цвета, дарит подарки и исполняет 
мечты. Саму усадьбу украсят фонари-
ками, монетками золотого цвета, сим-
волизирующими богатство, фигурками 
и рисунками драконов. Здесь програм-
ма очень насыщенная - концерты, ма-
стер-классы, языковые интенсивы. И 
все абсолютно бесплатно. Среди вы-
ступающих - ансамбль «Хуасин», кол-

лектив «Золотой дракон» и участница 
десятого сезона шоу «Голос. Дети» Сюй  
Мохань.

Гостей будут удивлять мастера ки-
тайского искусства ушу. Всех желаю-
щих научат современным китайским 
танцам. Московский Дед Мороз да-
же споет специально для коллеги! А 
в завершение - шоу барабанщиков. В 
усадьбе можно попробовать настоящий 
китайский чай, но из русского само-
вара - получился микс из двух друже-
ственных культур. В теремах пройдут 
лекции и мастер-классы по каллигра-
фии, кулинарии, народным песням и 
языку. 

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Праздник впервые так 
широко отмечают в россий-
ской столице. Рассказыва-
ем, где непременно стоит 
побывать.

1. ПРИРуЧИТЬ 
ДРАКОНА

10 февраля по восточному 
календарю начинается год 
зеленого деревянного Драко-
на. В Китае говорят, мол, он 
настолько быстро двигается, 
что невозможно одновременно 
разглядеть его голову и хвост. 
Поэтому время под его покро-
вительством связывают с пере-
менами и неожиданными про-
исшествиями. Какими, покажет 
время.

Крылатым символом на 
этот раз можно полюбовать-
ся, не выезжая из столицы. 
На Тверском бульваре устано-
вили тоннель в традиционных 
красно-золотых цветах и арки в 
виде сакуры. В торговых шале 
на Тверской площади можно 
купить сувениры: деревянные 
статуэтки, фигурки драконов, 
китайский чай. А на ВДНХ под 
народную музыку пронесут во-
семнадцатиметрового огнеды-
шащего гиганта. Преобразился 
и Аптекарский огород - там по-
весили сотни красных фонари-
ков и гирлянды среди цветущих 
орхидей и азалий, ароматных 
цитрусовых и олив. Драконы 
спрятались в тени экзотических 
деревьев. Мифические суще-
ства к празднику украсят даже 
Останкинскую башню!

2. ОСВОИТЬ 
КАЛЛИГРАФИЮ

Одной из площадок фестиваля ста-
нет комплекс «Солнце Москвы» на ВДНХ. 
Там 10 февраля открывает двери фе-
стиваль китайской народной культуры. 
Акробатические шоу с участием профес-
сиональных китайских спортсменов, высту-
пления мастеров восточных единоборств, 
выставка, посвященная истории и куль-

туре Тибета. Скучать точно не придется!
А 11, 17 и 18 февраля - мастер-классы 

по китайской живописи и каллиграфии. 
Запаситесь терпением, ведь это искус-
ство требует недюжинной выдержки. 
Кстати, школу каллиграфии открыли и 
на Тверской площади. На Новом Арба-
те научат играть в го - старинную на-
стольную игру, которая помогает раз-
вить логику и учит стратегически мыслить. 3. ПОПРОБОВАТЬ уТКу 

ПО-ПЕКИНСКИ
Без гастрономических впечатлений то-

же никто не останется. Китайская кухня - 
одна из самых необычных в мире. Хотите 
традиционные блюда, которые готовят 
к праздникам в Поднебесной? Добро по-
жаловать на Тверскую площадь. Здесь 
в изобилии утка по-пекински, блинчики 
из рисовой муки и домашняя лапша. 

Ярмарка, где можно полакомиться 
блюдами китайской кухни, откроется в 
Камергерском переулке. Там 9 февраля 
покажут незабываемое шоу. Среди арок, 
увитых фигурами сказочных восточных 
животных, - песни и танцы с националь-
ным колоритом.

4.  ПОЗНАКОМИТЬСЯ  
С КАТЮШЕЙ

Присоединился к торжествам 
и Московский зоопарк. Прихо-
дите сюда на мастер-классы 
и лекции, посвященные фа-
уне Китая. Для самых кре-
ативных и смелых - 9, 10 
и 11 февраля бесплат-
ный вход. Но есть одно 
условие. Нужно пере-
одеться в костюм пан-
ды. Платить за билет не 
нужно будет и  Екатери-
нам. Благодаря панде, 
которая недавно появи-
лась на свет в зоопарке. 
Ведь ее тоже зовут Катю-
ша - имя для малышки вы-
бирали всем миром.

У входа в павильон с пандами 
появятся китайские фонарики и стен-
ды с поздравлениями. Ловите пожелания 
к наступившему году в духе Поднебесной.
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Малышка с нетерпением 
ждет гостей.

Аптекарский огород 
заиграл яркими красками.

Пальчики оближешь!

Иероглифы - как 
произведение искусства.
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В «болталках» 
жителей домов 
активизировались 
мошенники.

Соседские чаты в раз-
личных мессенджерах 
вроде Телеграма и ват-
сапа появились не сей-
час, несколько лет на-
зад. Но сегодня без них 
сложно себе представить 
«ландшафт» дома, двора 
или целого жилого ком-
плекса. Здесь делятся 
районными новостями, 
ссорятся из-за громкой 
музыки через стенку или 
занятого парковочного 
места, предлагают по де-
шевке бэушные вещи 
и много еще чего. Узкий 
круг нескольких сотен 
или даже десятков чело-
век. Однако теперь в по-
добные чаты массово 
полезли всевозможные 
мошенники. Чаще все-
го - под видом соседей.

Вместе с экспертами 
мы составили список са-
мых популярных уловок 
аферистов, на которые 
можно попасть в таких 
чатах.

«ЗА 3 МЕСЯЦА - 
СКИДКА»

С этой схемой стол-
кнулись обитатели жи-
лого комплекса на гра-

нице подмосковного 
Красногорска и Мо-

сквы, четыре 45-этаж-
ных дома и несколько 
зданий поменьше. Лю-
дям из чата (1,4 тысячи 
участников) начал пи-
сать некий Сергей, ко-
торый представился со-
седом. Предлагал взять 
у него в аренду машино-
место в подземном пар-
кинге.

«Сдам на длительный 
срок. Обычная цена - 
9 тысяч рублей. Если бу-
дете брать на год, снижу 
цену до 7 тысяч».

Многие таким пред-
ложением заинтересо-
вались. В ответ прихо-
дили уточнения:

«Извините, сосед хо-
чет внести предоплату. 
Но если вы готовы за-
платить сейчас сразу 
за три месяца, парко-
вочное место ваше!»

На раздумья собе-
седник времени не да-
вал. Подгонял: реше-
ние нужно принимать 
сейчас же! Были люди, 
кто на ажиотаже дей-
ствительно отправлял 
требуемую сумму. Кто-
то предлагал снача-
ла встретиться, чтобы 
посмотреть машино-
место. Таких мошен-
ник сразу блокировал. 
Разумеется, человек 
из чата не имел ника-
кого отношения к ЖК 

и торговал несуще-
ствующей парковкой.

«БЕРИТЕ 
СРОЧНО»

По той же схеме в со-
седских чатах можно 
нарваться на продавцов 
несуществующих това-
ров. Некто выбрасывает 
красивые фотки с какой-
нибудь дорогой вещью - 
шикарный шкаф, диван, 
кровать, люксовая одеж-
да. Да, всем понятно, что 
вещь б/у, но так и про-
сят за нее в 2 - 3 раза 
ниже рыночной цены. 
С пометкой «срочно!». 
И требуют предоплату 
здесь и сейчас, ссыла-
ясь на большой ажио-
таж среди заинтересо-
вавшихся.

- Иногда мошенники, 
которые представляют-
ся соседями, выставля-
ют на продажу, наобо-
рот, не очень дорогие 
вещи, - объяснил «КП» 
источник в правоохра-
нительных органах. - 
Это может быть серия 
популярных книг, кило-
граммовая банка икры 
или что-то еще. Цена - 
2499 рублей или чуть 
ниже. Просят оплатить 
сразу, потому что их то-
варом интересуются де-
сятки человек, а забрать 
в такой-то квартире 
в течение часа. Почему 
такая странная цена? 
Здесь мошенники пы-
таются немного обезо-
пасить себя - уголовное 
дело может быть воз-
буждено при хищении 
денег от 2500 рублей 
и выше.

«КОШКУ 
ЖАЛКО»

Еще одна популяр-
ная схема мошенни-
чества в чатах - сбор 
денег. Какая-нибудь 
сердобольная женщи-
на выкладывает фото 
изуродованного ко-

тенка и рассказывает 
слезливую историю. 
«Подобрала на улице, 
наверное, живодеры 
постарались. Отвезла 
его ветеринару. Нуж-
ны несколько срочных 
операций». После этого 
объявляется сбор денег, 
публикуется номер кар-
ты. Разумеется, народ 
начинает охать, ахать, 
рыдать и жертвовать 
на спасение несчастного 
котенка. Кто по 100 ру-
блей, кто по 1000.

Впрочем, предлог 
для сбора денег может 
быть очень разным: 
больной ребенок, оди-
нокая бабушка-соседка 
умерла.

- Даже если в итоге 
становится ясно, что 
это мошенничество, 
потерявшие на подоб-
ных разводках деньги 
люди чаще всего не об-
ращаются в полицию - 
мол, суммы не очень 
значительные, - заявил 
наш источник. - Плюс 

понимают, что поймать 
людей из украинских 
«кол-центров» практи-
чески невозможно. Так 
что 80% таких престу-
плений даже не фикси-
руются.

«ЗУБ
ДАЮ!»

Иногда в чатах дома 
или ЖК промышляют 
строители и прочие ша-
башники. Один «сосед» 
якобы просит у сооб-
щества подсказать про-
веренную —бригаду, 
электрика, сантехни-
ка и так далее. Другой 
вскоре отвечает, ски-
дывая телефон специ-
алиста и нахваливая 
его на все лады. —Та-
кой вот ненавязчивый 
маркетинг.

Это, конечно, очень 
относительно можно 
назвать мошенниче-
ством - денег напе-
ред никто не просит. 
Но ведь рекоменда-
ция оказывается чи-
стой —липой. Значит, 
нарваться можно и на 
не слишком хорошего 
мастера, которому все 
равно придется запла-
тить.

�

�

�

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

�

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

понимают, что поймать 
людей из украинских 
«кол-центров» практи-

В нашем чате поселился 
подозрительный сосед

Дурилка «КП»  09.02.2024 9

Ни в коем случае не вносить предоплату 
за любые товары, пока лично, а не по телефону 
или интернету, не удостоверитесь в их наличии.
Если речь идет о пожертвованиях, попросите прислать 
документы, подтверждающие заболевания, 
или обстоятельства, на которые ссылаются 
в объявлениях. Можно проверить фото через интернет - 
мошенники часто берут первые попавшиеся снимки из сети.
«Бывает, что мошенники присылают даже не номер карты, 
а ссылку на оплату, - говорит бизнес-психолог, 
предприниматель Юлия Комарова. - Ни в коем случае 
не стоит переходить по этим ссылкам. Зачастую после 
открытия ссылки вредоносная программа проникает
в гаджет и ворует вашу личную информацию».
Также специалисты советуют не откровенничать 
в личных сообщениях с обитателями чатов.
«Чем больше о вас знают мошенники, 
тем легче им вас вывести на откровенный 
разговор и тем легче им забрать ваши деньги, - 
говорит Комарова. - Поэтому не рассказывайте,
 случайным знакомым из сети, где и кем вы 
работаете, какая у вас жизненная ситуация и так далее».
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КАК НЕ СТАТЬ 

ЖЕРТВОЙ АФЕРИСТОВ

СОВЕТЫ 

СПЕЦИА ЛИСТО
В

 «Предложение по выгодной 
аренде парковки в ЖК - 
довольно распространенная 
разводка, - говорит адвокат 
Елена Зарецкая. 
- Не спешите вносить 
задаток. Попросите 
владельца предоставить 
документы, подтверждающие 
право собственности 
на машино-места».

Даже если сумма, на которую вас обманули, 
незначительна, напишите
заявление в полицию.
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1761 год, 
Михаил Ломоносов
Михаил Васильевич Ломо-

носов - помор, ради знаний при-
шедший из Холмогор в Москву, получивший образование в Европе, 
стал академиком Петербургской академии наук и ученым-универсалом, 
нашим Леонардо да Винчи. Он занимался историей и филологией, 
геологией и физикой. Одно из главных открытий Ломоносова  - он 
первым увидел атмосферу Венеры!

Дело было 26 мая 1761 года, когда астрономы во всем мире наблю-
дали прохождение Венеры по диску Солнца. Это явление случается 
редко, и Ломоносов предложил охватить наблюдениями большую часть 
мира - чтобы уточнить орбиты и особенности движения планет. И это 
удалось! В XVIII веке, без интернета и вообще хоть сколько-нибудь 
быстрой связи более ста ученых в России, Европе, Индии, Китае 
одновременно смотрели в небо. У нас в стране главные наблюдения 
велись в Санкт-Петербурге, но также были организованы специальные 
экспедиции в Тобольск, Иркутск и Селенгинск в Бурятии.

Михаил Васильевич наблюдал за Венерой в своей петербургской 
усадьбе и увидел «светящийся ободок». «Планета Венера окружена 
знатною воздушною атмосферою, таковою (лишь бы не большею), 
какова обливается около нашего шара земного», - сделал вывод ге-
ний. И был абсолютно прав!

 09.02.2024 

Престиж Академии наук 
держится уже три века.

Круглая дата

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

8 февраля ученые нашей страны празд-
новали юбилей - ровно 300 лет назад, в 
1724 году, Петр I учредил Российскую 
академию наук. 

К этой дате иссле-
дователи Российского 
исторического обще-
ства создали сайт «От-
крытия Российской ака-
демии наук, изменившие 
мир». Мы собрали про-
рывные, но не слишком 
распиаренные открытия, 
сделанные в разные века 
отечественными учены-
ми.

1874 год, 
Александр Воейков

Странности погоды - едва ли не 
главная тема для разговоров этой 
зимой. Понять климат России и 
всей Евразии во многом помогло 
открытие русского климатолога и 
географа, члена-корреспондента 
Петербургской академии наук 
Александра Ивановича Во-
ейкова.

Климатическая или барометри-
ческая ось Воейкова - полоса вы-
сокого атмосферного давления, 
проходящая через Евразию от 
Байкала до Франции приблизи-
тельно вдоль 50-й параллели (на 
этой широте расположены, напри-
мер, Воронежская, Ростовская, 
Саратовская области, Республика 
Алтай, Бурятия).

Идею о существовании конти-
нентальной климатической оси 
Воейков сформулировал в 1874 
году в работе «Атмосферная цир-
куляция». Он впервые описал гре-
бень высокого давления, который 
зимой тянется из Азии в Европу. 
Позже в работе «Климаты земно-
го шара, в особенности России» 
Александр Иванович писал, что 
«зимой видно явление, которое 
можно назвать языком высокого 

давления в средних широтах, око-
ло 50 градусов, с уменьшением 
как к северу, так и к югу».

Открытая Воейковым климати-
ческая ось влияет на движение 
воздушных масс над всей Еврази-
ей, а значит, и на погоду в России 
и других странах. Сейчас с зим-
ней погодой, конечно, случаются 
всякие аномалии, но в норме над 
югом Сибири и Монголией образу-
ется мощный антициклон - область 
высокого атмосферного давле-
ния. И если трещат сибирские мо-
розы, это его рук дело. На запад 
же от этой области, словно длин-
ный язык, тянется ось Воейкова, 
хорошо развитая над территорией 
России и Казахстана, но заметная 
и над Европой. Ось еще называ-
ют ветроразделом: к северу от 
нее зимой чаще дуют западные и 
юго-западные ветра (циклоны, что 
приносят нам снегопады и метели, 
как раз летят оттуда), а к югу  - 
восточные и северо-восточные, 
несущие сухой и холодный кон-
тинентальный воздух.

Имя Воейкова носит Главная 
гео физическая обсерватория Рос-
гидромета в Санкт-Петербурге, 
где изучают современные изме-
нения климата.

1892 год, 
Дмитрий Ивановский
С азами вирусологии во время 

пандемии познакомился едва ли 
не каждый из нас. А основопо-
ложником этой науки был рос-
сийский микробиолог и физиолог 
Дмитрий Иосифович Иванов-
ский.

В 1892 году он опубликовал 
статью «О двух болезнях таба-
ка» - именно она сейчас счита-
ется отправной точкой развития 
вирусологии. Болезни растения 
Ивановский изучал в Крыму, а 
камеральные исследования про-
водил в Ботанической лабора-
тории академии наук в Петер-
бурге. Ученый доказал, что так 
называемая мозаичная болезнь 
табака заразна. В клетках табач-
ных листьев он нашел необычные 
кристаллические отложения, по-
хожие на тончайшие бесцветные 
пластинки. И предположил, что 
болезнь вызывает «какой-нибудь 
микроб». Причем невероятно жи-
вучий - он выдерживал и нагре-
вание, и 70-процентный спирт, и 
долгое хранение.

В 1939 году американский био-
химик, лауреат Нобелевской пре-
мии Уэнделл Мередит Стэнли 
выделил вирус табачной мозаики. 
И стало ясно, что Ивановский 
в свое время увидел, описал и 
зарисовал именно скопления ви-
русов! «Я считаю, что его отно-
шение к вирусам должно рассма-
триваться почти в том же свете, 
в каком мы видим отношение Па-
стера и Коха к бактериологии. 
Есть значительное основание 
считать Ивановского отцом но-
вой науки вирусологии», - писал 
Стэнли о своем русском коллеге.

1951 год, 
Артемий Арциховский
Берестяные грамоты - один из 

самых богатых и интересных ис-
точников о жизни в древнем Нов-
городе, да и во всей Древней Руси. 
Из них мы знаем, что новгородцы 
ели (икру и форель, например), 
с кем торговали и судились, как 
женились и учились. Есть грамоты-
жалобы, грамоты-детективы, гра-
моты - бухгалтерские отчеты и гра-
моты - школьные тетради. Писали 
их простые люди (получается, все 
они были грамотными!). И в них вид-
на обычная повседневная жизнь. 
Первую берестяную грамоту летом 
1951 года нашла жительница Ве-

ликого Новгорода Нина Акулова, 
участница археологических раско-
пок, которыми много лет руководил 
Артемий Арциховский. Артемий 
Арциховский, член-корреспондент 
РАН, основатель и руководитель 
Новгородской археологической экс-
педиции, создал методику изучения 
берестяных грамот. Он открыл, ис-
следовал и опубликовал около 500 
документов. А всего их известно 
сейчас более 900.

1955 год, Юрий Кнорозов
Майя - одна из интереснейших и загадочных 

древних цивилизаций мира. Она процветала со 
II тысячелетия до н. э. до XVI века. Потомки 
майя и сейчас живут в Мексике, Гватемале, 
Гондурасе. Расшифровать письменность майя 
столетиями не удавалось ни европейцам, ни 
американцам. Это сделал в середине 50-х мо-
лодой советский историк и лингвист Юрий 
Кнорозов! Благодаря собственному методу 
анализа он понял значения отдельных знаков-

иероглифов, слов и целых текстов и 
перевел на русский язык иерогли-
фические кодексы майя. Открытие 
стало сенсацией во всем мире. В 
Мексике Кнорозова наградили ор-
деном Ацтекского орла - высшей на-
градой для иностранцев, в Гватема-
ле - золотой медалью президента, а 

в СССР - Государственной премией.
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300 лет Российской академии наук:

Как русские поняли индейцев, 
открыли вирусы 
и нашли атмосферу у Венеры

Го
су

да
рс

тв
ен

ны
й 

ис
то

ри
че

ск
ий

 м
уз

ей

Климат Евразии

Берестяные 
грамоты

Расшифровка языка майя

Вирусы заразны

5  великих 
и при этом не самых 
известных открытий, 
сделанных нашими 
соотечественниками.

А ЧТО
СЕЙЧАС?

Сейчас, в XXI веке, Российская 
академия наук по-прежнему 
на острие науки. Ведет 
фундаментальные исследования 
в самых разных сферах, 
от ядерной физики до археологии. 
Президент РАН - 
Николай Красников, физик 
с мировым именем в области 
полупроводниковых приборов, 
микро- и наноэлектроники.

Вот Академия наук в цифрах:
• 13 отделений по разным областям науки составляют РАН, в том числе, например, 
отделения нанотехнологий и информационных технологий, 
глобальных проблем и международных отношений, медицинских 
и сельскохозяйственных наук.
• 3 региональных отделения - на Урале, в Сибири и на Дальнем Востоке.
• 500 научных институтов, исследовательских центров, 
обсерваторий и других научных организаций.
• 55 тысяч научных сотрудников работают в этих институтах.
• 2000 выдающихся ученых избраны академиками и членами-корреспондентами РАН.
• 439 иностранных членов из 55 стран входят в академию.
• 16 академиков получили Нобелевские премии, больше всего 
среди лауреатов физиков, 10 человек.
• 108 базовых школ РАН в 32 регионах России обучают 
25 тысяч талантливых детей.
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Ломоносов - 
наш да Винчи

«Комсомольская правда» от всего сердца 
поздравляет академию и всю российскую 

науку с этим славным юбилеем. 
Процветания и дальнейших свершений. Виват!

Юрий 
Кнорозов 
прочитал, 
о чем 
писали 
индейцы. 
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Ярослав КОРОБАТОВ

Впереди год Зеленого Деревянно-
го Дракона. Что же это за зверь 
такой?

ВАЖНЕЕ ПАНДЫ
Дракон - один из 12 знаков 

китайского гороскопа. По ле-
генде, то ли Будда, то ли другое 
божество - Нефритовый импе-
ратор, устроили импровизиро-
ванное состязание: кто из зверей 
быстрее придет к ним в гости. 
Первой на финише оказалась 
хитрая Крыса, а Дракон пришел 
пятым (он в принципе против-
ник суеты). В награду каж-
дый зверь получил в свое 
личное управление один 
год. Дракон - покровитель 
наступающего года счита-
ется могущественным, но ми-
ролюбивым (какими в реальности 
были годы Дракона, см. «Смотри 
в оба!»). Китайские коммунисты 
в свое время предлагали ото-
брать у Дракона управление 
собственным годом в пользу 
панды. Дело в том, что Дракон 
являлся символом свергнутой 
императорской власти, следова-
тельно, празднование года Дра-
кона могло расцениваться как 
грубая политическая ошибка. Но 
идея в народе не прижилась. 

ЗЕЛЕНЫЙ ГОД 
ВСТРЕЧАЙТЕ В КРАСНОМ

На вопрос «Что надо делать в 
год Дракона?» китайцы уверяют: 
рожать детей! Во всяком случае, 
именно этим они сами с энтузи-
азмом и занимаются. Считается, 
что дети, родившиеся под покро-
вительством этого существа, фи-
зически сильнее и умнее. А кроме 
того, им суждено стать богатыми 
и успешными. Поэтому в стра-
нах Юго-Восточной Азии на это 
время традиционно приходится 
беби-бум. Например, в 2000 году 
в Китае и Гонконге рождаемость 
увеличилась аж на 5%. И так про-
исходит каждые 12 лет.

В чем праздновать китайский 
Новый год? По восточной тра-
диции зеленое лучше не наде-
вать даже в год Зеленого Дракона.  
Лучшие цвета для нарядов - крас-
ный, черный, серебряный и зо-
лотистый. В качестве подарка по-
дойдут живые растения и изделия 
из дерева.

ОН ЖЕ РОДСТВЕННИК
ПРАЯЩЕРАМ?

Почему драконы фигурируют в 
фольклоре многих народов, если 
их не существовало? Ученые вы-
сказывают несколько точек зре-
ния. Например, Адриенна Мэйор 
из Стэнфордского университета 
полагает, что наши предки еще в 
древности в разных уголках пла-
неты находили огромные кости 
динозавров. Но тогда люди ни-
чего не знали об эволюции и па-
леонтологии, поэтому объясняли 
эти гигантские окаменелости су-
ществованием драконов. 

Другой точки зрения при-
держивается антрополог Дэ-
вид Э. Джонс из Университета 
Центральной Флориды. В сво-
ей книге «Инстинкт дракона» 
профессор доказывает, что в 
собирательном образе дракона 

соединились все самые яркие 
страхи первобытного человека. 
В нем можно различить черты 
змей, крокодилов, больших 
хищных птиц, мощных коша-
чьих хищников и главный ужас 
всего живого - огонь! Не зря же 
драконы, как правило, огнеды-
шащие (см. «Вопрос - ребром»).

Правда, не все драконы оди-

наково ужасны. Это в европей-
ской традиции (мы тоже отно-
симся к народам-змееборцам) 
они - злобные существа, кото-
рые воруют девиц и охраняют 
похищенные сокровища. В вос-
точной мифологии к этому зве-
рю относятся с уважением, не-
смотря на силу и мощь, он редко 
озорничает и беспредельничает. 

Клуб любознательных

Предвестник 
грандиозных событий

В восточной традиции считается, что 12 месяцев, которым 
покровительствует стремительный Дракон, часто связаны с 
переменами и неожиданными поворотами истории. 

� 1904 - канун первой русской революции.
� 1916 - канун Октябрьской революции.
� 1928 - в следующем году из СССР выслан Троцкий. Бу-
харин и Рыков выведены из состава Политбюро. Сталин 

начал борьбу с оппозицией, которая завершилась 
Большим террором.

� 1940 - последний предвоенный год для СССР.
� 1952 - в следующем году умирает Сталин. В 

стране начнется «хрущевская оттепель».
� 1964 - смещение Хрущева с поста генераль-

ного секретаря.
� 1976 - умер Мао Цзэдун. В следующем году 

из опалы к власти возвращается Дэн Сяопин и 
заявляет о необходимости исправления ошибок, допущенных 
в ходе Культурной революции. Это точка отсчета Великого 
китайского чуда. 

� 1988 - разгар перестройки. Вывод советских войск из 
Афганистана.

� 2000 - начало первого президентского срока Владимира 
Путина.

� 2012 - в следующем году на Украине начинается майдан, 
который привел к смене политического руководства страны.

� 2024 - ??

10 февраля начнется Новый год по китайскому календарю: 
что нужно знать, чтобы он сложился успешно

СМОТРИ В ОБА!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Могли ли 
динозавры быть 
огнедышащими?

Такую гипотезу исследовали несколько автори-
тетных ученых, включая доктора биологических 
наук, специалиста по палеобиологии динозавров 
Филипа Сентера. С точки зрения науки сама 
мысль о том, что динозавры могли испепелять 
своих врагов огнем, вовсе не выглядит безумной. 

По отдельности все компоненты этого явле-
ния существуют в мире животных. К примеру, 
обычная корова производит в год от 70 до 120 
килограммов метана. Это примерно 3 - 5 быто-
вых газовых баллонов. Можно себе представить, 
сколько метана выделяли травоядные динозавры 
вроде брахиозавра весом до 60 тонн. Вот вам 
горючая смесь, которую можно использовать для 
мощнейшего файер-шоу. Осталось только найти 
искру, чтобы воспламенить этот газ. Но в живой 
природе «дать прикурить» могут электрические 
угри, светлячки или другие виды светящихся су-
ществ. Хотя здесь мнения ученых разделились. 
Сентер считает, что генерация огня динозаврами 
все-таки невозможна, поскольку привела бы к 
ожогам дыхательных путей. Его оппоненты счита-
ли, что динозавры могли изрыгать отдельно две 
пары химических соединений (горючее и окис-
литель), которые воспламенялись в результате 
контакта друг с другом. Примерно по этой схеме 
работает жук-бомбардир - для защиты от хищни-
ков он достаточно прицельно выстреливает смесь 
перекиси водорода и гидрохинона. В результате 
экзотермической реакции образуется горячая 
жидкость температурой до 100 0C. 

В качестве огнемета некоторые виды динозав-
ров могли использовать полые костяные гребни 
на голове - их точное назначение до сих пор неиз-
вестно. Однако на сегодняшний момент «гипотеза 
огнедышащих динозавров» так и не доказана.

Трехглавый 
русский 

Змей Горыныч - 
это ведь тоже, 

по сути, 
дракон.

Год Дракона - особое время 
для детей и коммунистов
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И ее никуда не принима-
ли два года подряд! При-
шлось устроиться на работу 
в библиотеку Строитель-
ного института, перепеча-
тывать там каталоги. А на 
третий год поступить в дра-
матическую студию при 
Центральном детском теа-
тре. По окончании кото-
рой «дали даже не диплом, 
а бумажку-удостоверение, 
что я - артистка театра…»

В этом самом Цен-
тральном детском театре 
(сейчас он стал РАМТ) 
Муравьева потом и ра-
ботала, выступая в от-
чаянно неблагодарных 
ролях разных зайчиков 
и бегемотиков. Потом, 
впрочем, ей стали доста-
ваться роли солиднее, 
вплоть до Шекспира 
(в «Двенадцатой но-
чи» она играла Вио-
лу и Себастьяна). Не 
исключено, что опыт 
работы в детском 
театре помог ей не-
сколько лет спустя, 
когда она стала ве-
дущей «Будильни-
ка», одной из са-
мых популярных 
советских пере-
дач для детей.

В 1973 году 
Ирина впервые 
снялась в кино. Точ-
нее, в сериале: он назывался 
«Разные люди» и повествовал 
об учащихся вечерней школы. 
Ныне он намертво забыт, - и 
все же Ирине досталась цен-
тральная роль в одной из семи 
серий (она изображала маля-
ра Зинаиду Багляеву), и ее за 
один вечер узнала вся стра-
на. В следующем году вышел 
детектив «Чисто английское 
убийство» - его, наоборот, до 
сих пор регулярно крутят по 
телевизору. Вот только роль 
была не самой яркой и к тому 
же зачем-то переозвученной 
актрисой Аллой Будницкой.

«РАСЧЕТЛИВАЯ 
И БЕСПРИНЦИПНАЯ 

СТЕРВА»
Настоящая слава, ко-

нечно, пришла с фильмом 
Владимира Меньшова «Мо-
сква слезам не верит». Ку-
да Муравьева попала самым 
банальным образом: 
ей прислали сценарий, 
пригласили на про-
бы, а потом утвердили. 
Во время съемок Ири-
на Вадимовна не была 
уверена, что ее героиня 
понравится зрителям: 
ей показали фрагмент 
одной из сцен, и она по-
думала: «Боже, какой 
ужас. Какая я тут про-
тивная, наглая, отврати-
тельная!» И уж, конечно, 

трудно было предположить, 
что реплики ее «расчетли-
вой и беспринципной стер-
вы» Людмилы - «С бумагой 
в стране напряженка» или 
«Не учите меня жить, лучше 
помогите материально» - на 
долгие годы уйдут в народ.

После «Москвы…» она сы-
грала в драме Татьяны Лиоз-
новой «Мы, нижеподписав-
шиеся». А потом Лиознова 
захотела поработать с ней еще 
раз и утвердила на главную 
роль в музыкальном фильме 
«Карнавал». Это уже был на-
стоящий бенефис. Практи-
чески никто из зрителей не 
обратил внимания на то, что 
актрисе во время съемок бы-
ло за тридцать, а играла она 
18-летнюю наивную девчон-
ку. И никто не заметил, что 
вместо нее в картине поет 
Жанна Рождественская (тем 
более после премьеры саунд-
трек «Карнавала» вышел на 
пластинке, изданной фирмой 

«Мелодия», и там уже Мура-
вьева сама пела «Позвони 
мне, позвони»).

В интервью актриса потом 
говорила: «В жизни я вовсе 
не похожа на Нину. Я корен-
ная москвичка, абсолютно 
домашняя девочка. Хорошо 
училась и столицу покорять 
не стремилась. Более того, 
в жизни никуда из дому не 
уезжала. Мне никогда не хо-
телось чего-то добиваться. Я 
не лидер, а скорее ведомая».

«НЕ ДЛЯ ЭТОГО 
Я ПОШЛА 
В АРТИСТКИ!»

Режиссер Геральд Бе-
жанов несколько раз об-

ращался к Ирине Мура-
вьевой со сценарием «Самой 

обаятельной и привлекатель-
ной». Она наотрез отказыва-
лась сниматься. Много лет 
спустя рассказывала: «В тот 
момент мне хотелось Досто-
евского, Толстого, Чехова. А 
здесь… В конструкторском 
бюро кто-то в кого-то влю-
бился, потом не влюбился, 
потом кто-то кого-то доби-
вался… Пинг-понг… Ерунда 
какая-то! Меня уговорили с 

трудом. Они появлялись в са-
мых необыкновенных местах. 
Я шла в театр, около театра 
стояли двое: «Надо сыграть 
эту роль!» Как-то зашла в Дом 
кино, а около лестницы сно-
ва это двое стоят. Я прямо в 
голос рассмеялась, мы рас-
смеялись все». В конце кон-
цов Бежанов послал к ней 
директора картины Галину 
Белинскую. Той Муравьева 
тоже отказала с порога. Но 
муж актрисы, посмотрев на 
Галину, сказал: «Ира, да со-
глашайся. Видишь, как де-
вушка тебя уговаривает?»

Съемки фильма шли не так-
то просто. Геральд Бежанов 
настаивал, чтобы перед каме-

рой все было в точности так, 
как в сценарии, и на корню 
пресекал любые попытки 
актеров импровизировать. 
«Добивался от нас точного 
следования каждой запятой, 
и это не образ, - каждой за-
пятой! Абдулов чуть не сошел 
с ума на этих съемках: для не-
го главное - импровизация, 
а здесь ему крылья оборвали 
и всего застегнули на молнию. 
Он воевал, он кричал, крас-
нел, но ему мягко говорили: 
«Не надо!»

Изматывающая война с ак-
терами не прошла даром и для 
самого Геральда Бежанова. 
Татьяна Васильева, взбешен-
ная его требованиями, посре-
ди съемок взяла и перекраси-
ла волосы в рыжий цвет. Для 
Бежанова это стало ударом, а 
съемочная группа еще и на-
чала над ним подшучивать. 
В результате режиссер свалил-
ся с микроинфарктом и месяц 
провел в больнице…

Но с Ириной Муравьевой 
проблем у Бежанова не бы-
ло - она оказалась идеально 
послушной. Похоже, просто 
решила спокойно доиграть 
свою роль, чтобы на следую-
щий день после окончания 
съемок забыть о них, как о 
страшном сне. Вот только за-
быть не получилось: «Самую 
обаятельную и привлекатель-
ную» в прокате посмотрели 
44,9 миллиона человек, она 
стала самой кассовой карти-
ной 1985 года (и самой кас-
совой в биографии Муравье-
вой после «Москва слезам не 
верит»). К актрисе постоян-
но подходили и начинали 
говорить о ленте, которую 
она из принципа отказалась 
даже смотреть! «При упоми-
нании этого фильма я сразу 
покрывалась краской, мне 
было жутко стыдно и нелов-
ко. Не для этого нужно ис-
кусство, не для этого я пошла 
в артистки!»

Только много лет спустя, 
когда картину в очередной 
раз показывали по телевизо-
ру, Муравьева решилась с ней 
ознакомиться. «И посмотрела 
с полным восторгом. Потому 
что это тоже такая микроприт-
ча, все равно что-то хорошее, 
полезное, светлое, доброе. 
То, что и нужно людям».

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Юбилей
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1979 г. «Москва слезам не верит». В этом фильме 
Ирина Муравьева сыграла одну из самых ярких 

своих ролей. На фото с Верой Алентовой. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU
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Ирина МУРАВЬЕВА:

Когда при мне упоминали фильм 
«Самая обаятельная и привлекательная», 
я заливалась краской от стыда!

С 1993 
года Ирина 
Вадимовна 

служит 
в Малом 
театре.

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

1981 г. Фильм «Карнавал» стал бенефисом актрисы.
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Дмитрий МИХЕЕВ,  
Анастасия СТЕПАНОВА

9 февраля генерал-лейтенант, пред-
седатель Совета ветеранов Краснода-
ра Константин Пуликовский отмечает 
76-летие. Накануне дня рождения 
Константин Борисович побывал в 
гостях на радио «КП». В эфире про-
граммы Дмитрия Михеева «Персона 
недели» поговорили с Пуликовским 
о событиях в зоне СВО, происходя-
щем на Украине и личном. 

«Мощно заработала наша 
военная проМышленность»

- Как вы оцениваете обстановку в 
зоне СВО? Каков прогноз от генерала 
Константина Пуликовского?

- Мы видим, что события разви-
ваются на всем, практически тыся-
чекилометровом фронте достаточ-
но активно с нашей стороны. Это, 
конечно, радует. Если говорить про 
экономику, то видно, как мощно и 
сильно заработала наша военная про-
мышленность. Увеличили выпуск 
военной техники в десять раз. Ее у 
нас достаточно. Также идет выпуск 
боеприпасов. И поэтому уверенность 
в том, что мы победим, есть. Ее не 
может не быть. Это абсолютно так. 
Но говорить, что это произойдет бы-
стро, наверное, пока рано. Кроме 
этого, у нас реально есть экономиче-
ское превосходство. Оно происходит 
не только потому, что мы так хорошо 
работаем на предприятиях ВПК, но и 
потому, что наше высокоточное ору-
жие наносит сокрушительные удары 
и поражает военно-промышленный 
комплекс, резервы и военные запасы 
на Украине. 

- Вся вторая половина прошлого года 
и январь этого года прошли под знаком 
конфликта Зеленского и Залужного. 
Вплоть до того, что Зеленский пред-

ложил Залужному уйти в отставку. 
Как изменится ситуация на поле боя 
без Залужного?

- Я думаю, что события, которые 
происходят в руководстве Украины 
и ВСУ, - это естественный процесс. 
Когда создается ощущение, что уже 
не удастся переломить ситуацию, то 
первыми вздрагивают не солдаты, а 
руководители. И дрожь эта есть и у 
Зеленского, и у Залужного. Естест-
венное желание человека сохранить 
свою жизнь, а еще лучше сохранить 
свое влияние, если не должность, 
то хотя бы благополучие, заставляет 
проводить такую политику, которая 
показывает их внутреннюю борьбу. 
Есть неудовлетворение у военных, 
того же Залужного, политическим 
руководством, а у политического 
руководства неудовлетворение во-
енным руководством. Когда такое 
происходит - это крах. Это управ-
ленческий и военный крах.

- То есть без Залужного радикально 
изменится ситуация на поле боя со 
стороны украинской армии?

- Я думаю, что без него ситуация 
изменится. Если он еще делает свои 
шаги, возможно, где-то правильно, 

где-то, может быть, нет, он все равно 
«смотрит в узкую щель», не видит весь 
процесс. Поэтому он может и оши-
баться. Уверен, что на его место по-
ставят человека, который просто будет 
выполнять команды, которые будут 
давать американцы, или они вместе с 
Зеленским. Для Украины ничего хоро-
шего не произойдет. Если они уж та-
кие патриоты своей страны, отечества, 
им нужно взять и уйти вместе, отдать 
все тогда уже американцам. Пусть они 
командуют как хотят, не имитируют, 
что они что-то могут сделать. 

- После стольких лет в горячих точ-
ках вы иначе стали относиться к жиз-
ни? Если бы можно было вернуться в 
прошлое, вы бы все равно поступали 
в военный или свой выбор остановили 
бы на гражданской специальности?

- Я офицер в шестом поколении, 
военным стал осознанно. И сейчас 
у меня есть тоска по армии. Я знаю, 
что никогда уже туда не вернусь и 
никогда уже меня туда не возьмут, 
даже если я сильно попрошусь. Но эта 
тоска будет, наверное, до последних 
дней моей жизни. Конечно, я стал 
относиться иначе к жизни. Особенно 
после событий Чеченской кампании. 
Не только я стал другим, но и моя су-
пруга. И знаете, многие немножко не 
понимают в этой жизни. Я это понял, 
когда пошел работать после армии в 
администрацию. Многие граждан-
ские удивлялись прямолинейности, 
упертости военных. Никогда не сте-
сняюсь говорить людям, начальни-
кам о каких-то недостатках, упорно 
добиваться каких-то вопросов. У нас 
нет гибкости, скользкости, что мож-
но обойти или умолчать, переждать. 
Такое происходит повсеместно. Даже 
вот сейчас. Я, например, как руково-
дитель городской ветеранской орга-
низации, не очень угоден руководству 
Краснодара. Потому что я с ним тоже 
говорю откровенно, прямо, глаза в 
глаза. У меня нет никакого страха, 
понимаете? Почему? Один раз один 
очень большой начальник, когда я 
начал откровенно говорить о том, что 
делается не так, что нужно что-то ме-

нять, в том числе и законодательство, 
сказал: «Константин Борисович, а вы 
не боитесь таких заявлений? Вы так 
критикуете открыто». Но я ведь самое 
страшное в жизни уже пережил. Уже 
нет ничего страшнее. 

о звонКе пУтИнУ
- Вы же долгое время были полно-

мочным представителем президента. 
Если очень-очень нужно в борьбе за 
справедливость, можете позвонить 
Владимиру Путину?

- Конечно, я могу это сделать. Но 
у меня его телефона нет. Хотя связь 
была, когда я работал и в админи-
страции, и в правительстве. У нас 
были прямые телефоны, но они в 
кармане или сумке не лежали. Мы 
были охраняемыми. 

Я позвоню, если буду с чем-то не 
согласен, если я буду внутренне по-
нимать ситуацию. Когда я работал 
полномочным представителем пре-
зидента, нас, полпредов, Владимир 
Путин собирал еженедельно. Просто 
иногда чай пили, обсуждали какой-то 
вопрос. То было время начала его дея-
тельности, и ему было с нами необхо-
димо встречаться, а нам с ним. Потом 
это стало, конечно, реже, это естест-
венно. Он во многом разобрался, мы 
уже наладили наши контакты. Где-
то через полгода за таким чаепитием 
мы ему сказали, что не будем нести 
ему позитив. И будем говорить прав-
ду. Мы ему приносили информацию 
каждый за свою территорию, несли и 
негативную информацию. На правду 
Владимир Владимирович реагировал 
с пониманием. И нас больше всего 
это и вооружило. Мы знали, что есть 
человек, который ее примет.

персона недели на радио «Кп»
Генерал-лейтенант Константин пУлИКовсКИЙ:

Константин борисович 
рассказал о конфликте 
зеленского  
с залужным, а также 
дал свой прогноз 
обстановки в зоне сво.

Главком ВСУ смотрит в узкую щель

Константин Борисович прошел Чеченскую кампанию,  
работал в правительстве РФ, а сейчас пишет книги  

и возглавляет ветеранскую организацию в Краснодаре.

Досье «КП»

Константин Пуликовский родился в 
семье потомственного военного. Окон-
чил с отличием Ульяновское высшее 
командное танковое училище, Военную 
академию бронетанковых войск имени 
Родиона Малиновского и Высшую ака-
демию Генерального штаба. 

Военную службу начинал команди-
ром взвода в Белорусском военном 
округе. Командовал танковым полком 
в Прибалтийском военном округе, был 
начальником штаба танковой дивизии 
и командиром 26-й мотострелковой и 
40-й танковой дивизии 11-й гвардейской 
армии. С июля по август 1996 года воз-
главлял объединенную группировку фе-
деральных сил в Чеченской Республике.

С 1996 по 1998 год являлся замести-
телем командующего войсками Северо-
Кавказского военного округа. С 2000 по 
2005 год - полномочный представитель 
президента России в Дальневосточном 
федеральном округе.

Несколько лет возглавлял Федераль-
ную службу по экологическому, техноло-
гическому и атомному надзору. С 2022 
года - председатель Совета ветеранов 
Краснодара. Автор множества книг. По-
четный гражданин Краснодара. Награ-
жден орденами «За заслуги перед Оте-
чеством» IV степени, а также Орденами 
Мужества, Почета и Дружбы.

- У вас много увле-
чений? 

- Мой отец был коман-
диром полка, и у него 
был водитель солдат. И 
он научил меня в детстве 
еще водить машину. И до 
сих пор вожу ее и буду 
водить, пока есть силы, 
здоровье и умения. Это 
мне доставляет огромное 
удовольствие, тем более 
как технарю, танкисту. Я 
люблю технику. Но не ри-
скую на дорогах. Правила 
не нарушаю. 

- Вы сейчас работа-
ете над новой книгой. 
О чем она? Как будет 
называться?

- Книга предварительно 
называется «Покой мне 
только снится». Я уже 10 
лет, как ушел с государст-
венной службы, и в этой 
книге как раз эти годы. 
Сейчас занимаюсь вете-
ранской организацией, Со-
юзом писателей, книгами 
своими, бизнесом. В сво-
ей книге старался описать 
встречу новых людей. Не 
тех, которых я описывал, 
служа в армии или работая 
чиновником. На самом де-
ле книга была готова еще 
в 2022 году, сейчас я ее 
перечитываю. Многие во-
просы, которые происхо-
дят сейчас, затрагиваются 

в книге. Например, была 
встреча нашего президен-
та с главой КНДР Ким 
Чен Ыном, а у меня была 
очень большая дружба с 
Ким Чен Иром. Поэтому в 
книге возвращаюсь назад. 

Если ж говорить о том, 
какая книга интересует 
меня сейчас, то я увлекся 
историческими фактами о 
восстании декабристов. 
И нахожу про многих из 
них различные издания, 
собираю их, вычитываю. 
Мне сейчас доставляет 
огромное удовольствие 
это, и возникает понима-
ние, как жили тогда люди. 
Вижу истину. 

 ■ о лИЧноМ
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Трассы должны 
быть в порядке.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев про-
вел расширенное планерное со-
вещание, на котором обсудил 
состояние дорог, сроки проведе-
ния ямочного ремонта, а также 
вопросы и жалобы от местных 
жителей, которые приходят в 
Центр управления регионом.

ГОРДОСТЬ КУБАНИ
В этом году планируется масштаб-

ное строительство новых мостов и 
трасс, а также ремонт региональ-
ных дорог. На эти цели в бюджете 
Кубани заложили более 50 млрд 
рублей, уточнил глава края.

- Дороги - гордость нашего ре-
гиона. Туристы восхищаются их 
качеством. Надо держать планку 
и приводить в порядок не только 
скоростные магистрали, но и улич-
но-дорожную сеть городов и рай-
онов. Зимой было много дождей, 
жители пишут, что состояние дорог 
ухудшилось, образовались ямы. 
Как только позволит погода, необ-
ходимо начать ремонт и закончить 
его до 1 мая, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Министр транспорта и дорож-
ного хозяйства Краснодарского 
края Алексей Переверзев в свою 
очередь сообщил, что специалисты 
ведомства следят за ситуацией и 
фиксируют участки дорожной сети, 
нуждающиеся в ремонте. Работы 
начнутся после улучшения погоды.

В этом году на Кубани плани-
руется привести к нормативному 

состоянию более 210 километров 
региональных и межмуниципальных 
дорог, доложил вице-губернатор 
региона Андрей Прошунин. Поми-
мо этого, по национальному про-
екту «Безопасные качественные 
дорогие» приведут в порядок 139 
объектов, общая протяженность 
которых составляет 271 километр.

- Приведем в нормативное со-
стояние 20 участков автодорог 
регионального значения, а также 
13 искусственных сооружений и 
119 объектов местного значения 
в Краснодарской, Сочинской, Но-
вороссийской и Армавирской агло-
мерациях. Работы уже начались, 
- уточнил Андрей Прошунин.

Отдельно Вениамин Кондратьев 
обратил внимание на необходи-
мость сокращения сроков возве-
дения развязки от улицы Тихорец-

кой до трассы М-4 «Дон» в рамках 
строительства Восточного коридо-
ра Краснодара.

Для сравнения, в прошлом году 
в регионе привели в порядок по-
рядка 730 километров местных и 
региональных дорог. Кроме того, 
сделали капитальный ремонт 600 
километров трасс, а также постро-
или и реконструировали 13 объек-
тов, в том числе новый Яблоновский 
мост, обновили более 15 киломе-
тров местных дорог.

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМ
На пленарном заседании Ве-

ниамин Кондратьев также затро-
нул тему вопросов и жалоб от 
жителей Кубани, которые фик-
сировались Центром управления 
регионом в январе.

Больше всего людей интересо-

вало состояние дорог, проведение 
ямочного ремонта и очистка от 
снега и наледи. Помимо этого, 
жители жаловались на сферу жи-
лищно-коммунального хозяйства 
из-за отключений света, тепла и 
воды.

- Попрошу глав муниципальных 
образований держать связь и све-
рять доклады ваших подчиненных 
с тем, что пишут и говорят мест-
ные жители. Люди ждут, что их 
вопросы услышат и решат, - под-
черкнул Вениамин Кондратьев.

Кроме того, много вопросов от 
жителей районов Кубани касались 
темы благоустройства обществен-
ных пространств и уборки террито-
рий. В числе лидеров Приморско-
Ахтарский, Темрюкский, Северский 
районы, а также Анапа, Новорос-
сийск, Геленджик и Горячий Ключ.

- Всего в январе зафиксировали 
около четырех тысяч инцидентов, 
что на четыре процента больше, 
чем в декабре, - доложил во вре-
мя совещания руководитель 
Центра управления регионом 
Краснодарского края Юрий 
Шевченко.

 Q ВАЖНО!

Разрешение 
на ввод 
в эксплуатацию 
получено.

Губернатор Красно-
дарского края Вениа-
мин Кондратьев сообщил 
журналистам об оконча-
нии строительства еще 
двух этапов Ейского груп-
пового водовода. Их уже 

подключили к работаю-
щей сети.

- Это очередные 19 
километров сети, уже 
получили разрешения 
на ввод в эксплуатацию. 
Реконструкция Ейско-
го группового водовода 

повысит качество и над-
ежность водоснабжения 
жителей сразу четырех 
районов края - Ейского, 
Щербиновского, Старо-
минского и Кущевского. 
Он заменит магистраль, 
построенную более 40 

лет назад. Параллельно 
сейчас в строительстве 
еще 67,4 километра се-
ти, - уточнил Вениамин 
Кондратьев.

Глава Кубани пояснил, 
что специалисты закон-
чили прокладку линейной 

части трубопровода, а 
также монтаж железо-
бетонных камер и ко-
лодцев. Помимо этого, 
завершены работы по 
электроснабжению, ав-
томатизации, электро-
химзащите и восста-

новлению плодородного 
почвенного слоя.

Первый этап строитель-
ства Ейского группово-
го водовода, напомнил 
губернатор, был завер-
шен летом 2022 года. 
Он предполагал монтаж 
10,8 километра сети. В 
Краснодарском крае так-
же строятся Троицкий и 
Таманский водоводы.

В Ейском районе закончили строительство 
еще 19 километров водовода
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На эти цели выделили 
более 848 млн рублей.

По государственной программе 
«Обеспечение доступным и комфор-
тным жильем и коммунальными услу-
гами граждан Российской Федера-
ции» в этом году 383 молодых семьи 
в крае получат средства, которые 
можно будет направить на покупку 
или строительство собственного жи-
лья. Об этом представителям СМИ 
сообщил вице-губернатор региона 
Андрей Прошунин.

Заместитель главы Кубани напом-
нил, что профильная госпрограмма 
работает в крае с 2016 года. С этого 
времени ежегодно порядка от 300 
до 400 семей получают средства из 
федерального, краевого и местного 
бюджетов на улучшение жилищных 
условий.

- В этом году это направят 848,3 
миллиона рублей. Из них более 85,5 
миллиона - из федерального бюдже-
та, 410,5 миллиона - регионального 
и 352,3 миллиона - муниципальных 
образований. Сейчас в городах и рай-
онах принимают документы на полу-
чение выплат. Перечислять средства 
семьям начнут уже в феврале, - уточ-
нил Андрей Прошунин.

По условиям программы социаль-
ную выплату могут получить семьи, 
которые признаются нуждающимися 
в жилье. При этом возраст супругов 
не должен превышать 35 лет. Наличие 
или отсутствие детей на получение 
поддержки не влияет.

Почти 400 
молодых семей 
в крае получат 
деньги на 
покупку жилья
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Вениамин Кондратьев конкретизировал, 
что ямочный ремонт необходимо сделать до 1 мая.

На строительство и ремонт дорог 
на Кубани выделили более 50 млрд рублей

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Работы по 
благоустройству 
закончат 
до конца года.

Жители Абинска во 
время Всероссийского 
рейтингового голосова-
ния, которое проводи-
лось в прошлом году, 
выбрали для благоу-
стройства сквер, кото-
рый находится в начале 
Восточного проспекта.

Как рассказал во вре-
мя общения с сотрудни-
ками средств массовой 
информации врио мини-
стра ТЭК и ЖКХ региона 
Вячеслав Шапошник, ра-
боты будут проводиться 
по федеральному проек-
ту «Формирование ком-
фортной городской сре-
ды» нацпроекта «Жилье 
и городская среда».

- В этом году проект 
реконструкции значи-

мого общественного 
пространства полно-
стью готов к реализа-
ции. Он предполагает 
благоустройство дет-
ских зон - игровой и 
спортивной. Планиру-
ют обновить площадки 
для занятий спортом 
взрослого населения. 
Также предусмотрели 
реконструкцию концер-
тной зоны, - добавил он.

Помимо этого, в скве-

ре появится простран-
ство для проведения 
культурно-массовых ме-
роприятий, которое бу-
дет украшено малыми 
архитектурными форма-
ми. Также планируется 
посадить новые деревья.

Всего в этом году 
по профильному наци-
ональному проекту в 
Краснодарском крае 
благоустроят 104 зеле-
ных зоны.

Новый сквер появится в Абинске
КСТАТИ
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
принял участие в торжественных 
мероприятиях, которые были ор-
ганизованы в городе-курорте к 
10-летней годовщине со дня откры-
тия XXII зимних Олимпийских игр.

РАЗВИТИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Глава региона уточнил, что это 
историческое событие мирового 
масштаба оказало большое влия-
ние на развитие спорта на Кубани.

- В Краснодарском крае около 
2,5 тысячи детей и 6,5 тысячи 
взрослых занимаются зимними 
видами спорта. Благодаря поддер-
жке президента Владимира Вла-
димировича Путина спортивные 
объекты олимпийского наследия 
продолжают активно использо-
ваться. Подобная инфраструктура 
позволяет создавать все условия 
для здорового развития детей, 
воспитания будущих чемпионов, 
которые своими успехами уже 
прославляют не только Красно-
дарский край, но и всю Россию, 
- добавил Вениамин Кондратьев.

Всего на территории Красно-
дарского края было построено 
и открыто 15 ледовых арен. Раз-
витие спортивной инфраструкту-
ры продолжается, акцентировал 
губернатор. Возводится дворец 
олимпийских видов спорта «Чер-
номорский» в Новороссийске.

Что касается именно зимних ви-
дов спорта, уточнил глава Кубани, 
то в регионе благодаря грамот-
ной работе Регионального центра 
спортивной подготовки по зимним 
видам спорта активно развивают-
ся хоккей, шорт-трек, горнолыж-
ный спорт, сноуборд, фристайл, 
бобслей, скелетон, санный спорт, 
прыжки на лыжах с трамплина, 
керлинг, которые являются олим-
пийскими дисциплинами.

Помимо этого, становится попу-
лярным новый вид спорта, который 
войдет в программу Олимпийских 
игр 2026 года, - ски-альпинизм.

Вениамин Кондратьев также от-
метил качество подготовки спор-
тсменов в Краснодарском крае. 
Благодаря развитой инфраструк-
туре, а также опытным тренерам 
за всю историю выступления на 

зимних Олимпийских играх кубан-
ские спортсмены завоевали шесть 
золотых, пять серебряных и одну 
бронзовую медали.

Представители края также удач-
но выступают на чемпионатах ми-
ра. В их копилке 15 золотых, 11 
серебряных и 15 бронзовых на-
град.

ПРИУМНОЖЕНИЕ 
НАСЛЕДИЯ

В Сочи также 7 февраля от-
крылась XII Зимняя юношеская 
спартакиада учащихся России. 
Соревнования будут проводить-
ся на спортивных объектах, ко-
торые были построены к Олим-
пийским играм 2014 года, и 
продлятся до 23 февраля.

- Сегодня мы говорим не о со-
хранении олимпийского насле-
дия, а о его приумножении. В 
крае продолжают строить спор-
тивные объекты: Дворец гимна-
стики, самбо и дзюдо. Уверен, 
у наших ребят впереди много 
громких побед, которые просла-
вят Краснодарский край и всю 
страну, - сказал Вениамин Кон-
дратьев во время награждения 
первых призеров соревнований.

После этого Вениамин Конд-
ратьев вместе с заместителем 
председателя правительства РФ 
Дмитрием Чернышенко заложи-
ли первый камень в основание 
будущей Академии фигурного 
катания и хоккея, которая бу-
дет строиться в Новой Мацес-
те. Торжественную церемонию 
приурочили к 10-летию со дня 
открытия XXII Олимпийских игр 
в Сочи.

Губернатор Краснодарского 
края отметил, что в городе-ку-
рорте появится еще один спор-
тивный объект, на котором на 
протяжении всего года будет 
вестись подготовка будущих 
чемпионов. Это в том числе по-
может популяризировать фигур-
ное катание.

- Мы говорим не только о ве-
ликом прошлом, но и о спортив-
ном настоящем и будущем Сочи. 
Сегодня даем старт строитель-
ству будущего спорткомплек-
са, где мальчишки и девчонки 
сделают первые шаги на льду, 
а спортсмены будут совершен-
ствовать профессионализм. И, 
может быть, эта площадка от-
кроет стране и миру новые вели-

кие спортивные имена, - уточнил 
Вениамин Кондратьев.

Отмечается, что благодаря 
поддержке главы Кубани Ве-
ниамина Кондратьева, в Новой 
Мацесте появятся две крытые 
ледовые арены, способные кру-
глый год вести подготовку спор-
тсменов.

На базе комплекса, который 
будет называться «Наследие Со-
чи», сделают площадку общефи-
зической подготовки, детскую 
игровую площадку и всю сопут-
ствующую инфраструктуру. Он 
начнет работать в следующем 
году.

На Кубани 
отметили 
10 лет со дня 
открытия Игр 
в Сочи.

Всего в распоряжении 
учреждения 
здравоохранения 
15 машин.

Как сообщили журналистам в 
министерстве здравоохранения 
Краснодарского края, город-
ская поликлиника №4 города 
Сочи по региональной госу-
дарственной программе «Мо-
дернизация первичного звена 
здравоохранения» полностью 
обновила парк автомобилей.

- Всего в распоряжении вра-
чей 15 легковых машин для ока-
зания первичной медико-сани-
тарной помощи, - уточнили в 
ведомстве.

Благодаря имеющимся маши-
нам врачи могут без проблем 
добраться даже до самых от-
даленных населенных пунктов 
Сочи, которые в том числе нахо-
дятся в горной местности, что 
затрудняет местным жителям 
походы в медицинские учре-
ждения.

Выездные бригады медиков 
проводят диспансеризацию и 
оценку состояния здоровья 
людей. В их состав входят те-
рапевт, гинеколог, фельдшер, 
невролог и хирург. Медработни-
ки посещают села по субботам. 
Только в прошлом году врачи 
обследовали более двух тысяч 
человек.

Всего же больницы и поликли-
ники Кубани за время реализа-
ции программы модернизации 
первичного звена нацпроекта 
«Здравоохранение» получили 
более тысячи новых машин, 
добавили в региональном мин-
здраве.

Сочинская 
поликлиника 
обновила 
автопарк

КСТАТИ

Олимпиада-2014 дала 
импульс к развитию 
зимних видов спорта

Вениамин КОНДРАТЬЕВ:

А В ЭТО ВРЕМЯ
Организовали 
целый ряд 
различных 
мероприятий.

В Сочи отметили День зим-
них видов спорта. Он отмеча-
ется 7 февраля - в день от-
крытия зимних Олимпийских 
игр 2014 года. Об этом жур-
налистам рассказал вице-
губернатор Краснодарского 
края Александр Власов.

На различных город-
ских площадках в честь 
праздничной даты открыли 
выставки, а также орга-
низовали мастер-классы, 
интерактивные шоу, спор-
тивные мероприятия.

- Олимпийские и Паралим-

пийские игры 2014 года в 
Сочи стали знаковым собы-
тием в современной истории 
России. Десятилетие спор-
тивного праздника отмеча-
ет вся страна. Олимпиада 
оставила грандиозное ин-
фраструктурное наследие, 

которое используется для 
занятий набирающими по-
пулярность зимними видами 
спорта. В 2024 году олим-
пийские объекты принимают 
участников II Всероссийской 
спартакиады между россий-
скими субъектами и XII зим-

ней Спартакиады учащихся 
России, часть из них - спор-
тсмены Краснодарского 
края, - отметил заместитель 
губернатора Краснодарско-
го края Александр Власов.

Министр физической куль-
туры и спорта Краснодар-
ского края Серафим Тимчен-
ко уточнил, что на Кубани 
зимними видами спорта за-
нимаются более двух тысяч 
человек. Спартакиада долж-

на послужить импульсом для 
их популяризации и роста 
числа спортсменов.

- Состязания по санному 
спорту и бобслею, кото-
рые пройдут на террито-
рии края, помогут выявить 
сильнейших спортсменов, 
еще раз докажут, что Олим-
пиада 2014 года оставила 
нам сильный потенциал для 
развития этих видов спорта, 
- добавил он.

В городе-курорте отпраздновали 
День зимних видов спорта

Вениамин Кондратьев отметил, что спортивная 
инфраструктура на Кубани создает все 
условия для здорового развития детей.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Штат Орегон, город 
Портленд  - 60 тысяч  
русских. Местные жите-
ли уже знают, что рассол  
от огурцов нельзя выли-
вать, но еще не знают по-
чему.

✱  ✱  ✱
Ухрюпинский гума

нитарностроительный 
университет в списке 
лучших вузов мира занял  
150 рублей.

✱  ✱  ✱
Звонок по телефону:
- Привет. Что делаешь?
- Болею.
- За кого?
- За ларингит, блин!
- Итальянцы, что ли?..

✱  ✱  ✱
Вернулся из отпу

ска. Помню не все, но 
помню, что жена зва
ла сына из воды и ме
ня из бара одной фра
зой: «Выходи, ты уже  
СИНИЙ!»

✱  ✱  ✱
Директор московской 

школы говорит дворнику-
гастарбайтеру:

- И весь снег во дворе 
тщательно перекопайте!

- А что искать-то?
- Одна ученица потеряла 

сережку, которая дороже 
всей нашей школы.

✱  ✱  ✱
Молодой человек все 

спрашивает и спра
шивает, какая у меня 
любимая шоколадка.  
А мне стыдно признать
ся в том, что какую ни 
дай  любую сожру.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Кто ищет донора для 
трапезы? 8. Дополнение 
к деловому костюму. 9. 
«Пустой головой легче 
биться об ...». 10. Болель-
щики футбольного клуба 
«Локомотив» присуждают 
премию «Человек и ...». 
12. Какая неожиданность! 
15. Финансовый рентген. 
17. ... поисков во время 
спасательной операции. 
18. Спортивный фетиш. 
22. Угольные кладовые 
России. 23. Птица с имен-
ным созвездием. 24. По-
хмельный ... 25. Кого со-
чинитель «Слова о полку 
Игореве» метафорично 
называет «даждьбожьи 
внуки»? 26. Чей портрет, 
выложенный колбасой на 
куске пиццы, продают с 
аукциона в мультфиль-
ме «Ральф против ин-

тернета»? 27. Поворот  
с креном. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Фонтан веселья. 2. В ка-
ком научном качестве 
прославился русский пу-
блицист Николай Костома-
ров? 3. Выхлоп клаксона. 
5. Какому колпаку «всё 
до лампочки»? 6. «На ... 
благозвучных услаждений 
я вырастил породу сорня-
ков». 7. Человек выходит 
из человека. 11. Жертва 
отмычки. 13. Как окрести-
ли улицу Рио-де-Жанейро, 
на которой проходит ле-
гендарный карнавал? 14. 
Кто более пятнадцати лет 
работал над «Сагой о Фор-
сайтах»? 16. «Казармен-
ная мебель». 19. Житель 
страны в Вест-Индии. 20. 
Охотовед из заповедника. 
21. «Семейная фамилия» 
кардинала Ришелье.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Вам
пир. 8. Галстук. 9. Заклад. 10. Паровоз. 12. Казус. 15. 
Аудит. 17. Район. 18. Кубок. 22. Кузбасс. 23. Голубь. 
24. Синдром. 25. Русичи. 26. Бейонсе. 27. Вираж. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Балагур. 2. Историк. 3. Гудок. 5. Абажур. 
6. Поле. 7. Роды. 11. Замок. 13. Самбодром. 14. Голсу
орси. 16. Тумбочка. 19. Кубинец. 20. Егерь. 21. Плесси.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты 
в номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП»   
на KP.RU

БУдь стильноЙ с «кП»

Приятных вам выходных!
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Виктория  
АНДРЕЯНОВА,  

модельер:

- Екатерина такая роскошная 
красавица, не оторвать 

взгляд. А вот ее образ застыл  
между двумя полюсами:  
то ли он деловой, и тогда 

нужен жакет,  
не нужны чокер и крапинки,  

то ли он расслабленный,  
и тогда долой каблуки.

екатерина 
симонова,  

Пермь:
- Я профессионально 

занимаюсь 
моделингом,  

люблю все,  
что с этим связано, 

мечтаю открыть 
свою модельную 

школу на юге 
россии, в сочи 

или краснодаре.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
email: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем  

сайте KP.RU 
в разделе  

«Будь стильной 
с «КП»!

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +16…+18 +11…+13
Майкоп +18…+20 +8…+10
Ейск +9…+11 +6…+8
Сочи +14…+16 +11…+13

Погода на завтра, 10 февраля

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 52%
Ветер - 8 м/с, 
юго-западный
Восход - 07:33        
Заход - 17:42      
Новолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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